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ТВ-программа  
на Всю неделю!
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ноВосТи одной сТрокой

  ► 33 тысячи доз вакцины поступило 
в регион для иммунизации населения 
против гриппа.

В третий раз в Ульяновске проходит  ►
международная школа флебологии.

На  ► 23 миллиона рублей реализовано 
продукции на ярмарках в Засвияжском, 
Заволжском и Ленинском районах.

На  ► 10% снизился уровень  
преступности в области по итогам 
восьми месяцев. 

Более  ► 500 жителей сельских  
районов осмотрели врачи в ходе  
«ОнкоДесанта».

собеседник 

Что такое женский детектив?
Александра Марини-

на ворвалась в детектив-
ный жанр ярко и мощно.  
Это после нее появилось 
множество детективов,  
написанных женщинами. 
Но она в начале 90-х была 
первой. И придумала абсо-
лютно новую героиню для 
этого жанра, совершенно 
не похожую на бравых опе-
ров и следователей совет-
ских времен.

стр. 24акТуально 

Соцуслуги на дому:  
сколько платить?

В Ульяновской области предполагается новый порядок 
формирования тарифов на социальные услуги и начисле-
ния платы за них.

стр. 3

о глаВном 

«Холодная» двадцатка
Если на некоторые товары 

цена, несмотря на все скачки 
курса валют, более-менее вы-
ровнялась, то про лекарства 
так говорить не приходится.

До конца декабря в сети го-
сударственных аптек заморо-
зили цены на 20 наименований 
лекарств.

центр



2 Народная газетаСобытияСреда / 16 сентября 2015 / № 37 

Федеральная радиостанция «Мир» начинает свое вещание в Ульяновске. Для слушателей прозвучат  ►
песенные хиты на русском языке, развлекательные программы, зарубежные новости.

На финишную прямую  
вышла региональная  
уборочная кампания.

Уборочная-2015  
завершается
Александр СТЕРХ

По данным областного 
министерства сельского, 
лесного хозяйства и природ-
ных ресурсов, к 15 сентября 
зерновые и зернобобовые 
культуры убраны с площади 
504 тысячи гектаров (96,5 
процента засеянных площа-
дей), намолочено 871 тысяч 
тонн.

Средняя урожайность в ре-
гионе по итогам уборочной-
2015 составляет 17,3 цент-
нера с гектара. Наивысшие 
показатели отмечены в Ме-
лекесском (22 ц/га), Сурском 
(20,6 ц/га) и Новомалыклин-
ском (19,4 ц/га) районах.

Озимая рожь обмолоче-
на с площади 33,5 тысячи 
гектаров, собрано 54,3 ты-
сячи тонн со средней уро-
жайностью 16,2 ц/га. При 
этом завершается и посев 
озимых культур - зерновые и 
зернобобовые уже посеяны 
на площади 260 тысяч гекта-
ров, остается засеять менее  
5 процентов площадей.

Валовой сбор зерна в ре-
гионе в текущем году соста-
вит около 870 тысяч тонн при 
показателе региональной по-
требности в 700 тысяч тонн. 
Для обеспечения продоволь-
ственной безопасности про-
должается формирование 
регионального зернового 
фонда, объем которого со-
ставит 40 тысяч тонн.

Мы продолжаем серию публи-
каций к 25-летию «НГ» - юбилей 
будем отмечать в январе 2016 
года. Еще раз возвращаемся в 
2000-й - последний год ХХ века.

Редкий факт, забытая страничка 
истории, необычный человек - что 
может быть слаще для настоящего 
журналиста? Корреспонденты «НГ» 
искали и находили.

«Броз Тито был узником симбирской 
тюрьмы» - сообщала «НГ» в октябре 
2000 года. Тем, кто подзабыл, кто 
такой Иосиф Броз Тито, напомним: 
политический лидер Югославии. Во 
время Первой мировой войны вес-
ной 1915 года он попал в российский 
плен и сидел в пересыльной тюрьме 
города Ардатова, входившего тогда 
в Симбирскую губернию. Строил во-
дяную мельницу в селе Каласево. На 
момент публикации в этом селе о Тито 
знал каждый. И хотя старики поуми-
рали, но дети передавали рассказ о 
юго славском вожде из уст в уста: «До-
брый, умный, образованный, всегда 
толстенную книгу с собой носил». Гово-
рили, что была у Тито в Каласеве люби-
мая женщина Агафья, которая родила 
ему двоих детей. А перед отъездом 
из Ардатова он предложил местным 
жителям... сыграть в футбол. Военно-
пленные победили со счетом 8:0.

Материал «Цензор, сумевший вы-
черкнуть горе» рассказывал о житель-
нице Ульяновска, человеке удивитель-
ной судьбы - Галине Замалетдиновой. 
Она была «специалистом по письмам»: 
всю Великую Отечественную служила 
в военной цензуре, и шли через ее 
руки и сердце секреты фронта и слезы 
тыла. Она вспоминала, что из тыловых 
писем вычеркивали, как тяжко живут, 
голодают, какие несправедливости 
творит местная власть. Одна девочка-
цензор была так очарована письмами 
лейтенанта матери, что сама написала 
ему на фронт. А после войны они по-
женились...

«НГ» вспоминала, как жарким летом 
1968 года в Ульяновск приезжала 
Екатерина Фурцева, тогдашний зна-
менитый министр культуры СССР, ко-
торая одним росчерком пера вершила 
судьбы многих деятелей культуры. 
«Импозантная и энергичная, она раз-
машисто прошлась по Венцу и, на 
минуту остановившись на вершине 
крутого склона, театрально раскинула 
руки: «Ну, здравствуй, матушка Волга, 
красавица ты наша! Нет, не зря я так 
завидовала Кольке!». Фурцева имела 
в виду своего второго мужа Николая 
Фирюбина, заместителя министра 
иностранных дел СССР. Тогда никто и 
не знал, что этот влиятельный совет-
ский дипломат родился в Ульяновске 
и что на улице Красноармейской еще 

сохранился дом, где он жил вместе с 
родителями. К слову, через год после 
визита супруги Фирюбин привезет в 
родные места иностранную делега-
цию, побывает в отчем доме и даже 
выпьет с соседями по стопочке».

Погостила Фурцева и у своего дав-
него друга художника Аркадия Пласто-
ва. «Для Фурцевой на стол выставили 
соленые грибочки, вареную и жареную 
картошку, сало и прочие немудрящие 
закуски. Зато выпивки был огромней-
ший выбор - от коньяка «Наполеон» 
до водки, настоянной на меду, травах, 
березовых почках». А еще министр 
культуры захотела попариться в баньке 
и парилась так, что от березового ве-
ника только прутья остались...

Публикация вышла в ноябре 2000 
года, Фурцевой исполнилось бы 90 лет. 
Теперь о ней снимают документальные 
фильмы и даже целый сериал!

Газеты читала  
Татьяна АЛЬФОНСКАЯ

Ринат ТИМУРОВ

Областной центр стал первым,  
получившим почетное звание.

В прошлом году ветераны обратились с 
предложением об увековечении подвига 
жителей в военные и послевоенные годы, 
а также исторического вклада городов в 
развитие нашей области и страны в целом. 
Губернатор поддержал идею старшего по-
коления, был принят Закон «О звании Улья-
новской области «Город трудовой славы».

Первое в истории региона Знамя тру-
довой славы и почетное звание получил 
Ульяновск. Торжественная церемония вру-
чения состоялась в рамках празднования 
Дня города.

- Вспоминая о героизме и мужестве 
наших земляков, говоря о национальной 
памяти и славе, нельзя не сказать о вкла-
де Ульяновска, - сказал губернатор Сергей 
Морозов. - Ульяновцы - наследники вели-
ких дел и побед. Наш долг - преумножить 
и сохранить все лучшее, что досталось 
от старших поколений, жить и трудиться 
во славу малой родины, прославлять ее 
своими успехами и достижениями

Сегодня город и область идут по пути 
устойчивого развития, возвращая себе 
славу авиационной, промышленной и 
культурной столицы. Здесь открываются 
новые предприятия, приходят инвесторы 

с мировым именем, проводятся крупные 
культурные события и спортивные турни-
ры, о регионе говорят на национальном и 
международном уровне.

В праздничном мероприятии с участи-
ем руководителей региона и областного 
центра, представителей национально-
культурных автономий, священнослужите-
лей основных религиозных конфессий на 
площади 100-летия со дня рождения Ле-
нина прошел флешмоб «Городская сюита». 
Музыкальную картину города представили 
жители разных профессий и статусов: 
строители, школьники, хоккеисты, пред-
ставители творческих индустрий.

Город трудовой славы

Искали и находили
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Губернатор Ульяновской области  
Сергей Морозов отмечен международ-
ной премией Global Business Brand-2015.

Н а  д е л о в о м  ф о р у м е  « То р г о в о -
промышленный потенциал регионов 
России», прошедшем в Сочи с участи-
ем представителей зарубежных стран, 
наш регион номинирован за эффек-

тивную поддержку малого и среднего 
бизнеса. Премией Международного 
союза промышленников и предприни-
мателей награждаются бизнес-лидеры, 
которые в сложных экономических 
условиях находят ресурсы для устой-
чивого и динамичного развития, по-
пуляризации и продвижения товаров и 
услуг локального производства. 

За поддержку бизнеса

Сэкономь  
на подписке!
С 1 сентября во всех по-
чтовых отделениях началась 
основная подписка на первое полугодие 2016 года.

Подписаться на «Народную газету» можно за 68 рублей 
на 1 месяц и за 408 рублей на полгода. Эта цена едина для 
всех четырех изданий:

- «НГ-Центр» (Ульяновск, Новоульяновск, Ульяновский, 
Чердаклинский, Цильнинский, Старомайнский, Майн-
ский, Сенгилеевский, Тереньгульский районы). Индекс 
- 54495.

- «НГ-Запад» (Барышский, Кузоватовский, Карсунский, 
Вешкаймский, Сурский, Инзенский, Базарносызганский 
районы). Индекс - 54524.

- «НГ-Юг» (Новоспасский, Николаевский, Радищевский, 
Павловский, Старокулаткинский районы). Индекс - 54513.

- «НГ-Восток» (Димитровград, Мелекесский, Новомалы-
клинский районы). Индекс - 54525.

Выписать «НГ» можно и дешевле в любое время (на ме-
сяц - за 33 рубля, а на полугодие - за 198 рублей). Доста-
точно оформить альтернативную подписку в редакции. По-
лучать газету в Ульяновске можно будет в четырех пунктах: 
ул. Пушкинская, 11; ул. Рябикова, 43; ул. Вр. Михайлова, 31, 
комн. 59 и пр-т Лен. Комсомола, 41, комн. 305. Подробнее 
по телефонам: 20-16-40 (Заволжье), 41-04-32 (служба про-
движения «НГ»). Звоните с 9 до 17 часов.

«Народная газета»: ближе к людям.

О стране расскажет 
Ульяновск
Ринат ТИМУРОВ

На форуме «Культурная столица Европы-2018» Россию 
будет представлять столица нашего региона. 

Валетта - мальтийский город с населением около по-
лумиллиона человек и ежегодным полуторамиллионным 
туристическим потоком - выбран культурной столицей 
Европы в 2018 году. Здесь находится большое количество 
объектов культуры и искусства, создаются условия для 
развития этой сферы, уделяется внимание подготовке 
творческих кадров и поддерживается любой междуна-
родный опыт. 

Ульяновск стал единственным регионом России, который 
представит нашу страну на форуме «Культурная столица 
Европы-2018» в республике Мальта. С делегацией этого 
государства во время Международного культурного фору-
ма фонд «Ульяновск - культурная столица» подписал мемо-
рандум о сотрудничестве, предусматривающий создание 
и развитие совместных проектов и программ культурного 
обмена. Главными темами будут изучение культуры и ис-
кусств, инновационные модели управления культурными и 
творческими индустриями, взаимосвязь между дизайном, 
технологиями, визуальной культурой и креативной эконо-
микой, образование в сфере культуры.

Руководитель дизайн-кластера Валлетты Кальдон Мер-
чиека выразил надежду на то, что заключенное с Ульянов-
ской областью соглашение откроет новые возможности 
для сотрудничества.

- Культура не имеет границ, - отметила региональный ми-
нистр культуры и искусства Татьяна Ившина. - Знакомство 
с другими странами не только профессионально обогатит 
нашу культурную жизнь, но и даст возможность жителям го-
рода расширить свой кругозор, узнать о жизни на Мальте. 
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Иван СОНИН

До конца декабря в сети государ-
ственных аптек заморозили цены на  
20 наименований лекарств.

На уровНе сеНтября
Если на некоторые товары цена, 

несмотря на все скачки курса валют, 
более-менее выровнялась, то про 
лекарства так говорить не приходит-
ся. Их стоимость продолжает расти 
на протяжении последних нескольких 
месяцев по всей России. Хотя, как от-
метил заместитель губернатора - ми-
нистр здравоохранения Ульяновской 
области Павел Дегтярь, по сравнению 
с остальными субъектами в нашем 
регионе ситуация еще не так плачевна. 
Да, цены растут, но куда медленнее, 
чем у соседей. По словам руководи-
теля государственной аптечной сети 
Ольги Кузнецовой, по сравнению с 
апрелем этого года цены на более 50% 
лекарств из всего ассортимента сети 
сохранились на прежнем уровне или 
снизились на 5%.

Проблеме лекарственного обеспе-
чения было посвящено совещание 
под председательством губернатора 
Сергея Морозова, состоявшееся на 
прошлой неделе. На мероприятии  
подписано важное соглашение между 
правительством Ульяновской области 
и сетью государственных аптек. В со-
ответствии с ним на двадцать наимено-
ваний лекарств, наиболее популярных 
среди населения, цены замораживают-
ся на уровне начала сентября, как ми-
нимум, до конца года. В пятницу глава 
региона посетил аптеку на проспекте 
Генерала Тюленева и проконтролиро-
вал ход исполнения поручений.

До шести лет - скиДки
Кроме заморозки в государственных 

аптеках будут введены пятипроцент-
ные скидки на лекарства, наиболее ча-
сто используемые при лечении детей в 
возрасте до шести лет включительно. 

Всего таких лекарств будет десять. 
Как говорится на официальном сайте 
аптечной сети, чтобы получить скидку, 
нужно предъявить в аптеке свидетель-
ство о рождении ребенка. Действовать 
такие льготы также будут до декабря. 
Правда, только в тех аптеках сети, 

которые не относятся к категории со-
циальных.

Вместе с представителями государ-
ственных аптек на совещании присут-
ствовали и руководители коммерче-

ских сетей. К ним глава региона тоже 
обратился с предложением поддер-
жать подобную акцию. Сергей Моро-
зов высказался за то, чтобы в аптеках 
Ульяновской области по примеру про-
дуктовых торговых сетей проводились 
разного рода распродажи и другие 
акции, которые позволяли бы жителям 
покупать лекарства дешевле.

Кроме цен на препараты в рознич-
ных сетях на совещании обсуждался и 
вопрос поставок медицинских изделий 
в медучреждения региона. По словам 
руководства государственной аптеч-
ной сети, на сегодняшний день такие 
поставки в больницы выполняются 
в соответствии с заявками. В общей 
сложности сейчас они уже прибли-
жаются к 100 процентам от заплани-
рованного объема поставок. Если же 
возникают острые проблемные вопро-
сы, то они решаются с помощью экс-
пертного совета, который существует 
при аптечной сети.

О главном

Ульяновская область первой в России приступит к оценке регулирующего воздействия   ►
социальных актов. Новая процедура нацелена на совершенствование системы расходов в соцсфере.
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Голоса подсчитаны
В минувшее воскресенье, 13 сентября, в единый день голосования в России и нашем 
регионе состоялись выборы. О том, кого избрали ульяновцы, читайте на странице 4. 

9 сентября   ►
Парковую зону на Северном Венце в Ульяновске благоустроят. 
Такое поручение дал Сергей Морозов на Дне соседа в северной 
части города. В этот же день глава региона принял участие в 
торжественной церемонии закладки капсулы времени в строи-
тельство гипермаркета спорттоваров.

10 сентября   ►
Губернатор проконтролировал ход исполнения поручений с 
личного приема граждан. По обращениям жителей Желез-
нодорожного района Ульяновска муниципальные службы 
асфальтируют тротуары, устанавливают площадки, сносят 
аварийные деревья. В ходе осмотра улично-дорожной сети 
губернатор распорядился разработать народную программу 
ремонта дорог. 

11 сентября   ►
В Димитровграде началось строительство крупнейшего в Ев-
ропе многоцелевого исследовательского реактора на быстрых 
нейтронах. В церемонии заливки «первого бетона» принял 
участие Сергей Морозов. Начал работать первый в России 
завод мексиканской компании «Немак». Также губернатор 
проконтролировал строительство ФОКа «Орион», капремонт 
домов в Ульяновске. 

12 сентября   ►
На пленарном заседании под председательством главы об-
ласти подведены итоги деловой программы Международ-
ного культурного форума. Развитие творческих индустрий и 
государственно-частного партнерства в сфере культуры, меж-
дународное сотрудничество стали основными темами МКФ. В 
День семейного общения губернатор дал старт одиннадцатой 
акции «Роди патриота в День России».

13 сентября   ►
Губернатор проголосовал на своем избирательном участке 
вместе с семьей. В честь Дня города Сергей Иванович вручил 
Ульяновску первое в истории области Знамя трудовой славы. 
В госпитале ветеранов войн провел встречу с ветеранами Ве-
ликой Отечественной войны и вручил 30 знаков «В память о 
праздничном параде в Ульяновской области в день 70-летия 
Победы в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 гг.». 

14 сентября   ►
В области завершилась неделя конкуренции. Губернатор  
подписал соглашение о внедрении стандарта развития конку-
ренции и провел тематическое совещание. В этот же день в ре-
гионе стартовала «Неделя антикоррупционных инициатив». 

15 сентября   ►
Сергей Морозов поддержал просьбы обращавшихся к нему 
жителей. По его инициативе в региональном парламенте го-
товится законодательная инициатива о внесении изменений в 
Федеральный закон «Об исчислении времени» и возвращении 
региона в свой часовой пояс. 

«Холодная» двадцатка
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ДНевНик губерНатора

Сегодня в регионе имеется двухмесячный запас лекарств.  
Что касается льготных лекарств, как сказал министр,  
каждый случай рассматривается отдельно. По таким категориям,  
как больные сахарным диабетом и бронхиальной астмой, 
вопрос с лекарствами решен. 
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Глава региона  
подписал обращение  
к коммерческим аптекам 
о «замораживании»  
цен на лекарства.
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19 ноября ►

В регионе

На соцподдержку населения до 2018 года дополнительно направят свыше 160 миллионов рублей.  ►
Соответствующие изменения в госпрограмму будут внесены по поручению губернатора.

Новости соседей

Ульяновцы обсуждают в соцсетях

Александр Яшин
@zibzs

Торопимся поднимать 
настроение! #городэтомы
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ЭКОНОМИКА
 Серийное производство «Лады Веста» 

стартует в на Ижевском автозаводе в Уд-
муртии на следующей неделе. Планируется, 
что автомобили поступят в продажу уже в 
ноябре. На предприятии продолжаются ра-
боты по модернизации производственных 
площадей. Объем инвестиций в проект мо-
дернизации завода в прошлом году составил 
шесть миллиардов рублей.

- 25 сентября мы успешно запустим про-
изводство нового автомобиля LADA Vesta. 
Я горжусь командой, которая работает на 
данном предприятии, - отметил президент 
«АвтоВАЗа» Бу Андерссон.

 В Казани подвели итоги реалити-шоу 
«Фабрика предпринимательства». За три 
месяца его участники при поддержке опыт-
ного наставника и на глазах зрителей двух 
спутниковых телеканалов должны были с 
нуля построить бизнес. Из 135 участников 
до финала дошли 50 участников. Команды 
создали 11 бизнес-проектов, 84 рабочих 
места. Общий доход составил свыше 7 млн 
рублей. В пятерку лучших вошли предпри-
ниматели, разработавшие проекты в обла-
сти строительства, сервиса, косметологии 
и индустрии развлечения. Победители 
реалити-шоу получили 1 млн рублей на раз-
витие бизнеса. 

ОБЩЕСТВО
 До 1 января 2017 года все школьные столо-

вые Пензы перейдут на безналичный расчет. 
На данный момент с помощью пластиковых 
карт расплачиваются ученики 11 общеоб-
разовательных учреждений. Преимущества 
безналичного расчета - в прозрачности 
финансовых операций. Родители школьни-
ков могут следить через «Личный кабинет» 
движение денег на лицевом счете детей. 

 В Перми отпраздновали день рождения… 
мамонта. Скелет этого животного экспони-
руется в местном музее более 80 лет. Он был 
обнаружен на берегу реки Сабанец. В честь 
именинника сотрудники музея подготовили 
интерактивную программу, во время которой 
посетители учреждения могли почувствовать 
себя пещерными людьми и порисовать на 
скалах. 

ДОРОГИ
 Камеры, способные распознать автомо-

били, находящиеся в розыске, в тестовом 
режиме, установили на нескольких участках 
Кирова. Высокотехнологичные комплексы 
автоматической фиксации нарушений ПДД в 
том числе фиксируют превышение скорост-
ного режима и выезд на полосу встречного 
движения.

 Акцию «Уважаемая зебра» провели сотруд-
ники Госавтоинспекции на дорогах Нижнего 
Новгорода. Она началась еще 1 сентября и 
заключалась в том, что куклы-зебры на пе-
шеходных переходах вблизи школ помогали 
ребятам переходить дорогу. Кроме того, они 
напоминали детям о правилах дорожного 
движения.

ПРОИСШЕСТВИЯ
 На аттракционе, установленном для прове-

дения Сабантуя в селе Биектау Республики 
Татарстан, погиб школьник. Мальчик шел 
по наклоненному бревну и соскользнул на 
середине. Тяжелое бревно, возвращаясь в 
начальное положение, ударило подростка по 
голове. От полученной травмы он скончался 
на месте. Возбуждено уголовное дело по 
факту гибели ребенка.

 Прокуратура Самарской области утверди-
ла обвинительное заключение по уголовному 
делу в отношении лиц, создавших организа-
цию, которая принимала от граждан средства 
якобы для проведения высокодоходных тор-
говых операций на международном валют-
ном рынке «Форекс». Фактически же фирма 
функционировала по принципу финансовой 
пирамиды. Начиная с ноября 2009 года и по 
май 2012 года они похитили у населения свы-
ше 135 млн рублей. Потерпевшими по делу 
признаны свыше 900 человек.

процента всех голосов ульяновцев было 
отдано нашим кандидатам - команде губер-
натора Сергея Морозова, которая готова и 
способна решать проблемы, заявленные в 
ходе избирательной кампании. 

Процентный показатель явки избирате-
лей на выборы Виктор Корнев объяснил 
тем, что воскресный день 13 сентября 
выдался хорошим по погодным условиям, 
поэтому многие избиратели предпочли 
выборам выезды на природу и работу в 
огородах.

Представитель избиркома Александр 
Крашенинников в свою очередь под-
черкнул, что нынешний показатель явки 
ульяновцев на выборы является неплохим 
результатом:

- Некорректно сравнивать прошедшие 
выборы с аналогичными выборами весной 
2010 года, - заявил он. - Пять лет назад 
мы выбирали не только депутатов думы, 
но еще и главу города. Чем выше уровень 
проводимых выборов, тем, соответственно, 
выше и явка. Поэтому считаю, что процент 
проголосовавших ульяновцев - вполне до-
стойный для нашего региона.

ТОчКА зРЕНИЯ
- Мы не признаем результаты выборов, 

- заявил Дмитрий Грачев, координатор 
регионального отделения ЛДПР, хотя и 
отметил, что серьезных нарушений в Улья-
новске не было. 

Представитель местных либерал-демократов 
сослался на полученную от партийного лидера 
Владимира Жириновского телефонограмму. В 
ней руководитель ЛДПР указал не признавать 
итоги народного голосования, которые состоя-
лись в стране 13 сентября. Дмитрий Грачев при 
этом подчеркнул, что обязан придерживаться 
внутрипартийной дисциплины. 

- В первую очередь это касается Амурской 
области, где ЛДПР не признает итоги губер-
наторских выборов, и, скорее всего, никак не 
относится к выборам депутатов в Ульяновске, - 
сказал лидер местных либерал-демократов. 

Узнать мнение представителей КПРФ 
об итогах голосования, к сожалению, 
не удалось - на приглашенную пресс-
конференцию коммунисты не пришли. 
Однако, как стало известно позже, лидеры 
местного отделения КПРФ также заявили о 
непризнании прошедших выборов.
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Выбор сделан!

Искандер МУДАРИСОВ

В минувшее воскресенье жители 
областного центра избрали 
новую власть. Интересы 
горожан в парламенте будут 
представлять 40 депутатов. 

Напомним, выборы в Ульяновскую город-
скую думу пятого созыва на сей раз прохо-
дили по новой схеме. Депутатский корпус 
избирался по одномандатным округам (30 
мест) и по единому избирательному округу 
(10 мест). Горожане получали на выборах 
два бюллетеня - один с кандидатами-
одномандатниками и второй - с политиче-
скими партиями. Для избрания в городской 
парламент были зарегистрированы более 
130 претендентов и восемь политических 
партий.

МЕСТА РАСПРЕДЕлЕНы
Итоги выборов были подведены к утру 

понедельника. Их огласил Александр Кра-
шенинников, заместитель председателя 
Ульяновской городской избирательной 
комиссии:

- Выборы в городе Ульяновске призна-
ны состоявшимися. По итогам обработки 
всех бюллетеней итоговая явка на выборах  
13 сентября составила 28,56 процента. Это 
показатель с учетом голосования как по 
одномандатным округам, так и по единому 
избирательному округу. Нарушений, ставя-
щих под сомнение волеизъявление избира-
телей, и нарушений, которые поставили бы 
под сомнение результаты голосования как в 
целом по Ульяновску, так и на его отдельной 
территории, допущено не было.

Всего в выборах приняли участие более 
140 тысяч ульяновцев. Досрочно (по ува-
жительным причинам) отдали свои голоса 
13 680 горожан. 

По результатам голосования в Ульянов-
ской городской думе 38 мест из 40 займут 
представители регионального отделения 
политической партии «Единая Россия». 
Кандидаты от этой партии одержали победу 
во всех тридцати одномандатных округах, и 
еще восемь мест они получат по итогам вы-
боров по единому округу. По одному месту 
досталось представителям региональных 
отделений ЛДПР и КПРФ - они получат 
мандаты депутатов по итогам выборов по 
единому округу.

- Итоги выборов и 38 мест в городском 
парламенте кандидатам от «Единой Рос-
сии» - это показатель доверия нашей пар-
тии, - подчеркнул секретарь регионального 
отделения партии «Единая Россия» Виктор 
Корнев. - На прошедших выборах было 
всенародное голосование, это был слож-
ный и конкурентный процесс. Благодарим 
избирателей за оказанное доверие. 55,37 

Дополнительные выборы депутатов муниципальных образований про
шли в Радищевском и Старокулаткинском районах. Избиратели оказали 
доверие кандидатам, выдвинутым партией «Единая Россия». В первом 
депутатами избраны Светлана Кустова и Николай Жук (более 70%), во 
втором  Ринат Джаметов и Ряхимжан Мухамедов (более 80%).

Анна Паркова
Так-то весенние цветы крокусы 

распустились в середине сентя-
бря. Надеюсь, что это признак 
долгой и теплой осени.

Владимир  
Теплов
@VA_Teplov

Урожай кар-
тофеля в этом 
году прекрас-
ный! Меньше 
половины огорода вскопали, 
а уже 90 ведер. В прошлом со 
всего 90 было.Наталья Мидончева

@midoncheva
У нас очень красивый город! 

Елена Топоркова
@Toporkova_EN

Радостная весть понедельника: КВНщики 
нашего суворовского училища стали первыми 
в международном конкурсе. Первыми из 70(!) 
команд! Молодцы!
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В регионе проживают более 335 тысяч людей преклонного возраста - это 26,3% от общего  ►
количества населения. Около 20 тысяч ульяновцев приняли участие в месячнике пожилого человека.
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Соцуслуги на дому: сколько платить?
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ли получать такую услугу в текущем 
году. Для всех них рассчитаны так 
называемые подушевые нормативы 
финансирования социальных услуг - 
от 16,6 руб. до 198,6 руб. за каждую 
услугу для жителей городов и от 16,6 
руб. до 297,9 руб. для сельчан.

В соответствии с постановле-
нием регионального правитель-
ства (от 24.12.2014 № 598-П «О 
некоторых мерах по организации 

социального обслуживания насе-
ления на территории Ульяновской 
области») получатель оплачивает 
не более 50 процентов разницы 
между величиной своего средне-
душевого дохода и его предельной 
величиной для предоставления 
соцуслуг, которая установлена в 
полуторакратном размере прожи-
точного минимума (7 607 руб.).

Первоначально планировалось 

установить плату с получателя за 
оказание услуг в размере 25 про-
центов от утвержденного тарифа. 
В конце августа на заседании про-
фильного комитета Законодатель-
ного собрания было рекомендовано 
рассмотреть возможность примене-
ния дифференцированного подхода 
при расчете платы с получателя со-
циальных услуг в размере от 25 до 
100 процентов - в зависимости от 
дохода конкретного человека. 

Расходы по доходам
Главным управлением труда, 

занятости и социального благопо-
лучия Ульяновской области сейчас 
подготовлен проект нормативного 
акта, касающегося платы за предо-
ставляемые социальные услуги на 
дому.

В результате, как предполагает-
ся, граждане со среднедушевым 
доходом величиной менее по-
лутора прожиточных минимумов 
(до 11 410,5 руб.) будут получать 
необходимые услуги бесплатно, 
получатели с доходом от полутора 
до двухкратной величины прожи-
точного минимума (от 11 410,5 руб. 
до 15 214 руб.) станут оплачивать 
25 процентов от общей стоимости 
предоставленных соцуслуг. Для тех 
же, чей доход составляет от двух 
до трех прожиточных минимумов  

(от 15 214 до 22 821 руб.), коэффи-
циент станет равен 50 процентам, 
а лицам с доходом свыше трех 
прожиточных минимумов предстоит 
платить за полученные на дому со-
циальные услуги в полном объеме.

Вопрос о размере платы за ока-
зываемые социальные услуги на 
днях был рассмотрен на заседании 
комиссии Общественной палаты 
Ульяновской области. Представи-
тели общественности поддержали 
предложенный проект. 

Тарифы на социальные услу-
ги, предоставляемые в форме 
обслуживания на дому, уместно 
рассчитывать исходя из средств 
утвержденного регионального 
бюджета на 2015 год, а плату с 
получателя за оказание соцуслуг 
дифференцировать в размере от 
25% до 100% их реальной стоимо-
сти в зависимости от дохода граж-
данина. С такими рекомендациями 
выступил председатель комиссии 
Общественной палаты Ульяновской 
области Анатолий Васильев.

- При этом мы готовы вернуться 
к обсуждению вопроса через не-
сколько месяцев после введения 
новых тарифов на социальные услу-
ги и порядка платы за них, чтобы 
рассмотреть проблемы, которые 
потенциально могут возникнуть, - 
подчеркнул Анатолий Васильев.«Слышала? Нам помогут!».

Александр СТЕРХ

В Ульяновской области 
предполагается новый 
порядок формирования 
тарифов на социальные 
услуги и начисления 
платы за них.

помощь для 
нуждающихся

С 1 января текущего года зна-
чительно расширен региональный 
перечень социальных услуг, кото-
рые оказываются соцучреждениями 
на дому людям пожилого возраста 
и инвалидам, - с 34 до 50 видов. 
По данным областного управления 
труда, занятости и социального 
благополучия, наиболее востребо-
ванными у граждан остаются услуги 
по приобретению и доставке на дом 
продуктов питания, промтоваров, 
средств гигиены, книг и газет (почти 
40 процентов от общего количества 
оказанных услуг), оказание психо-
логической помощи и содействие в 
обеспечении лекарственными пре-
паратами и медицинскими изде-
лиями. Другие услуги, оказыва емые 
на дому старикам и инвалидам, как 
показывает практика, менее вос-
требованы. 

Всего на территории области 
социальное обслуживание на дому 
оказывается 4 385 нуждающимся 
людям, из которых 369 человек нача-
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В рамках месячника пожилого человека проходит благотворительная акция «Наполни социальный погребок».  ►
Она предусматривает оказание помощи одиноким и пожилым в подготовке к зиме. 

Починили по плану?
Мой наставник

Какую роль играет 
наставник в жизни, 
профессиональном 
становлении челове-
ка? Думаю, большую. 
Как много професси-
оналов своего дела 
определили судьбу 
человека именно в 
его профессии! 

Мне очень повез-
ло. После долгого 
перерыва работы в 
детском саду меня 
встретила замеча-
т е л ь н а я  к о м а н д а 
талантливых людей, 
которые очень любят свою профессию. Это 
воспитатели, которые работают в детском 
саду № 6 «Белоснежка» р.п. Карсун. И осо-
бенно творческая атмосфера тепла и радо-
сти познания воцарилась в детском саду с 
приходом заведующей Татьяны Федоровны 
Аюповой.

Работать творчески, самостоятельно 
думать и придумывать, познавать тонкости 
профессии воспитателя, которые приходят с 
годами, мне помогает наша неутомимая Та-
тьяна Федоровна. В ней хорошо сочетаются 
трудолюбие, любовь к детям, желание идти 
в ногу со временем и даже впереди планеты 
всей. И эти качества она с удовольствием 
передает нам, воспитателям. Особенно 
обращает внимание на личность ребенка: 
найти в нем талант, посеять семя добра, обо-
гатить знаниями, научить думать и любить 
мир и людей.

В лице Татьяны Федоровны я нашла на-
стоящего наставника. У меня как специали-
ста сформировалась уверенность в своей 
профессии, мне удалось найти место среди 
коллег, завоевать любовь детей и уважение 
родителей.

Татьяна Федоровна - чуткий, отзывчивый 
человек, высококлассный специалист, всег-
да готова прийти на помощь, ответить на 
мои вопросы, подсказать, как лучше сделать 
то или иное дело. Она научила меня творче-
ски подходить к решению возникающих про-
блем, помогает грамотно выстроить систему 
работы с детьми, педагогами, родителями. 
Мне удалось четко сформировать для себя 
цели и задачи работы воспитателя в детском 
саду. Я научилась оценивать результаты 
проделанной работы и планировать свою 
деятельность.

Благодаря Татьяне Федоровне я получила 
опыт организации групповых и индивидуаль-
ных развивающих занятий в детском саду.

Я счастлива, что встретила на своем 
пути такого замечательного наставника. 
Благодаря Татьяне Федоровне я набира-
юсь педагогического опыта, жизненной 
закалки и еще больше люблю свою про-
фессию.

Татьяна Егорова, воспитатель  
детского сада № 6 «Белоснежка»  

р.п. Карсун

к консенсусу придеМ
На маршрутном такси № 91 работает веж-

ливый и обходительный водитель. Казалось 
бы, ничего удивительного - те, кто постоянно 
работает с людьми, и должны быть именно 
такими. Но, увы, реальность, как обычно 
бывает, сильно расходится с теорией.

Однажды водитель 91-й передавал мне 
сдачу, и несколько монет провалились меж-
ду сиденьями. На мое указание на досадный 
случай он ответил буквально следующее: «Не 
волнуйтесь, мы обязательно придем с вами к 
консенсусу. Посчитайте, сколько не хватает, 
и я вам их отдам». Так приятно и светло на 
душе, когда свои мысли люди могут облачать 
в подобные слова.

Алевтина Пономарева
Не забудьте и вы поделиться  
хорошей новостью с «НГ»!

Несчастная скамейка 
- У меня под окнами стоит скамейка. На ней по-
стоянно сидят люди, курят, мешают жителям. Я 
уже не раз обращалась в управляющую компанию 
с просьбой перенести лавочку ко входу в подъ-
езд, где она и должна быть. Но в управляющей 
компании ничего не делают. Почему до сих пор 
не перенесена скамейка?

Надежда Бузина, Ульяновск,  
улица Хрустальная, 26

Ответ подготовлен отделом по работе с населением 
управляющей компании Железнодорожного района:

- Жительница этого дома действительно обращалась 
в нашу компанию неоднократно. И мы, откликаясь на ее 
просьбу, переносили скамейку ко входу в подъезд. Но 
после этого лавочка вновь была перенесена на прежнее 
место другими жителями этого дома. Сделано это было 
после того, как они составили протокол, собрав мнение 
жильцов. 
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На улице 12 Сентября в конце 
августа был отремонтирован 
тротуар. Асфальт положили хо-
роший - к нему вопросов нет. Но 
сделали пешеходную дорожку не 
до конца, оставив неотремонти-
рованным «аппендицит» от оста-
новки «Университет» до поворота 
на улицу Пушкинскую. Почему на 
улице 12 Сентября тротуар отре-
монтирован не полностью?

Тамара Андреевна, Ульяновск

Комментирует главный специалист-
эксперт пресс-службы администрации 
города Ульяновска Евгений Носов:

- Ремонт тротуара на улице 12 Сен-
тября был запланирован на участке 
от дома № 81 до дома № 93. Именно 
здесь он и произведен на площади 
150 квадратных метров. Участок от 
поворота с улицы Пушкинской до 
дома № 81 в планах не значился. Но 
в то же время на этих улицах тротуар 
был отремонтирован в других местах. 
На улице Пушкинской работы были 
проведены у дома № 4 на площади 
60 квадратных метров. А на улице  
12 Сентября у дома № 5 на площади 
960 квадратных метров плюс был уста-
новлен бордюрный камень. 

Пластик мешает движению
В выходные (30 августа) на Президентском мосту через Волгу об-
ратил внимание на валявшиеся пластиковые детали отбойника. 
Сам чуть не повредил бампер автомобиля. Обращался в Заволж-
скую ГИБДД с вопросом, почему с дороги их не убрали, мне было 
сказано, что службы ДПС этим не занимаются, так как ситуация не 
связана с аварийностью в этом месте. А проезжая на следующий 
день, уже видел там аварию, причем на дороге все так же лежали 
эти куски отбойника. Лежат они там и по сей день.

Владимир, Ульяновск

Комментирует врио заместителя начальника УГИБДД УМВД России по 
Ульяновской области Р.Н. Алимов:

- На указанное место был направлен экипаж ДПС, который установил, 
что на проезжей части Президентского моста через р. Волга находились 
конусы для ограждения, оставленные сотрудниками ОАО «Гипрострой-
мост» после проведения дорожных работ. В отношении виновных лиц 
приняты меры административного пресечения, недостатки устранены. 
Факт непринятия мер реагирования со стороны должностных лиц Госав-
тоинспекции не нашел своего подтверждения.

Расширяем границы
У меня в собственности земельный 
участок в конце деревни, рядом одни 
пустующие луга. Как можно рас-
ширить его границы? В поселковой 
администрации мне ничего толкового 
не сказали.

Марина Федорова
Ответ подготовлен специалистами фи-

лиала ФГБУ «ФКП Росреестра» по Ульянов-
ской области:

С 1 марта 2015 года в Земельный кодекс 
РФ внесены изменения, позволяющие 

увеличить находящиеся в собственности 
граждан земельные участки, за счет зе-
мель, находящихся в государственной или 
муниципальной собственности. 

Данной нормой можно воспользоваться 
в следующих случаях:

- если земельный участок предназначен 
для ведения личного подсобного хозяйства, 
огородничества, садоводства, дачного 
хозяйства, индивидуального жилищного 
строительства;

- если границы земельного участка 
уточнены, т.е. в государственном кадастре 
недвижимости (ГКН) содержатся сведения 
о координатах;

- если площадь земельного участка не 
превышает максимальный размер, уста-
новленный правилами землепользования 
и застройки;

- если пустующая земля, прилегающая 
к земельному участку, никому не принад-
лежит.

Чтобы определить, сколько земли можно 
добавить к своему участку, нужно знать 
некоторые правила. Во-первых, присоеди-
няемая площадь должна быть меньше 
минимального размера, установленного 
правилами землепользования и застройки. 
Во-вторых, в результате присоединения 

площадь земельного участка не должна 
превышать максимальный размер, уста-
новленный правилами землепользования 
и застройки.

Чтобы увеличить земельный участок пу-
тем присоединения пустующей территории, 
необходимо:

1)  подготовить схему расположения зе-
мельных участков;

2) обратиться в местные органы власти 
за утверждением этой схемы;

3) если орган местного самоуправления 
принял решение об утверждении схемы 
расположения земельного участка, то с 
этой схемой обратиться к кадастровому 
инженеру. Он подготовит межевой план 
на образование земельного участка путем 
перераспределения земельного участка в 
частной собственности и земель государ-
ственной собственности;

4) межевой план и заявление о постанов-
ке на государственный кадастровый учет 
земельного участка представить в филиал 
Кадастровой палаты по Ульяновской обла-
сти. После получения кадастрового паспор-
та снова обратиться в орган местного са-
моуправления для заключения соглашения, 
поскольку увеличение площади земельного 
участка осуществляется за плату.
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В рейтинге экосостояния городов за 2014 год Ульяновск оказался на 17-м месте.   ►
Это на 52 позиции выше по сравнению с прошлым годом. В лидерах Москва, Горно-Алтайск и Краснодар.
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Ремонт по указу 
народа
Алекс МИТРИЕВ

В ближайшие два месяца в Ульяновске 
появится новая улица под названием 
Юго-Западная в одноименном микрорай-
оне, а на последующие годы на ремонт, 
строительство и благоустройство дорог 
области выделят огромные суммы денег. 
Об этом сообщил губернатор  
Сергей Морозов.

Строящийся микрорайон «Юго-Западный» 
находится в Засвияжском районе, между 
улицей Камышинской (получил свое продол-
жение в направлении развития строитель-
ства новых жилых домов) и Александровским 
парком. Количество домов с каждым годом 
увеличивается, нагрузки на дороги тоже. 
Улица Генерала Мельникова уже не справ-
ляется с потоком машин, и назрел вопрос 
строительства новых уличных «артерий». 
Одна из них - улица под названием Юго-
Западная - уже спроектирована, и с про-
шлой недели началось ее строительство. 
Она соединит новый микрорайон с улицей 
Камышинской. По заявлениям руководства 
города, по новой улице транспорт пойдет 
уже до конца текущего года.

Для удобства жителей новых микро-
районов открываются и новые маршрут-
ные рейсы. У входа в Александровский  
парк появится конечная остановка автобуса 
№ 28. Маршрут № 50, следующий с улицы 
Ефремова в центр, теперь также будет за-
езжать в Александровский парк и на улицу 
Генерала Мельникова. Появится и рейс  
№ 35, который соединит микрорайон «Юго-
Западный» с центром Ульяновска. Много 
внимания уделяется безопасности новых 
улиц и пассажирских маршрутов. На улице 
Генерала Мельникова появятся «лежачие 
полицейские», а также видеокамеры на-
блюдения.

Осматривая ремонтные работы дорог, 
глава региона Сергей Морозов акцентиро-
вал внимание городского руководства на 
качестве выполняемых работ. Более того, как 
сказал губернатор, со следующего года все 
работы, касающиеся ремонта дорог, будут 
начинаться с мнения местных жителей. 

- Надо выслушать людей, что они считают 
необходимым сделать в первую очередь, а 
потом уже мы соизмерим все это с нашим 
бюджетом, насколько хватит денег, и решим, 
что будем делать в первую очередь, - сказал 
Сергей Морозов. Все это глава региона на-
звал программой под названием «Народная 
программа ремонта».

В этом году работы по ремонту го-
родских дорог практически выполнены. 
Остаются вопросы по нескольким улицам, 
но они будут закончены еще в сентябре. 
Полным ходом идет и восстановление 
асфальтового покрытия во дворах, неко-
торые из них ждали этого момента 40 лет! 
Хочется отметить адекватную реакцию 
городского комитета дорожного хозяйства, 
благоустройства и транспорта на звонки 
от жителей Ульяновска. Первоначальная 
программа ремонта дворов из-за этого 
несколько увеличилась. По словам пред-
седателя комитета Игоря Бычкова, в бли-
жайшее время в порядок будут приведены 
250 ульяновских дворов.

Если говорить о ремонте дорог региона 
в будущем году, то планов у правительства 
области еще больше, чем было. Только на 
содержание дорог планируется выделить 
более миллиарда рублей! План по укладке 
нового асфальтобетонного покрытия превы-
шает миллион квадратных метров! В планах 
ремонт  трех мостов: через реку Малый 
Авраль на дороге Димитровград - Тольят-
ти в селе Моисеевка, через ручей в селе 
Тетюшское на дороге Саранск - Сурское - 
Ульяновск и переход через реку Терешка в 
рабочем поселке Радищево.

Засветись!  
И будешь  
в безопасности

Ванда АИСОВА

Родители школьников озадачились  
наличием в экипировке детей  
светоотражающих элементов.

В июле вступили в силу поправки в Правила дорожного движения, 
согласно которым пешеходы обязаны носить светоотражающие 
элементы на одежде в темное время суток, находясь на обочине 
дороги вне населенных пунктов. Быть заметным полезно и в городе. 
В некоторых школах на первых родительских собраниях помимо пе-
дагогических рекомендаций учителя настойчиво советовали мамам 
и папам приобрести фликеры, то есть светоотражатели.

На самом деле далеко не все улицы города, по которым ездят ав-
томобили, ярко освещаются. В свете фар даже на пешеходном пере-
ходе не всегда можно увидеть не только ребенка, но и взрослого. 

Пешеход - как черная кошка
Жительница Ульяновска, директор развивающего центра «Сол-

нечный город» Полина Власенко решила провести наглядный 
эксперимент:

- Я за рулем уже 5 лет. И с тех пор стала существенно осторож-
нее вести себя на дороге в качестве пешехода. Сейчас рано темне-
ет, да и погода теплом не радует, и мы достаем темные курточки и 
брюки. А в такой одежде в темное время суток пешеход все равно 
что черная кошка в темной комнате. Поэтому мы решили прове-
рить, что изменится, если мы выйдем на дорогу в чем-то светлом 
и насколько будет заметна дочка, если у нее на рюкзачке есть 
светоотражающие наклейки.

Опыт провели в Засвияжье на пешеходном переходе возле дома 
номер 32 по улице Пушкарева. На расстоянии 30 метров до авто-
мобиля человек, находящийся за рулем, должен был оценить, на-
сколько хорошо видно стояющую на краю дороги девушку сначала 
в темной куртке с белым шарфом, потом в светлой куртке и ребен-
ка с рюкзаком, на котором есть светоотражающие наклейки.

В итоге оказалось, что в первом случае человека на дороге не 
было видно вообще, светлая куртка немного меняет ситуацию, но 
только при приближении. Девочку же, на рюкзаке которой были 
веселые смайлики, видно издалека.

Помоги водителю увидеть тебя
Светоотражающими элементами могут быть наклейки на одеж-

де, браслеты, значки, полоски на обуви. Велосипедисты давно 
взяли на вооружение не только маленькие фликеры, но и большие 
жилеты по типу тех, которые носят различные службы для при-
влечения внимания на дороге. Многие производители детской и 
спортивной одежды используют в оформлении своей продукции 
светоотражающие элементы, да и на школьных рюкзаках и ранцах 
также зачастую есть чему светиться в темноте.

Родителям, придирчиво осмотревшим все снаряжение своего 
ребенка и не нашедшим в нем ничего светоотражающего, стоит 

Светоотражающими элементами могут быть 
наклейки на одежде, браслеты, значки.

задуматься о безопасности чада на дороге. Различные фликеры 
можно найти в спортивных гипермаркетах. На выбор предлагаются 
безразмерные браслеты на руки и ноги, которые можно надевать на 
верхнюю одежду, диодные фонарики, а также жилетки, упомянутые 
выше. Подросткам по вкусу придутся различные брелоки, которые 
симпатично смотрятся на рюкзаках. Главное, чтобы ребенок был 
заметен не только среди окружающих его сверстников, но и на 
пешеходном переходе в темное время суток.

За нацпарк - лес рук 
Михаил НЕМИХАЙЛО

Процесс создания национального парка 
«Сенгилеевские горы» вышел на финиш-
ную прямую.

Одной из важных составляющих процес-
са создания первого в Ульяновской области 
нацпарка стали публичные слушания. Их 
проведение началось 20 августа, и в тече-
ние трех с небольшим недель они прошли 
во всех трех муниципалитетах, на чьей тер-
ритории будет создан национальный парк. 

Последние, третьи по счету, слушания 
состоялись в минувшее воскресенье в 
Сенгилее. Участниками его стали жители 
Сенгилеевского района, представители 
профильного регионального министерства, 
общественники, представители местной 
власти, депутаты Законодательного собра-
ния Ульяновской области и Госдумы России. 
Практически все они обсуждали вопросы, 
связанные непосредственно с созданием 
национального парка. Разве что кроме 
депутата Госдумы от КПРФ Юрия Синель-
щикова. Он в ходе обсуждения высказался 
за то, чтобы изменить законодательство, 
касающееся распределения доходов от 
добычи полезных ископаемых. При этом 

заниматься созданием нормотворческой 
базы депутат предложил Ульяновскому 
правительству и парламентариям. Правда, 
в ответ на это был одернут участника-
ми слушаний, которые напомнили, что 
Синельщиков вообще-то сам является 
депутатом Госдумы и может выходить с 
законодательной инициативой. Что же 
касается непосредственного обсуждения 
вопроса создания национального парка 
«Сенгилеевские горы», то главный эколог 
Ульяновской области Дмитрий Федоров 
затронул один из наиболее острых вопро-
сов - возможность исключения из реестра 
Роснедр Бутырской горы. По его словам, 
соответствующий запрос был отправлен в 
федеральный орган по просьбам жителей 
Сенгилеевского района. В телефонном 
разговоре это подтвердила и житель Сен-
гилеевского района Наталья Котлова. На 
слушаниях женщина четко высказала свою 
позицию о судьбе Бутырской горы, при 
этом «осадила» коммунистов, которые, по 
ее мнению, составили «неверное письмо».

Что же касается объектов, которые 
уже сейчас сняты с реестра Роснедр, то 
они были перечислены руководителем 
рабочей группы по подготовке эколого-

экономического обоснования создания 
национального парка «Сенгилеевские 
горы» Алексеем Шамшиным. Это Гранное 
Ухо, Лысуха и Лапшанская структура. Также 
«Татнефть» не собирается продлевать ли-
цензию на поисковые изыскания в левобе-
режной части будущего нацпарка. При этом 
Алексей Шамшин подчеркнул, что добиться 
этого удалось при непосредственном 
участии главы региона Сергея Морозова. 
А случай, когда Роснедра исключают ме-
сторождения из реестра для создания на-
ционального парка, уникальный в истории 
современной России. 

Что касается социально-экономического 
аспекта создания нацпарка, то Шамшин на-
помнил: проект позволит привлечь в Улья-
новскую область федеральные средства, 
которые пойдут на исследовательскую дея-
тельность. Сумма этих средств оценивается 
примерно в 75 миллионов рублей. К тому же 
это позволит создать до 180 рабочих мест. 

Итогом слушаний стало то, что все, кто 
на них присутствовал, единогласно вы-
сказались за то, чтобы на территории трех 
муниципальных образований Ульяновской 
области был создан национальный парк 
«Сенгилеевские горы». Нацпарку быть!
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Дмитрий Медведев подписал распоряжение об утверждении стандарта развития конкуренции.  ►
Ульяновская область в качестве пилотного региона вошла в проект одной из первых.
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Мексиканцы  
в Ульяновске
Ринат ТИМУРОВ

В Ульяновске на территории индустри-
ального парка «Заволжье» открылся 
первый в России завод автокомпонентов 
«Немак».

Проект мексиканской компании «Немак» 
предусматривает ежегодный выпуск до 600 
тысяч единиц автокомпонентов с использо-
ванием алюминиевого литья. Переговоры с 
инвесторами были начаты в 2012 году, когда 
иностранные партнеры подбирали площад-
ку для локализации своего производства. 
Предварительно рассматривались вари-
анты размещения производства в других 
регионах, в частности, в Самарской области 
и Республике Татарстан. Выбор был сделан 
в пользу Ульяновска, подписание инвести-
ционного соглашения состоялось осенью 
2013 года, а строительство завода началось 
весной прошлого. 

- Мы довольны, что выбрали именно 
Ульяновскую область в качестве площадки 
для локализации завода, - заявил на торже-
ственной церемонии открытия предприятия 
главный исполнительный директор компании 
«Немак» Армандо Тамес. - Причины просты: 
сегодня ваш регион - промышленный ли-
дер, здесь самый престижный технический 
университет в России и серьезный челове-
ческий ресурс.

Ульяновский завод стал первым в России 
и 35-м в мире для мексиканской компании. 
Объем инвестиций в проект составил более 
четырех миллиардов рублей, инвестор привел 
в наш регион ультрасовременные технологии 
по созданию и выпуску головок и блоков ци-
линдров для автомобилей. Клиентами ком-
пании сегодня являются ведущие мировые 
автопроизводители. Первая партия деталей из 
Ульяновска уже была отгружена на российский 
завод «Фольксваген». Как отметил его пред-
ставитель Томас Шнайдер, в следующем году 
объем поставок из нашего региона только на 
«Фольксваген» должен составить от 100 до 150 
тысяч автокомпонентов.

Проект с компанией «Немак» имеет важное 
значение для региона, поскольку реализация 
проекта позволит увеличить производствен-
ные мощности, обеспечить потребности 
в производстве автокомпонентов, рас-
ширить налогооблагаемую базу и ускорить 
социально-экономическое развитие Улья-
новской области. Открытие завода позво-
лило создать дополнительно триста новых 
высокотехнологичных рабочих мест. 

- За последние пять лет на территории 
региона построено более 60 крупных про-
изводств, - сказал губернатор Сергей Моро-
зов. - На территории индустриальной зоны 
«Заволжье» сегодня строятся еще почти два 
десятка крупнейших заводов. Все чаще и 
чаще мировые брендовые компании выбира-
ют Ульяновский регион в качестве надежного 
и делового партнера.

КСТАТИ 
По итогам первого полугодия Ульяновская 
область входит в первую пятерку субъектов 
России по темпам роста прямых иностран-
ных инвестиций, занимает второе место в 
рейтинге социально-экономического раз-
вития Приволжского федерального округа за 
7 месяцев. Высокую оценку инвестиционной 
политике региона дал глава государства 
Владимир Путин в рамках Петербургского 
международного экономического форума.
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Сельский драйвер  
экономики

Надя АКУЛОВА

По сравнению с прошлым 
годом объем импорта 
продовольственных товаров  
в РФ сократился на 40%,  
а из стран Европейского союза - 
на 60%. 

Компенсировать снижение импортных 
поставок частично позволил рост внутрен-
него производства. Об этом заявил заме-
ститель руководителя Росстата Константин 
Лайкам в ходе прошедшей в МИА «Россия 
сегодня» пресс-конференции «Импорто-
замещение в сельском хозяйстве: мифы и 
реальность».

В мероприятии также приняли участие 
председатель Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию Геннадий Горбунов, 
заместитель председателя Комитета Госу-
дарственной думы по аграрным вопросам 
Надежда Школкина, научный руководитель 
Российского экономического университета 
имени Г.В. Плеханова Сергей Валентей. 
Эксперты обсудили текущие вопросы 
развития сельского хозяйства в условиях 
ответных санкций на импорт сельскохо-
зяйственной продукции и перспективы 
дальнейшего импортозамещения.

Другая география
По данным Росстата, падение импорта за-

мороженного мяса в январе - июне 2015 года 
составило 30% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Ввоз свинины 
снизился на 44%, мяса домашней птицы - на 
52%. Импорт свежей охлажденной рыбы со-
кратился в 3 раза, мороженой - на 40%.

Схожая картина наблюдается по молоч-
ным продуктам: сокращение импорта по 
большинству из них составляет 20 - 30%. 
Наиболее заметное снижение зафиксиро-
вано по сырам и творогу - 45%. 

По словам Константина Лайкама, суще-
ственно изменилась и география импортных 
поставок. Долю стран ЕС на рынке заняли 
страны СНГ, Латинской Америки и Китая. 

Поставки сыра и творога из стран ЕС со-
кратились в 14 раз, в то время как Белорус-
сия увеличила объемы поставок сыра более 
чем на треть, Уругвай - в 10 раз, Армения и 
Швейцария - в 2 раза.

На рынке рыбы и рыбопродуктов долю 
Норвегии занимают Чили, Фарерские 
острова, Китай, Перу и Эквадор. Поставки 
рыбного филе уменьшились на 31%, при 
этом растет импорт из Японии (в 18 раз), 
Чили (в 16 раз), Индонезии (в 4 раза).

Заметный рост наблюдается в произ-
водстве свиней и птицы. Так, производство 
мяса и мясопродуктов выросло в 2014 году 

на 6,1%, в 2015 г. - еще на 5,4%. Существенно 
увеличилось в 2014 году производство сыров 
- на 14,1%. Как отметила Надежда Школкина, 
спустя год после введения антисанкций сель-
хозпроизводители не только занимают наш 
внутренний рынок, но и ведут активные поиски 
внешних рынков сбыта, сотрудничают с Кита-
ем, Вьетнамом, арабскими странами. Таким 
образом, сельское хозяйство продолжает 
оставаться драйвером всей экономики. 

В то же время, по мнению Геннадия Гор-
бунова, необходимо увеличивать экспорт 
продукции с наибольшей добавленной 
стоимостью. 

- Рост экспорта зерна не является боль-
шой заслугой. Зерно - это та же сырая 
нефть, - подчеркнул он.

СельСкие СложноСти
Тем не менее на сегодняшний день со-

кращение импорта удалось возместить 
еще не по всем категориям. Более того, 
производство крупного рогатого скота на 
убой (в живом весе) и молока по сравнению 
с 2010 годом сократилось на 5,5% и 4,2% 
соответственно.

По мнению Сергея Валентея, катастрофы 
на продовольственном рынке не наблюдает-
ся, однако есть проблемы, требующие осо-
бого внимания, к числу которых относятся 
недостаточное производство собственного 
семенного материала, невозврат долгов, 

сложности с кадровым обеспечением и си-
туация в сельхозмашиностроении, которое 
нужно возрождать фактически с нуля.

Финансовое состояние организаций 
сельского хозяйства за последние полгода 
существенно улучшилось: увеличилась  
прибыль, на 3,5 процентных пункта сокра-
тилась доля убыточных организаций, воз-
росла рентабельность проданных товаров. 
Эксперты отметили важность для наращи-
вания импортозамещения данного фактора, 
а также сохранения ответных санкций.

Аргументами в пользу импортозаме-
щения, по мнению Константина Лайкама, 
также являются ослабление курса рубля, 
новый уровень внутренних цен, бюджетная 
поддержка сельского хозяйства, наличие 
недоиспользованных производственных 
мощностей и потенциал экспорта: 

- Сравнение с показателями 1990-х по-
казывает, что у нас сохраняется очень се-
рьезный потенциал для роста. 

Для дальнейшего мониторинга процесса 
импортозамещения и разработки программ 
развития сельского хозяйства необходимы 
надежные статистические данные. Крупные 
и средние сельскохозяйственные произ-
водители в структуре всей нашей валовой 
продукции занимают лишь 38%, по ним есть 
исчерпывающая текущая статистика. Осталь-
ные организации в текущем режиме наблю-
даются выборочно, что явно недостаточно 
для формирования надежной статистики. 
Причем хозяйства населения в валовом 
объеме занимают 42%, а по производству 
отдельных сельскохозяйственных культур 
их доля достигает 80%. Всероссийская 
сельскохозяйственная перепись в 2016 году 
позволит существенно повысить качество 
сельскохозяйственной статистики. 

СПРАВКА «НГ»
Всероссийская сельскохозяйственная  
перепись пройдет с 1 июля по 15 августа 2016 
года. Это будет крупнейшее статистическое 
обследование, в ходе которого перепишут 
сельскохозяйственные организации и пред-
приятия, крестьянские фермерские хозяйства, 
а также индивидуальные и личные подсобные 
хозяйства граждан по всей стране.

Факторами, препятствующими импортозамещению,  
являются недоступность кредитных ресурсов и снижение  
покупательной способности населения.
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Существенно увеличилось 
в 2014 году производство 
сыров - на 14,1%.

Структура проДукции СельСкого хозяйСтва в 2014 гоДу  
(по категориям хозяйств, в фактических ценах)
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Звание «Почетный гражданин города Ульяновска» присвоено Дмитрию Разумовскому  (посмертно) -   ►
Герою России, погибшему при освобождении заложников во время теракта в Беслане. 
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«ДжаНгириаДа»: история ульяНовской политики

Джангир МехтизаДе

ОпОра на сОбственные силы
С течением времени Горячев все реже 

вспоминал об очевидных преимуществах 
соседей, стремился сосредоточиться на 
козырях и потенциальных возможностях 
области, верх окончательно взяла, не от хо-
рошей, правда, жизни, политика изоляцио-
низма и опоры на собственные силы. Тем не 
менее он был открыт для любого диалога, 
вел переговоры с инвесторами, привлекал 
для этой работы своих сподвижников, пре-
жде всего многим ему обязанного политика 
нового стиля Сергея Рябухина и бывшего 
молодежного лидера Валерия Сычева, на-
работавшего большие связи в Москве, осо-
бенно в среде выходцев из комсомола.

Примечательно, что Юрий Фролович 
активно интересовался у каждого потен-
циального инвестора, что он, собственно, 
будет иметь от них для активно проводи-

мой им в регионе социальной политики, 
правда, формулировал это как-то странно 
для визитеров-капиталистов: «А что я буду 
с этого иметь?». Его могли неправильно 
понять гости, а подсказать хозяину, что 
он выражается несколько косноязычно, 
среди заскорузлого окружения губерна-
тора было просто некому. Слушая эти его 
пассажи, птенцы гнезда Горячева умильно 
улыбались.

Конечно, при желании мог насторо-
житься, если присутствовал, Рябухин и с 
присущей ему открытой улыбкой пояснить, 
что, собственно, имел в виду Юрий Фро-
лович, но поправлять шефа и создавать 
себе врагов в лице его соратников вряд ли 
было разумно. Не высовываясь, он дорос 
до заместителя губернатора, а потом с его 
благословения стал депутатом и председа-
телем Законодательного собрания.

«Вылез» Сергей Николаевич лишь од-
нажды, когда баллотировался наряду с 

Горячевым в губернаторы, ничего хоро-
шего, однако, не получилось. Но об этом в 
следующий раз.

Во всяком случае, инвесторы в регион так 
и не хлынули. Ни швейцарцы, ни греки, ни 
японцы - никто. Возникло только предприя-
тие в Ишеевке со стопроцентным зарубеж-
ным капиталом. С немецкой педантичностью 
очень упорно вело переговоры в первой 
половине 90-х годов руководство концерна 
«Мерседес-Бенц». Говорили о создании 
совместного предприятия на базе УАЗа, 
но не срослось. По отзывам германских 
партнеров, они не получили необходимых 
гарантий ни от региона, ни, что еще важнее, 
от Правительства России. Что же касается 
взаимодействия с соседями, то Ульяновская 
область вошла в ассоциацию «Большая 
Волга» и предоставила офис в здании ад-
министрации ее подразделению, поставив, 
естественно, во главе своего человека.

Продолжение следует

Юрий Горячев. Портрет на фоне эпохи

Третьи  
на третьем
Данила НОзДРЯКОВ

Когда за дело берутся по доброй воле, 
а не из-под палки, то и работа спорится. 
Добровольцам под силу пройти и «ог-
невую полосу», одно название которой 
внушает страх.

На стадионе «Мотор» прошли сорев-
нования добровольных пожарных дружин 
Ульяновского моторного завода. За звание 
стать лучшими добровольцами сражались  
8 команд цехов и подразделений пред-
приятия.

Высокий статус действительно необходи-
мо подтверждать. Объединенная дружина 
УМЗ в июне нынешнего года признана 
лучшей добровольной пожарной командой 
Ульяновской области. Почетное звание 
было завоевано по итогам регионального 
конкурса-смотра, в котором «моторщикам» 
конкуренцию составили 9 дружин различных 
предприятий и муниципальных образова-
ний.

Лихо орудуя огнетушителем, дружин-
ники сбивали пламя горящей жидкости 
в противнях. На втором этапе эстафеты 
добровольцы, проверяя оборудование 
пожарной машины, состязались в точно-
сти - сбивали водной струей из пожарного 
ствола мишень, символизирующую огонь. 
Проходило не всегда без досадных непри-
ятностей. То огонь опять разгорался, после 
того как участник покидал этап, и ему снова 
приходилось возвращаться. То пожарные 
шланги разъединялись и вода разливалась 
по дорожкам стадиона, а не мощной струей 
сбивала условное возгорание.

- Соревнования проводятся ежегодно с 
целями боевой подготовки, умения поль-
зоваться средствами пожаротушения и 
активного участия в жизни предприятия. 
На производстве добровольные пожарные 
дружины несут службу по соблюдению про-
тивопожарного режима, следят за наглядной 
агитацией и помогают пожарной охране в 
тушении возгораний, - рассказал начальник 
пожарной охраны Ульяновского моторного 
завода Павел Солдатов.

По итогам конкурса команда цеха № 3 за-
няла почетное третье место. Обладателями 
«серебра» стали дружинники цеха № 12. Ну а 
лучший результат показали, пройдя дистан-
цию за 35,94 секунды без единой ошибки, 
работники шестого цеха под руководством 
своего начальника Виталия Абаева. Победа 
достается им уже не в первый раз, несколько 
раз они занимали призовые места. Делясь 
секретом стойкого успеха, начальник цеха 
рассказал:

- Соревнования всегда трудные и напря-
женные. Лично я в них участвую уже больше 
десяти лет и стараюсь привлечь к противо-
пожарной работе молодых работников. Цех 
у нас термический, а значит, производство 
огненное, и всегда надо быть готовым. Но 
команда сплоченная, это и помогает побе-
дить. Испытания мы уже знаем досконально, 
так, на всякий случай гайки проверим и все.

Пожарная охрана «Моторки» отвечает за ог-
ненное спокойствие не только на территории 
производства. Так, за прошлый и пять месяцев 
текущего года расчеты завода выезжали по 48 
вызовам, в том числе им удалось ликвидиро-
вать 14 дорожно-транспортных происшествий 
и спасти жизнь четверым людям.
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Знайте свои корни
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В декаду межнационального 
сотрудничества и согласия в 
Ульяновске заложили первый 
камень русского подворья 
в культурном комплексе 
«Национальная деревня» и 
приступили к строительству 
армянской апостольской 
церкви.

Обращаясь к пОтОмкам
В русском подворье расположатся аку-

стический зал, кафе, часовня, мастерская 
национальной одежды, музей русской утва-
ри. Здесь будут проходить мастер-классы 
по приготовлению блюд национальной кух-
ни, обучающие программы для детей, заня-
тия по изучению народного творчества.

В прошлую среду капсулу памяти с по-
сланием к потомкам в основание будущего 
подворья заложил губернатор Сергей 
Морозов. Землю комплекса освятили и от-
служили здесь молебен.

- Сейчас первый и глобальный вопрос, 
который нужно решить, - это укрепление 
традиций каждого народа и прежде всего 
русского. Потому что государственно об-
разующая нация - это русские. Русская 
культура, русский язык питают все на-
роды. А люди, которые знают свои корни, 
укрепляют их, никогда не будут воевать 
друг с другом, - отметила председатель 
Ульяновской региональной общественной 
организации сохранения культуры и языка 
«Русский дом» Тамара Кулябина.

Возводиться подворье будет полностью 
на средства предпринимателей. Инвестор 
проекта Анна Гасанова гарантировала - 
строительство завершится в конце 2017 
года.

Напомним, «Национальная деревня» 
находится в северной части Ульяновска в 
районе улицы Юности. Она будет состо-
ять из девяти подворий - своеобразных 
исторических музеев под открытым небом: 
русское, чувашское, азербайджанское, 
осетинское, татарское, еврейское, ингуш-

ское, армянское, восточное. Осенью 2013 
года на территории культурного комплекса 
был заложен первый камень чувашского 
подворья. 

УльянОвский Эчмиадзин
Для того чтобы армянской диаспоре по-

лучить участок под строительство церкви, 
по словам ее представителей, пришлось 
приложить немало усилий. И лишь этой 
весной, не без помощи главы региона, зем-
ля была выделена. Местом, где построят 
святую армянскую апостольскую церковь 
«Сурб Григор Лусаворич» - церковь святого 
Григория-просветителя, стал сквер рядом 
с «Пушкаревским кольцом». Именно там к 
10 сентября уже был возведен бетонный 
фундамент. На освящение места строитель-
ства церкви собралось несколько десятков 
представителей армянской диаспоры. 
Торжественный молебен и освящение 
фундамента и традиционных 16 камней, 
заложенных в него, провел глава Ново-
Нахичеванской и Российской епархии ар-
мянской апостольской церкви архиепископ 

Езрас Нерсисян. Выступая перед прихожа-
нами, он отметил, что новая церковь станет 
для ульяновских армян таким же символом 
веры, как и Святой Эчмиадзин - духовный 
центр всех армян планеты.

По словам руководителя приходского 
совета Ульяновского регионального отделе-
ния Союза армян России Азата Атаяна, воз-
водиться церковь будет исключительно на 
пожертвования. Всего на ее строительство, 
по примерным оценкам, потребуется около 
40 миллионов рублей. Но в этом случае все 
будет зависеть от экономической ситуации 
в стране. По времени же строительство 
армянской церкви должно будет занять 
четыре года - именно такой срок обозначен 
на паспорте объекта. 

справка «Нг» 
Мероприятие прошло в рамках реализации 
Стратегии государственной национальной 
политики региона до 2025 года, разрабо-
танной в соответствии с майским указом 
президента Владимира Путина. 

Построят армянскую 
церковь в сквере рядом с 
«Пушкаревским кольцом».
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МВД России поддержало законопроект, по которому у водителей в состоянии опьянения будут  ►
забирать транспортное средство и помещать его на штрафстоянку до момента оплаты штрафа.

вопрос юристу

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять 
через форму обратной связи на сайте 
право73.рф, по электронной почте: pravo.
sovet73@yandex.ru, в блоге директора 
государственно-правового департамен-
та правительства Ульяновской области 
Алексея Преображенского alekseyzazakon.
livejournal.com либо на адрес Ульяновско-
го регионального отделения Ассоциации 
юристов России: 432063, г. Ульяновск,  
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной юри-
дической помощи работает по номеру 
8-800-100-13-84 (с понедельника по пят-
ницу с 9.00 до 17.00).
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Тамбур раздора
У нас на две квартиры - закрывающийся 
тамбур, соседка делает ремонт, и строи-
тельный мусор копится здесь же. Недавно 
появился огромный ящик, в который 
она собирается складывать картошку. 
Еще чуть-чуть, и до квартиры придется 
пробираться по потолку. Чем можно 
руководствоваться, чтобы объяснить этой 
даме, что тамбур принадлежит всем в 
равной степени?

Петр М., Ульяновск
Согласно статье 36 Жилищного кодекса 

Российской Федерации (далее - ЖК РФ), 
собственникам помещений в многоквар-
тирном доме принадлежит на праве общей 
долевой собственности общее имущество, 
в том числе межквартирные лестничные 
площадки, лестницы, лифты, коридоры, 
технические этажи, чердаки, подвалы с ин-
женерными коммуникациями, технические 
подвалы. Уменьшение размера общего 
имущества возможно только с согласия всех 
собственников помещений в данном доме 
путем его реконструкции. Таким образом, 
тамбур принадлежит на праве общей доле-
вой собственности всем собственникам.

В соответствии с частью 4 статьи 30 ЖК 
РФ собственник жилого помещения обязан 
поддерживать данное помещение в над-
лежащем состоянии, не допуская бесхозяй-
ственного обращения с ним, соблюдать пра-
ва и законные интересы соседей, правила 
пользования жилыми помещениями, а также 
правила содержания общего имущества.

В соответствии с постановлением Пра-
вительства РФ «Об утверждении Правил 
содержания общего имущества в многоквар-
тирном доме и Правил изменения размера 
платы за содержание и ремонт жилого поме-
щения в случае оказания услуг и выполнения 
работ по управлению, содержанию и ремонту 
общего имущества в многоквартирном доме 
ненадлежащего качества и (или) с переры-
вами, превышающими установленную про-
должительность» общее имущество должно 
содержаться в состоянии, обеспечивающем 
доступность пользования жилыми и (или) 
нежилыми помещениями с соблюдением 
прав и законных интересов собственников 
помещений, с соблюдением мер пожарной 
безопасности.

Согласно пункту «б» статьи 36 постановле-
ния Правительства РФ «О противопожарном 
режиме», при эксплуатации эвакуационных 
путей, эвакуационных и аварийных выходов 
в том числе, запрещается загромождать 
эвакуационные пути и выходы (в том числе 
проходы, коридоры, тамбуры, галереи, лиф-
товые холлы, лестничные площадки, марши 
лестниц, двери, эвакуационные люки).

Вы можете написать заявление в управля-
ющую компанию, ее представители придут, 
составят соответствующий акт осмотра, вы-
пишут предписание на устранение наруше-
ний. Если соседи его проигнорируют, то УК 
имеет право обратиться в суд. Кроме того, 
вы имеете право обратиться в суд с исковым 
заявлением об устранении препятствий в 
пользовании общим имуществом.

Бой рюмочным
Ольга ВАСЮКОВА

Как говорила троица из фильма 
«Кавказская пленница, или Новые 
приключения Шурика»,  жить хорошо, 
а хорошо жить еще лучше. Придать 
этой фразе другой смысл решили 
ульяновские власти. Рюмочные вбли-
зи соцобъектов и на первых этажах 
многоквартирных домов попадут под 
запрет.

Напомним, на встрече губернатора с чле-
нами президиума общественного движения 
«За советскую школу» педагоги попросили 
Сергея Морозова вмешаться в ситуацию, 
связанную с открытием на первых этажах 
жилых домов питейных заведений. По по-
ручению главы региона был разработан за-

конопроект, предусматривающий дополни-
тельные ограничения на размещение точек 
продажи алкоголя. На прошлой неделе его 
представил начальник государственно-
правового управления администрации 
губернатора Ульяновской области Алексей 
Преображенский.

Планируется запретить реализацию 
спиртного в рюмочных, расположенных 
как в жилых многоквартирных домах, так и 
в отдельно стоящих зданиях. Предлагает-
ся конкретизировать требования, предъ-
являемые к организациям общественного 
питания, осуществляющим розничную 
торговлю алкогольной продукцией. Из-
менения коснутся количества посадочных 
мест и санитарно-гигиенических требо-
ваний.

- Мы изучили судебную практику в этой 
части, поскольку такие проблемы возни-

кают и в других субъектах РФ. В документе 
предлагается сформулировать требования, 
которые предъявляются к организациям 
общественного питания. Таким образом, 
после принятия закона все рюмочные будут 
фактически запрещены, - пояснил Алексей 
Преображенский.

Проект документа направлен на согла-
сование со всеми заинтересованными 
структурами, а также с контрольными, 
надзорными органами. Ожидается, что 
его рассмотрят до конца сентября на 
заседании правительства и направят в 
Законодательное собрание. Одновре-
менно начата процедура оценки регу-
лирующего воздействия. Губернатор 
подчеркнул, что закон не должен нане-
сти вред малому бизнесу. Законопроект 
будет размещен в Интернете для всеоб-
щего обсуждения.

Упреждая непоправимое
слушалось судебНое дело

НЕ СПЕШИЛ…
У охотника из Димитровграда истек срок 

разрешения на хранение пневматического 
оружия, а также лицензии на приобретение 
и хранение оружия самообороны. Но он так 
и не озаботился обновлением этих обяза-
тельных документов. 

Полиция, из-за того что такое хранение 
оружия на дому стало незаконным, офици-
ально изъяла частный арсенал и взяла его 
под свою ответственность. Кстати, один 
газовый пистолет владелец выдать полиции 
отказался, чем еще раз нарушил действую-
щий Федеральный закон «Об оружии» (при-
нят Госдумой РФ еще осенью 1996 года). 

 После изъятия четырех из пяти единиц 
стволов прошло больше года. Их владелец 
по-прежнему не спешил обновлять раз-
решительные документы. И отдел МВД РФ 
обратился к нарушителю с судебным иском 
о прекращении его права собственности на 
все пять единиц оружия и их принудитель-
ной реализации.

Недовольный судебным исходом уже 
бывший обладатель оружия опротесто-
вал его в апелляционном порядке через 
Ульяновский областной суд. Мужчина на-
стаивал, что как гражданин своей страны 

не ограничен в правах, в том числе на 
приобретение оружия. Якобы ранее он 
обращался с заявлением о продлении 
срока действия разрешения на ношение 
охотничьего оружия, но ему отказали из-за 
отсутствия необходимых документов. А вот 
отказа в выдаче лицензии на приобретение 
и хранение оружия самообороны не было, 
полученную им однажды лицензию никто 
не аннулировал. Местный же отдел МВД 
России о том, что он не может обеспечить 
безопасное хранение оружия, якобы его не 
уведомлял. 

Но при рассмотрении апелляционной жа-
лобы выяснилось, что полиция правомерно 
изъяла оружие у того, кто не озаботился 
обновлением разрешительных документов. 
Срок хранения стволов в полиции истек. 
Вот почему суд санкционировал реализа-
цию этого арсенала с возвратом выручки 
бывшему владельцу за вычетом издержек 
при продаже.

Лидия БЕРЧ

Есть в нашей жизни ситуации, когда действия или же бездействие 
одних несут потенциальную опасность для окружающих. Но на то и 
существует в нашем обществе закон, чтобы упреждать некоторые 
возможные трагедии. 

НЕЧАЯННО ЗАСНУЛ НА РАБОТЕ
Бывший машинист тепловоза одного 

из локомотивных депо Куйбышевской ди-
рекции тяги ОАО «РЖД» обратился через 
Инзенский районный суд с иском к своему 
ведомству о восстановлении на работе и 
взыскании зарплаты за время вынужден-
ного прогула. Но суд первой инстанции и 
Ульяновский областной суд, рассматривав-
ший апелляционную жалобу истца, сошлись 
во мнении: решение об увольнении маши-
ниста было правомерным и законным.

Ранним утром на одной из узловых стан-
ций московского направления при маневрах 
тепловоза его машинист… заснул, проехал 
запрещающий сигнал светофора и наехал 
на стрелочный перевод.

 К счастью, выезда тепловоза на маги-
стральные пути не произошло. Между тем 
именно здесь через несколько минут должен 
был проследовать пассажирский поезд…

Трагедии не произошло, но из-за эксцес-
са с маневровым тепловозом тот пассажир-
ский состав задержали в пути следования 
на полтора часа, на той же станции по четы-
ре с половиной часа простояли и несколько 
грузовых железнодорожных составов.

 Ведомственная комиссия зафиксирова-
ла нарушение машинистом маневрового те-
пловоза требований охраны труда, которое 
заведомо создавало угрозу наступления 
тяжких последствий. И, согласно Трудовому 
кодексу РФ, последовал приказ о его уволь-
нении. В таких ситуациях иного не дано. Это 
подтвердили и судебные инстанции.

 В суде уволенный по статье машинист 
тепловоза уповал на свое неумышленное 
и внезапное засыпание на рабочем месте, 
а также на отсутствие тяжких последствий 
такого эксцесса. Но это не послужило смяг-
чающим обстоятельством для сохранения 
его в прежней должности.

Оспаривал виновник происшествия на 
железной дороге с проездом на запре-
щающий сигнал светофора и организацию 
работы комиссии по охране труда. Суд 
проверил и эти доводы. Но железнодорож-
ники расследовали нештатную ситуацию 
в точном соответствии с ведомственными 
инструкциями по охране труда. А главное - в 
угоду безопасности пассажиров и грузов.

Сам факт истечения срока разрешения на хранение оружия,  
а также лицензии на его приобретение и хранение лишает обладателя  
права владеть, пользоваться и распоряжаться такой собственностью. 
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Специальной маркировкой будет выделяться вся продукция, содержащая пальмовое масло.  ►
Новые правила в ближайшее время планирует ввести Минсельхоз России. 
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Магазин  
с нужными  
«пуговицами»
Алекс МИТРИЕВ

Наверняка, все сталкивались с вопро-
сом: куда мне деть ту или иную вещь из 
собственного обихода, когда она уже не 
нужна. Выросли дети - куда девать вещи, 
купили новую мебель - как поступить со 
старым шифоньером? В этих вопросах всег-
да выручала старая добрая «комиссионка». 

История «комиссионок» очень интересна. 
Все началось со старьевщиков, которые из-
давна существовали в этом мире. Знамени-
тые парижские развалы букинистов на Мон-
мартре, антикварные магазины в Лондоне с 
их потрясающими колониальными товарами. 
Торговля неновыми товарами привлекала 
широкие слои населения низкими ценами и 
возможностью найти не только необходимый 
товар повседневного применения, но и уни-
кальную, а порой даже редкую вещь.

Первые комиссионные магазины в России 
появились в начале 20-х годов. Продавалось 
все, что новые власти отняли у богатых: 
меха, бриллианты, серебро и одежда. Но 
массовыми «комиссионки» стали только по-
сле войны, когда возвращающиеся с фронта 
везли с собой трофеи.

Во времена дефицита эти магазины были 
незаменимы. Здесь никогда не было пустых 
полок. Можно было найти и модную импорт-
ную одежду, и обувь, и бытовую технику, 
и прочие мало распространенные в быту 
предметы. Словом, все то, что в обычные 
магазины никогда не попадало.

«Комиссионки», или, как их еще называ-
ли, «комки», начали расти как на дрожжах 
в 50-е и были местом поистине культовым. 
Именно через «комки» продавались самые 
дефицитные товары, привезенные соотече-
ственниками из заграничных командировок 
или купленные в магазинах «Березка» на 
чеки Внешпосылторга.

Это даже в советском кино отмечено. Герой 
Андрея Миронова в фильме «Берегись авто-
мобиля» продавал магнитофон «Грюндиг» 
из-под полы в «комиссионке», а Семен Се-
менович Горбунков в исполнении Юрия Нику-
лина (в фильме «Бриллиантовая рука») искал 
в комиссионном магазине «точно такой же 
халат, но с перламутровыми пуговицами».

В чем плюс «комиссионок»? Ассортимент 
товаров, принимаемый на продажу, практи-
чески не ограничен. Рядом с одеждой и обу-
вью может быть хрусталь, тут же висят ковры, 
стоит бытовая техника, мебель, посуда, часы, 
украшения, картины и музыкальные инстру-
менты. Все, что возможно продавать.

Что происходит с «комиссионками» в 
нашей стране в наше время? Сложившаяся 
экономическая ситуация располагает к раз-
витию данной сети, и они постепенно начи-
нают возвращаться и занимать свой сегмент 
рынка. В отличие от советского времени 
дефицитом сейчас являются не товары, а 
деньги. Каждый из нас, скорее всего, имеет 
определенное количество хороших, но по 
какой-то причине уже ненужных вещей, но 
на приобретение чего-то нового и желанного 
чаще всего не хватает средств.

«Комиссионки» открываются и в Ульянов-
ске. Новая точка появилась на проспекте Гая, 
71 - огромный «Комиссионный центр». Он 
специализируется на детских товарах (коля-
ски, велосипеды, манежы, мебель и прочее), 
а также предметах быта и интерьера. 

Здесь же будет работать так называемая 
дармарка детских товаров (в первую оче-
редь - книги). Почти в каждом доме, где дети 
выросли, без дела лежат книжки. «Комисси-
онный центр» предлагает ульяновцам пере-
дать их нуждающимся. Коллектив центра 
готов взять на себя всю организационную 
работу. Данный проект является социально-
благотворительным.

Финансам  
не споют романсы

Осторожнее с пятитысячными
Ринат ТИМУРОВ

Центральный Банк России назвал самый 
популярный поддельный денежный знак.

Купюра номиналом в пять тысяч рублей 
считается самой востребованной у россий-
ских фальшивомонетчиков. 

- Подделывать можно только в случае, 
когда имеются каналы для внедрения 
купюры, - отметил глава департамента 
Центробанка Александр Юров. - В основ-
ном фальшивые купюры сбываются через 
банкоматы и терминалы, не оснащенные 
необходимым оборудованием по проверке 
признаков подлинности банкнот. 

В прошлом году в России было выявле-
но более 80 тысяч поддельных купюр, из 

которых 76 процентов (60,9 тысячи) при-
ходилось на денежные знаки номиналом 
в пять тысяч рублей. Практически все 
подделки (98 процентов) выполнены на 
струйном принтере, в остальных случаях 
использовалась офсетная печать или дру-
гими красками. 

По статистике Центробанка, в 2014 году 
на один миллион купюр приходилось 12 
поддельных. В связи с участившимися 
случаями использования банкоматов для 
сбыта фальшивок с 1 июля текущего года 
в стране повышены нормативы безопас-
ности для денежных терминалов, которые 
должны быть оснащены необходимым 
комплектом датчиков на контроль маши-
ночитаемых признаков.

Искандер МУДАРИСОВ

Россиян, пытающихся 
приумножить свои капиталы на 
биржевом рынке, вскоре начнут 
предупреждать о высоком 
риске их желаний.

С 1 октября вступают в силу изменения в 
Федеральный закон «О рекламе», касающи-
еся рекламы финансовых услуг и деятель-
ности. Государство решило законодательно 
регламентировать информацию, которая 
будет содержаться в рекламных материа-
лах и предлагать гражданам доверить свои 
средства для их приумножения. Подробно 
об этом шла речь на круглом столе в терри-
ториальном управлении федеральной анти-
монопольной службы (УФАС), прошедшем в 
рамках недели конкуренции в Ульяновской 
области.

ДохоД с риском 
Как отметили специалисты УФАС, вся 

реклама, побуждающая к заключению сде-
лок с форекс-дилерами, с названной даты 
обязана содержать следующее указание: 
«Предлагаемые к заключению договоры 
или финансовые инструменты являются 
высокорискованными и могут привести 
к потере внесенных денежных средств в 
полном объеме. До совершения сделок 
следует ознакомиться с рисками, с кото-
рыми они связаны». 

Кроме того, организации, предлагающие 
услуги форекс-дилера, должны будут до 
начала следующего года получить лицен-
зию профессионального участника рынка 
ценных бумаг, дающую право на такую дея-
тельность. В противном случае придется 
свою работу свернуть. Также участникам 
рынка форекс вменяется вступить в само-
регулирующую организацию. 

Строгие требования станут предъяв-
ляться и к употреблению самого термина 
«форекс». Это слово и произведенные от 
него формы будут вправе использовать 
в своей рекламе только официальные 
форекс-дилеры. В качестве примера со-
трудники Ульяновского УФАС привели рас-
сматриваемый сейчас случай, когда одна 
из местных компаний разместила инфор-
мацию по привлечению денежных средств 
граждан под очень высокий процент. Столь 
внушительную цифру выгоды финансисты 
объясняли в своей рекламе работой на 
рынке форекс. 

Четко ограничивается теперь и круг 
лиц, которые допускаются к привлечению 
денежных средств граждан. Рекламу, суля-
щую вкладчикам баснословные проценты 
доходов всего за несколько месяцев или 
же безбедную старость в перспективе, раз-
решат размещать компаниям, входящим в 
ограниченный список. 

Информировать о привлечении денег 
россиян вправе с 1 октября кредитные и 

микрофинансовые организации, кредит-
ные, жилищные, жилищно-строительные 
и жилищно-накопительные кооперативы. 
Привлекать средства участников долевого 
строительства можно лишь на строитель-
ство многоквартирного дома.

ТоТ Да не ТоТ
Ради привлечения клиентов финансовые 

организации готовы в своей рекламе идти 
на самые различные ухищрения и уловки. 
Сейчас в антимонопольном ведомстве 
рассматривается дело одной из таких 
компаний. 

Коммерсанты, сулящие высокие процен-
ты за привлеченные средства граждан, на 
своем макете поместили логотип, который 
по стилю и цвету весьма близко напоминал 
и ассоциировался с фирменным знаком 
одного из крупнейших банков страны. Для 
еще большей убедительности в информа-
ции фигурировала ссылка на расчетный 
счет финансовой организации, который 
также был открыт в этом известном банке, 
хотя законом не требуется указывать в ре-
кламе свои реквизиты. Да и название для 
своей фирмы организаторы практически 
идентифицировали с именем крупного 
банка. 

Специалисты УФАС призывают граждан 
быть предельно внимательными к «предло-
жениям» подобных компаний, пытающихся 
выдать себя за известную структуру. 

 ПроценТ ПроценТу рознь
Для пресечения нарушений в сфере 

финансовой рекламы сотрудники анти-
монопольной службы работают в тесном 
контакте с коллегами из управления Цен-
тробанка России. Контроль и пристальное 
внимание к рекламной информации с 
процентами позволил выявить в нашем 
регионе в 2013 году 10 нарушений, в про-
шлом году - 9, а сейчас в производстве 
находятся 10 дел. 

Свою задачу в надзорном органе видят 
не только в выявлении и пресечении на-
рушений, но и в предупреждении граждан 
- не всегда стоит доверять баснословным 
процентам прибыли и легкой выгоде. Не 
исключено, что новые изменения в законо-
дательстве помогут в этом деле.

 СПРАВКА «НГ»
Форекс-дилер - участник финансового рын-
ка «Форекс» (Forex), совершающий сделки 
с клиентами от своего имени и за свой счет 
путем публичного объявления цен покупки-
продажи. Работа форекс-дилеров сравнима 
с пунктом обмена валют, который по своему 
усмотрению выставляет котировки на по-
купку и продажу валюты. Заработок форекс-
дилеров - разница между ценой покупки и 
ценой продажи: купил дешево, продал до-
рого, разницу положил себе в карман.
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Сильны, пока 
жива история
Ванда АИСОВА

На базе Кротовской средней школы 
открылся музей истории российского 
казачества. 

Открытие музея было приурочено ко Дню 
воинской славы России - 8 сентября, дате 
Бородинского сражения. Также свой празд-
ник отмечают и православные люди - день 
иконы Владимирской Божией Матери, кото-
рая считается одной из покровительниц ка-
заков. Благословил и вручил икону в подарок 
музею настоятель арских храмов протоиерей 
отец Алексей (Кормишин). 

Выступали перед собравшимися пред-
ставители нескольких казачьих объединений 
нашей области - атаман Всевеликого войска 
Донского, казачий полковник Андрей Куликов, 
передавший привет от депутата Государствен-
ной думы России, казачьего атамана Виктора 
Водолацкого, и атаман станичного казачьего 
общества «Станица Арское» Владимир Гав-
рилов. От лица всех казаков они пообещали 
помочь в становлении музея. Почетными 
гостями праздника стали и юные казачата - 
воспитанники детского дома «Гнездышко» и 
Ивановского детского дома имени Героя Со-
ветского Союза Александра Матросова.

Много говорилось о том, что народ силен, 
пока жива его история. А история казачества, 
особенно его возникновения на землях Повол-
жья, интересна подрастающему поколению. 
Именно поэтому музей было решено открыть в 
здании школы. Как отметила директор Кротов-
ской средней школы Валентина Константинова, 
долг педагогов и родителей - оставить гряду-
щим поколениям не выдуманную, а настоя-
щую историю. Идея создать музей возникла у 
педагогов в конце весны этого года. Известно, 
что раньше в районе Арского жили казаки из 
города Арск, отсюда и пошло название села. 
Учителя вместе с детьми проводили исследо-
вания по изучению истории своего края, рабо-
тали вместе с казачьими атаманами. 

На сегодняшний день среди экспонатов 
уже есть предметы быта, одежды. Большую 
часть принесли местные жители, узнав о 
создании музея. Какие-то вещи взяли из 
уголка краеведения. Одна из учительниц 
сама сшила костюмы - мужской и женский. 
На стене музея висит нарисованная карта 
России, на которой отмечены основные ме-
ста расселения казаков, рядом расположили 
книги об истории казачества. Свое почетное 
место занял кованый казачий бердыш, пода-
ренный атаманом Владимиром Гавриловым. 
Инициаторов подобного начинания ждет еще 
большая творческая и поисковая работа, но 
хорошее начало уже положено. 

Кстати 
19 и 20 сентября в Ульяновской области 
состоится I Форум казаков Приволжского 
федерального округа. В нем примут участие 
около 500 казаков и атаманов из Нижнего 
Новгорода, Пензы, Самары, Ульяновской 
области и Республики Татарстан, а также 
гости из Москвы, Ижевска, Перми, Ростова-
на-Дону. Кроме того, форум посетит ректор 
Московского государственного универ-
ситета технологий и управления имени  
К.Г. Разумовского (первый казачий универси-
тет) Валентина Иванова.

«Аистова» отрада
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Новоселье - праздник, которого 
всегда ждут с радостью. 
Особенно те, кто с детства был 
лишен дома, пусть и второго.

С боку - блок
Второй дом есть у всех: у взрослых - это 

работа, у тех, кто помладше, - институт, 
у подростков и детей - школа, а у самых 
маленьких - детский сад. Если у ребят села 
Отрада Засвияжского района со школой 
дела обстояли неплохо, то дошкольного 
учреждения не хватало. Родители водили 
малышей в детские сады Баратаевки и 
«большой земли» - Засвияжского района.

Решать проблему было нужно, и решать 
безотлагательно. В Отраде и соседней Лес-
ной Долине проживают 85 девчонок и маль-
чишек дошкольного возраста, возить их в 
детские садики за несколько километров 
непросто. Как рассказала глава Ульянов-
ска Марина Беспалова, в администрации 

областного центра рассматривались два 
варианта решения поставленной задачи: 
приобретение здания бывшего детсада или 
строительство пристроя к средней школе. 
Чаша весов со вторым вариантом переве-
сила. В расчет бралась не одна лишь голая 
экономическая выгода.

- Мы стараемся создавать учреждения 
замкнутого цикла обучения. Если есть воз-
можность придать юридический статус 
единого образовательного центра детско-
му саду и школе, мы ее используем. Опыт 
показывает, что уровень поступающих в 
первые классы в таких учреждениях зна-
чительно выше сверстников, - отметила 
Марина Павловна.

Свой профит от результатов строитель-
ства получила и школа. Раньше у отрад-
ненских учащихся не было собственного 
пищеблока, медпункта и прачечной - теперь 
все есть.

Напомним, строительные работы на-
чались в декабре прошлого года и завер-
шились к началу нового учебного года. На 
возведение дошкольного блока направили 
35 миллионов рублей. Сейчас строители де-

лают последние штрихи - облагораживают 
прилегающую территорию и прокладывают 
подъездные пути.

Планируется, что в здании будут разме-
щены две группы на 60 дошколят. Сейчас в 
новый садик ходят только полсотни ребят 
- не все родители готовы перебраться в 
дошкольное учреждение поближе к дому. 
Пятеро малышей и их мам получили направ-
ления из рук губернатора Сергея Морозова 
прямо в день открытия детского сада.

Для вСех Детей
Детские сады возводятся согласно май-

ским указам президента РФ Владимира 
Путина. Предполагают законодательные 
акты и капитальный ремонт дошкольных 
учреждений. Порой он настолько хорош, 
что восстановленное здание можно легко 
принять за новое.

Заведующая детским садом № 80 «Аист» 
Юлия Виндец часто показывает родите-
лям и детям фотографии второго корпуса 
учреждения до ремонта. Каким оно стало 
после него - они видят каждый день. Можно 
быть уверенными, что заботиться после 
увиденного о своем новом втором доме его 
жители будут только сильнее.

На месяц раньше, чем отрадненское 
строительство, начался капремонт в «Аи-
сте». На месяц раньше объект сдали - уже с 
10 августа в помещениях садика слышался 
звонкий детский смех.

- Мы вместе сумели создать уютное, по-
летнему теплое учреждение. Мы готовы 
и дальше помогать детскому саду «Аист» 
и возьмем над ним шефство, - пообещал 
глава региона.

Обеспечить детей и воспитателей уютом 
стоило около 52 миллионов рублей, 7 из 
которых выделила ульяновская казна.

В детском саду будут работать семь групп, 
из них одна группа - для детей с нарушения-
ми опорно-двигательного аппарата и одна 
- для детей с особыми возможностями здо-
ровья. Пока в «Аист» ходят около 100 детей, 
малыши двух- и трехлетнего возраста про-
ходят адаптационный период, их старшие 
соседи по группам занимаются по полной.

Особые детки требуют особого ухода. В 
детском саду существует солидное меди-
цинское подспорье: функционируют каби-
неты ЛФК, массажа и другие, с ребятами 
занимаются учитель-логопед и учитель-
дефектолог.

В Ульяновской области 99,5% детей в возрасте от трех до семи лет обе-
спечены местами в детских садах. В настоящее время ведется работа по 
ликвидации очереди в ясли. 

К нам приехал Хитрово

Ф
о

то
 И

го
р

я 
У

Л
И

Т
И

Н
А

Игорь УЛИТИН

День города, отмечавшийся в Ульянов-
ске в минувшее воскресенье, запомнится 
горожанам по нескольким причинам. 

Во-первых, это был первый праздник, 
который пришелся на вторые выходные 
сентября. А во-вторых, начался он гораз-
до раньше, чем все прошлые Дни города. 
Первое торжество собрало зрителей аж в  
8 утра, когда на набережную Свияги прибыл 
Богдан Хитрово. 

Зрелище, как и было заявлено, получи-
лось весьма и весьма красивое. А чтобы не 
было вопросов, касающихся реальной исто-
рии, организаторы составили программу в 
стиле путешествия во времени. В общем, 
Свияга стала эдаким временным порталом 
из века XXI в век XVII. 

По водной глади второй по величине реки 
города заскользила ладья под красным пару-
сом, на носу которой стоял окольничий Бог-
дан Хитрово. Как и положено, его встретили 
хлебом-солью, после чего… «расстроили» тем, 

что Синбирск теперь называется по-другому, 
но поспешили успокоить - город большой и 
развитый. Естественно, для Богдана Матвее-
вича спели и сплясали. Что порадовало, орга-
низаторы смогли свести лубочно-пряничную 
составляющую песен и плясок к минимуму. 
Помогли в этом и трио Project с композиция-
ми про Степана Разина, и одно из модельных 
агентств, чьи воспитанницы не то чтобы тан-
цевали, а скорее красиво ходили перед со-
бравшимися. И девушка-танцовщица, которой 
в партнеры вызвался сам Богдан Матвеевич. 
После этого радостный основатель города сел 
на коня, принял позу памятника самому себе и 
отправился осматривать Ульяновск. Его потом 
еще несколько раз видели в центре. 

Ну а зрители, которых собралось более 
сотни, расходиться не стали. Одни катались 
на ладье, ради такого дела привезенной 
из Тольятти. Вторые пошли пить чай с 
пирогами. А третьи устроили задорные 
пляски и хороводы под тамбовскую группу 
«Сколот», которая веселыми песнями и от-
крыла празднование нового Дня города в 
Ульяновске. 



Кино в кино

с 21 по 27 сентября

Это главный герой нового сериала «Непод-
купный», который идет на канале «Россия 1». 
История завязывается в начале 80-х годов 
ХХ века, накануне Олимпиады в СССР. Гра-
дову доверяют самые сложные и запутанные 
дела: убийства номенклатурных работников, 
контрабанда икры, махинации с хлопком, 
производство и реализация подпольной 
продукции, фальсификации уголовных дел. 
Однако в адрес членов семьи Юрия начали 
поступать угрозы. Теперь на одной чаше 
весов оказывается жизнь главного героя, а 
на другой - его личные принципы.

В роли Градова - актер Владимир Епи-
фанцев.

Актерский сын
Он родился в актерской семье. Его отец 

Георгий Епифанцев прославился после филь-
ма «Угрюм-река». Владимир вспоминает: 
«Самым лучшим педагогом для меня был 
мой отец: он немного говорил, но того, что 
сказал, для меня было достаточно. Еще моя 
мама. Она наградила меня энергией, которая 
теперь должна выползти из-под моей лени. 
Мой отец не был для меня просто актером. В 
основном я видел его с кистью в руке. Каж-
дый день он писал картины и сочинял стихи. 
Все стены в нашей квартире были исписаны 
фантастическими сюжетами. Я чувствовал, 
что должен заняться чем-то подобным».

И отец Епифанцева, и его брат Михаил 
(мальчик из фильма «Место встречи изме-
нить нельзя») рано ушли из жизни. Георгий 

Семенович погиб под колесами поезда в 1992 
году, а брат скончался в 1998 году от передо-
зировки наркотиков. Так Владимир остался 
единственным добытчиком и кормильцем для 
большой семьи. На его плечи легла забота о 
маме, младшей сестре и племянниках.

После окончания школы у Епифанцева не 
стоял вопрос, куда ему пойти учиться - ко-
нечно, на актера! Тем более что в армию ему 
совсем не хотелось: «В наше время забирали 
ребят в Чечню, всех подряд, без разбора, - 
вспоминал Владимир. - Я не видел никакой 
потребности «пройти эту школу». Я занимался 
спортом, тренировался, готовился к каким-то 
уличным неожиданностям, но не к войне». Он 
окончил театральное училище имени Щукина, 
затем - режиссерский факультет ГИТИСа.

«кипятильщик»
В конце 90-х создал театральный проект 

под названием «Прок-театр», в котором по-
ставил множество очень необычных, специ-
фических спектаклей, удивляя зрителей 
своим неординарным подходом к искусству. 
Спектакли Епифанцева считаются самыми 
скандальными и зрелищными в Москве. Не 
менее скандальной была и его телевизион-
ная программа «Дрема», выходящая в 1997 
- 1998 годах на канале ТВ-6. Закономерным 
итогом стало ее закрытие «за пропаганду 
секса и насилия». Благодаря таким «творче-
ским экспериментам» за актером в те годы 
закрепилась слава типичного представителя 
трэш-культуры и прозвище «Кипятильщик».

Сниматься начал с 1999 года. Знаковым го-
дом в кинокарьере Епифанцева стал 2006-й. 
Он снимается в известных картинах и сериа-
лах, которые принесли ему славу хорошего 
российского актера: «Фартовый», «Я оста-
юсь», «В ожидании чуда», «Побег». «Мама не 
горюй!-2», «Непобедимый», «Generation „П“», 
«Шпион», «Собачья работа».

На днях Епифанцеву исполнилось 44 года. 
И вот что он говорит в интервью на тему своей 
популярности: «Популярность - это ничто. Лю-
дям очень тяжело жить. У них куча проблем, и 
им нужны костыли в виде таких вот фейков: 
слава, известность... Думать о своей попу-
лярности скучно и вредно! Я себя ощущаю 
исследователем реальности. Мне нравится, 
подобно ученому, ставить опыты, смешивая 
смыслы. В своих режиссерских работах я сам 
зачастую выступаю актером, так как лучше 
меня никто не сможет исполнить правильный 
рисунок роли. Еще я делаю музыку, рисую, 
фотографирую, пишу. Я даже подозреваю, 
что почти гениален, но благодаря своей лени 
не умер в 40, как многие гении».

Гордей дА орфей
С Анастасией Введенской, своей буду-

щей женой, Епифанцев познакомился в 
Щукинском училище. У Насти был экзамен, 
на который зашел Владимир. «Она вышла 
на сцену, и я был ослеплен, - вспоминает 
актер. - Она играла некрасивую девочку, но 
я почувствовал, что за этим ужасным гримом 
скрывается что-то манящее. После показа я 
подошел к ней…».

Они были совершенно разными. Анастасия 
- приличная девушка из обеспеченной семьи. 
Владимир - известный скандалист, бабник с 
внешностью скинхэда с ирокезом, да еще 
старше на 13 лет. И тем не менее, несмотря 
на такую разницу в представлениях об искус-
стве, они стали встречаться. Когда же Настя 
забеременела, Владимир просто был вне 
себя от счастья. Поженились, а в 2005 году 
у супругов родился сын Гордей. Спустя три 
года - сын Орфей. Семейная жизнь резко из-
менила Епифанцева. Тот, которого еще вчера 
награждали определениями «монстр», «чок-
нутый», вдруг остепенился и стал любящим и 
заботливым мужем и отцом.

- Идеальный отец должен подавать при-
мер своей безупречностью и осмысленно-
стью того, как он живет и что делает, - гово-
рит актер. - Пример - это самое важное. Еще 
все объяснять. Объяснять реальность. Детей 
ведь все обманывают! Вот папа и должен 
рассказать им правду. Мои дети должны 
быть исследователями и мыслителями! Не-
важно, как они будут открывать реальность, 
учеными ли станут, художниками ли»...

Подготовила Ольга САВЕЛЬЕВА
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Принципиальный, честный, неподкупный 
- все это о Юрии Градове - сотрудник 
Генеральной прокуратуры, который 
занимался расследованием громких дел, 
в которые оказались вовлечены многие 
политические структуры и ведомства  
по всей стране.

Думать  
о популярности  
скучно и вредно!

Кадр из фильма «Неподкупный».

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)

«Эверест» (приключенческая драма), 
«Бегущий в лабиринте: Испытание ог-
нем» (драма), «Кунг-фу Кролик: пове-
литель огня» (мультфильм), «Орлеан» 
(комедия),«Кутис» (фантастическая ко-
медия), «Каникулы» (приключенческая ко-
медия), «Перевозчик: Наследие» (крими-
нальный боевик), «Миньоны» (анимация), 
«Девушка без комплексов» (комедия), 
«Пиковая дама: Черный обряд» в 2D (ужа-
сы), «Хитмэн: агент 47» (криминальный 
боевик), «Агенты А.Н.К.Л.» в 2D (коме-
дийный боевик), «Ультраамериканцы» 
(комедийный боевик), «Страшные сказки» 
(историческое фэнтези), «Необыкновен-
ное путешествие Серафимы» (анимация), 
«Упс… Ной уплыл!» (анимация), «Мульт в 
кино» (выпуск 14, анимация).
 

Киноцентр 
 «ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
 «Бегущий в лабиринте: Испытание огнем» 
(драма), «Перевозчик: Наследие» (крими-
нальный боевик), «Пиковая дама: Черный 
обряд» (ужасы), «Хитмэн: агент 47» (кри-
минальный боевик), «Кунг-фу Кролик: 
повелитель огня» (мультфильм).

16 сентября, 18.30 - киноклуб «От-
крытый показ»: «Под электрическими 
облаками». 

23 сентября, 10.00 - «Медовый месяц» 
(специальный показ по льготной цене для 
пенсионеров).

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Хитмэн: агент 47» (криминальный бое-
вик), «Упс… Ной уплыл!» (анимация), 
«Бегущий в лабиринте: Испытание ог-
нем» (драма), «Побег с планеты Земля» 
(анимация), «Двойная игра» (триллер), 
«Младенец в подарок» (комедия). 

«Кунг-фу Кролик»

«Эверест»
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Мини-ярмарки состоятся 16 сентября в Заволжском районе областного центра   ►
на улице Врача Михайлова, 32 и 19 сентября в Ленинском - на бульваре Новый Венец.

Происшествия
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Аллею от старого вокзала до улицы 12 Сентября ждут перемены.

А глАвное - тепло
П о ч т и  д в а  г о д а  н а з а д 

фельдшерско-акушерский 
пункт в населенном пункте пре-
кратил свое существование. По 
словам главврача центральной 
клинической медсанчасти Вла-
димира Демина, тогда у арен-
датора и нового собственника 
здания возникли разногласия и 
от ФАПа пришлось отказаться. 
Все это время пациентам из 
Сельди приходилось ездить в 
поликлинику ЦК МСЧ на про-
спект 50-летия ВЛКСМ. Для 
многих поездка на автобусе и 
сидение в очередях давались с 
трудом. Так что к врачам ездили 
только в случае крайней необ-
ходимости.

К середине этого года раз-
ногласия все-таки удалось 
уладить. Здание, в котором 
ранее находился медпункт, 
снова было передано в аренду 
медсанчасти. Правда, для того 
чтобы начать принимать в нем 
пациентов, пришлось провести 
еще немалую работу.

Еще до того как ФАП в Сельди 
закрылся, к нему было немало 
нареканий. В первую очередь со 
стороны тех, кто в нем работал. 
Как вспоминает фельдшер Та-
тьяна Рябова, которая является 
главным сельдинским медиком 
уже не один год, в теплое вре-
мя года в медпункте было еще 
терпимо. Но с наступлением 
холодов работать приходилось 
в экстремальных условиях. В 
плохо отапливаемом помеще-

нии стоял жуткий холод. Жители 
тоже вспоминали о том, как 
фельдшеру приходилось при-
нимать их в верхней одежде, 
потому что раздеваться было 
чревато.

Естественно, в обновленном 
ФАПе такого не должно быть, 
пришлось проводить ремонт 
стен, кровли, сантехники. Зато 
теперь проблем с теплом и с 
комфортом вообще в медпун-
кте нет. Были также закуплены 
новая мебель и оборудование, 
среди которого Татьяна Рябова 
особенно отметила переносной 
кардиограф, с ним она может 
даже на дом к пациентам прий-

ти. Всего на ремонт, закупку ме-
бели и оборудования потрачено 
около 350 тысяч рублей.

На прошлой неделе Сель-
динский ФАП лично посетил 
губернатор Сергей Морозов 
в сопровождении городских и 
районных властей. В день их ви-
зита в Сельдь прибыл и «поезд 
здоровья», во время которого 
жители могли пройти обследо-
вание, сдать анализы.

Жизнь нА рАботе
В тот же день глава регио-

на посетил село Карлинское 
того же Ленинского района. 
Губернатор осмотрел местную 
врачебную амбулаторию, в ко-
торой по его поручению был 
проведен ремонт. В отличие от 
Сельди здесь медучреждение 
не закрывалось и все две с 
лишним тысячи карлинцев мог-
ли спокойно получать помощь 
у врачей. Однако здание, по-
строенное еще в конце 1960-х и 
переоборудованное из детсада 
в амбулаторию в 1987 году, пе-
риодически требует текущего 
ремонта. Очередные такие ра-
боты были проведены и в этом 
году. В здании отремонтировали 
фасад, коридор, потолок. Заку-
пили новую мебель. Обошлось 
все это в 250 тысяч рублей.

Еще одно новшество в Кар-
линском появится через пару 
месяцев. Это будут квартиры, 
в которых смогут проживать 
работники бюджетной сфе-
ры. В том числе и врач общей 
практики, которому предстоит 
работать именно в этом медуч-
реждении.

Под жилье будет переобо-
рудован второй этаж амбу-
латории. Он, по словам глав-
врача ЦК МСЧ, со времен 
переоборудования детсада в 
медучреждение не использо-
вался. Хотя система отопле-
ния и все прочие коммуналь-
ные сети там в исправном 
состоянии.

По словам подрядчиков, пе-
рестройка второго этажа идет 
по графику. И уже в ноябре 
здесь можно будет справлять 
новоселье.

Уколы  
по соседству

С наступлением  
холодов врачам 
приходилось  
работать в экстре-
мальных условиях.

Теперь из Сельди не нужно ездить к медикам на автобусе.

Иван ПОРФИРЬЕВ

В поселок Сельдь Ленинского района  
Ульяновска вернулись медики.

Алекс МИТРИЕВ 

Губернатор Сергей Морозов, инициатор 
проекта «Пятилетка благоустройства», 
практически каждый день ездит по 
Ульяновску и области, оценивая, как 
выполняются его распоряжения. На про-
шлой неделе корреспондент «НГ» вместе 
с главой региона проехал по нескольким 
дворам.

Жители дворов по улице Промышленной, 
51, 53, 55 поблагодарили Сергея Ивановача 

за выполненный ремонт и тут же попросили 
о расширении дороги между их домами и 
парком «Молодежный», на что губернатор 
понимающе ответил: «Сделаем». Сергей 
Морозов рассказал жителям о будущих 
планах данного микрорайона. Напротив жи-
лых домов по Промышленной вскоре будет 
построен Центр женского здоровья, а уже в 
следующем году по улице Шолмова, что на-
ходится недалеко, начнется строительство 
новой поликлиники.

Очень радушно встретили губернатора во 
дворе по улице Ефремова, дома 24, 26 и 28. 

Это все старые двухэтажные бараки, кото-
рые, как подтвердил губернатор, идут под 
снос. Жилые дома включены в программу 
реновации и уже в ближайшие годы люди 
смогут переехать из своих «хрущоб» в со-
временное жилье совершенно бесплатно.

Хорошие перспективы и у двора по улице 
Железнодорожной, 25. Это, конечно, не 
«хрущевки», но тоже старые и нуждающие-
ся в ремонте дома (напротив старого же-
лезнодорожного вокзала). Сергей Морозов 
подтвердил, что со стороны правительства 
Ульяновской области будет оказана помощь 
в ремонте фасадов. 

Тут же губернатор осмотрел так назы-
ваемую каштановую аллею. Это народ-
ное название, данное скверу, идущему 
от площади старого железнодорожного 
вокзала до улицы 12 Сентября. Здесь 
действительно растут каштаны, но давно 
нет порядка. Городские службы по пору-
чению губернатора только начали благо-
устраивать любимый для местных жителей 
уголок города. В следующем году здесь 
должны появиться детские площадки, но-
вый тротуар, а также садовые диваны.

Диваны для каштановой аллеи
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интереснАя  
бухгАлтерия

В Ульяновске экс-ведущий бухгалтер муници-
пального управления образования признана 
виновной в хищении бюджетных денег. 

В 2014 году Анна К. занималась зарплат-
ными документами работников школ. Перио-
дически она вносила в них ложные сведения, 
перечисляя деньги на свою кредитную 
карточку. Таким образом, на личном счете 
предприимчивого бухгалтера оказалось 
более 205 тысяч рублей. Однако она решила 
увеличить эту сумму, попытавшись завысить 
суммы в платежных поручениях одной из 
школ, которой требовалось купить мебель, 
отремонтировать пожарную сигнализацию, 
трубопроводы и смонтировать систему 
видеонаблюдения. Планировалось, что при 
этом женщина сможет прикарманить еще 
200 тысяч бюджетных рублей.

Видимо, подрядчики удивились, что за-
прошенные ими суммы на услуги оказались 
увеличены. Так или иначе ситуация оказа-
лась под пристальным наблюдением ком-
петентных органов. В итоге на основании 
представленных прокуратурой Ленинского 
района города Ульяновска доказательств 
Анна К. признана виновной в мошенничестве 
с использованием служебного положения, 
а также покушении на хищение чужого иму-
щества путем обмана и злоупотребления 
доверием, совершенными лицом с исполь-
зованием своего служебного положения. 
Учитывая же чистосердечное раскаяние в 
содеянном и полное возмещение ущерба, 
ее приговорили к штрафу в размере 150 
тысяч рублей. Также горе-бухгалтеру в те-
чение года запрещено занимать должности 
на государственной службе и в органах 
местного самоуправления, связанные с рас-
поряжением, хранением и учетом денежных 
и материальных ценностей.

взятки не пройдут
С начала этого года зафиксировано 64 факта 
попыток дачи взяток должностным лицам 
Госавтоинспекции. 

Суммы в каждом случае разнятся, однако 
каждая попытка пресекается, и водителям 
приходится отвечать не только за совер-
шенное правонарушение, но и за попытку 
подкупа. По каждому факту проводится рас-
следование.

Один из подобных случаев был зафик-
сирован недавно, 11 сентября, на 50-м км 
автомобильной дороги Ульяновск - Димит-
ровград - Самара Чердаклинского района. 
Незадачливый водитель автомобиля Toyota 
Corolla выехал на «встречку», за что и был 
остановлен экипажем инспекторов ДПС. По-
пытавшись откупиться пятитысячной купю-
рой, нарушитель еще больше усугубил свое 
положение. Факт попытки дачи взятки был 
зафиксирован, и теперь водителю придется 
ответить еще и за этот инцидент.

не будите в Женщине зверя
Периодическое злоупотребление спиртными 
напитками может привести не только к раз-
личным заболеваниям. Тяжелый ущерб здо-
ровью зачастую наносят человеку и близкие 
люди, уставшие от пьянства. 

В итоге одни могут отправиться на долгое 
и мучительное лечение либо на тот свет, а 
другие - за решетку. Подобная история слу-
чилась в Засвияжском районе города Улья-
новска еще весной этого года. 47-летняя 
гражданская супруга Дмитрия Ж., регулярно 
злоупотребляющего алкоголем, порезала 
ножом живот любовника. Прокуратура райо-
на долго выясняла, что именно не поделили 
сожители той ночью, и предъявила Галине Д. 
обвинение, на основании которого суд при-
знал женщину виновной и приговорил ее к 
трем годам колонии общего режима. Данный 
приговор вступил в законную силу.

Подготовила Ванда АИСОВА
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Помещик Владимир Поливанов также известен как создатель акшуатского дендропарка.   ►
Он же посадил знаменитую сосновую аллею, которую иногда ошибочно приписывают Екатерине II.
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Игорь УЛИТИН

Есть ли шанс возродить в селе 
Акшуат Барышского района 
искусство лозоплетения?

В Ульяновской области нет своих павлов-
ских или оренбургских платков, дымковских 
игрушек или жестовских подносов. Но никто 
не говорит, что в нашем крае не было реме-
сел, которыми бы он не славился. Одним из 
них когда-то было акшуатское лозоплете-
ние. Начиная с XIX века чего здесь только 
не делали - начиная от простых корзинок и 
заканчивая тарантасами. В Акшуате плели 
даже кузова для конных телег! 

Былые времена
Лозоплетение появилось в селе в поза-

прошлом столетии. Так захотелось поме-
щику Владимиру Поливанову. Это он привез 
с Украины мастера Евгения Репко, постро-
ил ему дом - он и мастерская стоят до сих 
пор. Поливанов велел обучать ремеслу 
детей местных жителей и посадить у села 
плантации ивы. Да не простые, а сортовые - 
специально подходящие для лозоплетения. 
Они тоже до сих пор растут здесь. 

К началу ХХ века акшуатские мастера 
изготавливали и самые разные корзины, и 
мебель, и сундуки, и короба - все, что поль-
зовалось спросом. Поливанов продавал 
продукцию плетельщиков по всей стране, 
включая Санкт-Петербург. 

В советское время ремесло также не 
заглохло. В селе сначала создали артель, 
а потом целый цех. Плели практически то 
же самое, что и до революции. Ну разве 
что кроме коробов и чемоданов. А мебель 
и корзины - от грибных до грубых торфя-
ных - делали сотнями. По воспоминаниям 
оставшихся в Акшуате ремесленников, в со-
ветское время одного только ивового прута 
заготавливали по миллиону штук. 

Пластмассовый мир 
ПоБедил

С развалом Советского Союза упал спрос 
и на плетеные корзинки. По словам масте-
ров, удар по их ремеслу нанес прогресс. 
У людей появилось слишком много тары 
под сбор грибов и под хранение. В первую 
очередь пластмассовой. Все-таки корзины 
в акшуатском цеху были основным товаром. 
Получилось прямо как в песне Егора Лето-
ва - «пластмассовый мир победил». Упал 
спрос на плетеную мебель, которая никогда 
не отличалась дешевизной.

К концу 1990-х годов цех перестал су-
ществовать. Из тех же, кто в нем работал, 
лишь немногие продолжили заниматься ре-
меслом. Плели все чаще или для себя, или 
для дополнительного заработка. Правда, 
были исключения. 

Учитель рисования местной школы Алек-
сандр Фомин хоть и не был работником 
плетельного цеха, зато слыл талантливым 
художником. Нынешние плетельщики при-
знают - он был одним из лучших в селе. 
Сплетенный им самовар с поставленным 
сверху чайником по сей день является 
едва ли не эталоном, на который будущим 
плетельщикам нужно равняться. Александр 
Фомин обучал этому ремеслу детей. По 
словам его вдовы, директора Акшуатской 
СОШ Веры Фоминой, его воспитанникам 
было интересно на занятиях. Возможно, 
так бы дело хорошо и шло. Но… в 1999 году 
Александр Фомин погиб. После этого более 
15 лет никто за обучение детей лозоплете-
нию в Акшуате не брался. 

возрождение грядет?
Сейчас тех, кто серьезно продолжает за-

ниматься лозоплетением, в Акшуате можно 
пересчитать по пальцам - их не более пяти 
человек. Большинство уже люди преклон-
ного возраста, и кто-то забросил свое 
ремесло. К счастью, одного из них Вере 
Фоминой удалось уговорить открыть пле-
тельный кружок. Сегодня акшуатские дети 
познают ремесло, которое когда-то было 
визитной карточкой села, под руководством 
Виктора Дмитриева. Есть все шансы, что 
одним только кружком дело не ограничит-
ся. По словам Веры Фоминой, решается 
вопрос об открытии в помещении бывшего 
плетельного цеха мастерской для обучения. 
В то, что эта задумка может воплотиться 
в жизнь, Вера Петровна верит, потому что 
заинтересованность к возрождению акшу-
атского лозоплетения высказали районные 
и областные власти. 

Последний из «молодых»
Если идею с мастерской удастся реа-

лизовать, Вера Фомина планирует при-
влечь к обучению единственного молодого 
мастера-плетельщика Владимира Чикар-
леева. Молодого, конечно, условно - Влади-
миру Чекарлееву за 40. Он представитель 
настоящей ремесленной династии. Около 
года назад Владимир решил попробовать 

сплести гарнитур - два кресла, диван и 
стол. И у него вышло. Теперь они стоят у Че-
карлеева дома. Пытался продать - никто не 
берет, все-таки ехать в Акшуат за мебелью 
далеко. А куда-то вывезти свою продукцию 
у мастера нет возможности. 

Отсутствие сбыта Чекарлеев называет 
еще одной причиной, почему ремесло 
плетения находится в Акшуате в упадке. Но 
все же главное, по его мнению, - это лень 
человеческая. 

- У нас ведь когда-то не только мужики, но 
и женщины плели. И они живы до сих пор. 
Только заниматься этим не хотят, - сетует 
плетельщик. 

Печалится он и по поводу того, что даже 
те мастера, что сейчас живут, смогут пере-
дать подрастающему поколению далеко не 
все виды ремесла. Например, почти забыто 
искусство плетения больших «торфяных» 
корзин, которые делались из неочищенного 
прута. А о том, чтобы кто-то умел делать 
тарантас, и говорить не приходится. 

Хочется верить, что юные акшуатцы, 
которых сейчас учит Виктор Дмитриев, изо-
бретут что-то свое. А их родное село станет 
таким же символом для Ульяновской обла-
сти, как село Хохлома для Нижегородской. 

Как живешь, плетельщик? 
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Мастера изготавливали и 
самые разные корзины, и 
мебель, и сундуки, и короба.

Многие сетуют на дороговизну корзин, не беря в расчет,  
что для изделия нужно срезать прут, выварить его, очистить  
и лишь после этого приступить к плетению. 

Дом мастера Репко - «отца» акшуат-
ских плетельщиков.

Виктор Дмитриев - человек, согла-
сившийся учить детей ремеслу.

«Киселевские зори»  
в редакции
Ирина АНТОНОВА

В издательском доме «Ульяновская 
правда» (Пушкинская, 11), где находится 
редакция «Народной газеты», 21 сентября 
в 12.00 откроется выставка «Киселевские 
зори. Сохраняя культурное наследие». 
Она будет проходить по итогам IV Меж-
региональной передвижной творческой 
школы-пленэра. 

Автор идеи проекта - член Союза художни-
ков России, преподаватель детской школы ис-
кусств № 2 г. Ульяновска Людмила Слесарская. 
Идею поддержали и помогли организовать 
Ульяновское региональное отделение ВТОО 
«Союз художников России», администрация 
ОГБУК «Ульяновский областной художествен-
ный музей» и музея А.А. Пластова. 

В экспозиции будет представлено около 
40 живописных работ как профессиональ-
ных художников, так и преподавателей и 
учащихся детских художественных школ и 
школ искусств из городов Ногинска, Казани, 
Нижнего Новгорода, Пензы, Ульяновска и 
Ульяновской области.

Напомним, школа-пленэр ежегодно откры-
вает для участников новое имя художника, ро-
дившегося в Ульяновской области, знакомит 
с его жизнью и творчеством. В этом году она 
была посвящена 105-летию со дня рождения 
профессора живописи Российской академии 
художеств Ивана Сорокина. Иван Семенович 
Сорокин родился 22 июля 1910 года в селе 
Старая Ерыкла Симбирской губернии. В 1936 
году семья Сорокиных переехала на постоян-
ное место жительства в р.п. Кузоватово. 

На выставке можно увидеть работы про-
фессора. На открытии будет показан уни-
кальный фильм про отца Сорокина, Семена 
Петровича, который славился на всю страну 
ювелирным мастерством резьбы по дереву. 
По примеру отца Иван занимался резьбой по 
дереву и увлекался живописью. 

Также на экспозиции представят произ-
ведения художника - ученика Пластова - Вик-
тора Васильевича Киселева, чье имя носит 
пленэр. Одноименная выставка с другими 
работами тех же авторов заработала в музее 
народного творчества.

И бились за планшет 
поэты 
Иван СОНИН

На прошлой неделе в областном центре 
прошло довольно редкое для него  
мероприятие - литературный баттл. 

Принять участие в творческом состязании 
решились 12 ульяновских поэтов. Они бились 
за ценные призы - планшетный компьютер за 
первое место и книги за второе и третье. 

Проходил баттл в три этапа - сначала поэты 
читали заготовленные стихи, потом, разбив-
шись на пары, перекидывались стихами на 
заданную тему, а в заключение сочиняли чет-
веростишие со случайно выпавшим словом. 
Все три этапа показали, что поэты в Ульянов-
ске есть самые разные - начиная с тех, чьими 
строками действительно нужно восхищаться, 
заканчивая теми, чьи сочинения подпадают 
под термин «поэзия» с большой натяжкой. 

Судить же поэтов должны были зрители. 
Причем некоторые участники ради такого 
дела подсуетились и привели целую группу 
поддержки. Правда, победить им это не по-
могло. К тому же ведущая баттла Анна Гусева 
обратилась с просьбой к друзьям поэтов 
если и голосовать, то не более одного чело-
века, а не всей толпой. Основным же жюри 
стали гости Международного культурного 
форума, пришедшие на поэтическую битву.

В итоге первое место по праву занял поэт 
Вячеслав Савин, пришедший почти без «под-
моги», но поразивший всех оригинальностью 
стихов. Журналисту «НГ» Игорю Улитину до-
сталась «бронза» конкурса и одна из книг.
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12 сентября в Ульяновске прошел крестный ход Казанской Жадовской иконы Божией матери от места,   ►
где находился Спасо-Троицкий собор до Спасо-Вознесенского собора.
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Женюсь на незнакомке!
Семейная жизнь Марины началась с романтической авантюры. 

Заканчивался 94-й год. Отметив накануне свое 19-летие, 3 декабря 
девушка поддалась на уговоры своей подруги по училищу и поеха-
ла с ней в Елшанку на день рождения ее брата. Уже поднявшись на 
лестничную площадку, где собралась компания молодых людей, 
Марина сразу выделила одного парня из толпы. Именно в тот мо-
мент она решила для себя, что если и выйдет когда-нибудь замуж, 
то только за него. Не остался равнодушным к приехавшей девушке 
и Евгений. На той же самой лестничной площадке он объявил сво-
им друзьям, что женится на этой незнакомке.

Вот и не верьте после такого поворота в первую любовь! Марину и 
Евгения представили друг другу, и с тех пор они уже не расставались. 
После дня рождения парочка прогуляла до утра, много говорили, а  
15 декабря Женя предложил Марине стать его спутницей на всю 
оставшуюся жизнь. Уже 17 февраля нового года, через два с половиной 
месяца после знакомства, родилась семья Андреевых. Новоявленные 
супруги не просто скрепили в этот день свой союз обручальными коль-
цами и штампом в паспорте, но и освятили его таинством венчания. 
Видимо, высшие силы на небесах не дадут им потом сломаться.

на то была неведомая причина
Спустя четырнадцать лет в дом Андреевых пришла беда - утонула 

старшая дочка Анастасия. Девочке было 13 лет. 
В летний день она купалась на Свияге, в районе улицы Шолмова, 

вместе с родными. Когда уже собирались уходить с пляжа, девочку 
позвали выходить из воды. «Иду!» - это было последнее слово На-
сти. Она нырнула и больше уже не появилась...

Вода, которая забрала девочку, просто выкидывала на поверхность 
всех тех, кто пытался ее искать. Ее нашли на следующее утро при-
мерно в том же месте, где она и утонула. Вода не унесла тело, хотя 
подводное течение, по словам водолазов, достаточно сильное.

Вряд ли мать может спокойно рассказать о потере своего ребенка, 
но Марина за все прошедшие годы научилась принимать эту боль. 

- О смерти дочери могу говорить спокойно не потому, что чер-
ствая, а потому, что считаю - все в жизни происходит в нужное вре-

мя, в нужном месте и только во благо. Значит, на то была причина, 
неведомая нам, - говорит Марина.

Настя навсегда осталась в памяти отзывчивой, доброй девочкой. 
У нее все ладилось, мама видела в ней свое продолжение. Перед 
смертью девочка написала небольшое стихотворение, которое 
теперь выбито на ее надгробном камне:
«То ли небо пугает меня, то ли нет на свете больше волшебства,
Только знаю я, на небесах никогда не будет зла...»

счастье материнства
После случившейся трагедии вся семья очень хотела четвертого 

малыша, чтобы заглушить боль утраты. В октябре 2010-го родился 
Максимка. Марина вспоминает, когда его принесли на первое 
кормление, - это было такое ощущение полета от счастья, что 
описать невозможно.

- Я родила четверых  детей, но только с Максимкой поняла, что 
это такое - счастье материнства. Я держала его на руках и плакала 
от счастья. Если бы не он, наверное, не смогла бы пережить смерть 
Насти, - делится своими мыслями Марина.

Сейчас Максиму почти пять лет, это любознательный, веселый 
малыш, которого все любят и балуют. Как и все дети, любит слу-
шать книжки, играть и гулять. Марина сама занимается с ним дома, 
даже работу искала такую, чтобы больше уделять сыну времени.

Старшие дети тоже радуют своими успехами. Василина - талантли-
вая девочка. В школе активно занималась танцами и театром, легкой 
атлетикой. Сейчас учится в училище культуры. Пробует писать стихи.

Сын Денис длительное время занимался греко-римской борь-
бой и легкой атлетикой. Имея высокий рост, решил попробовать 
свои силы в баскетболе. Начал заниматься им в августе прошлого 
года, а уже в этом году, в июле, был замечен другими тренерами 
российского баскетбола и приглашен на смотр в Ижевск. Прошел 
отборочный тур в первой игре, принял участие в мастер-классе с 
Андреем Кириленко и с сентября играет в баскетбольной команде 
«Купол-Родники» в детско-юношеской баскетбольной лиге. 

себя отдавая людям
На общественных началах Марина руководит театральной сту-

дией «Город семи ветров» при квартире-музее семьи Ульяновых, 
несколько лет является членом областного семейного совета, со-
трудником отдела религиозного образования и катехизации при 
Симбирской епархии. Есть и признание на творческом поприще 
- именно стихи Марины Андреевой были положены в основу вы-
ступления семьи Евстигнеевых, занявшей на конкурсе-фестивале 
«Успешная семья Приволжья-2015» третье место.

Глава семьи Евгений - мастер на все руки. На нем не только 
добыча пропитания для всей семьи, но и весь дом. Надежный и 
заботливый, он является для детей - образцом для подражания, 
для жены - «каменной стеной». Первоклассный водитель - знает 
машину вдоль и поперек. Мастер-самоучка - любой машинный 
агрегат может собрать и разобрать. Ценят Женю и на работе - за 
ответственный подход к делу и отсутствие вредных привычек.

За двадцать лет семья Андреевых прошла и огонь, и воду, и мед-
ные трубы. Было время, когда несчастья буквально преследовали 
семью - помимо трагедии со старшей дочкой, потеряли дом, работу 
и машины. Своего жилья пока так и не завели - собираются строить 
дом на полученном недавно участке. Но духом они не падают, смот-
рят на жизнь с оптимизмом и даже мечтают еще об одной дочке.

На небесах  
никогда  
не будет зла

Если бы не Максим, наверное,  
не смогла бы пережить смерть Насти.

Сын Денис был замечен тренерами  
российского баскетбола.

Ванда АИСОВА

«Я борец за духовное возрождение России», - коротко 
говорит о себе Марина Андреева. Заботливая жена, 
многодетная мама, она еще активный общественный 
деятель и поэтесса. В ее стихах все просто и понятно 
каждому - большая радость и огромное горе.

Дети: Денис, Василина  
и Максим на фарфоровой 
свадьбе родителей.

Родим патриота 
в 11-й раз
Ванда АИСОВА

В День семейного общения, 12 сентября, 
на II региональной ассамблее семей  
был дан старт очередной акции  
«Роди патриота в День России». 

На празднике присутствовали высокие 
гости - митрополит Симбирский и Ново-
спасский Анастасий, председатель испол-
кома областной татарской национально-
культурной автономии Рамис Сафин. Акцию 
объявил открытой ее инициатор - губерна-
тор, многодетный отец Сергей Морозов.

- Сначала многие скептически относились 
к этому празднику, но сегодня все больше 
регионов проявляют к нему интерес, потому 
что нет ничего важнее, чем погода в доме. И 
если в семье царят покой, любовь, верность 
и правильно воспитываются дети, у нас у 
всех есть уверенность в будущем, - заявил 
глава региона. - За последние 10 лет мы 
практически вдвое повысили рождаемость 
и почти на 60% снизили смертность населе-
ния. А еще нам удалось увеличить число лю-
дей, ведущих здоровый образ жизни, с 10% 
до 70%. Это ли не результаты, ради которых 
нужно было так много работать? 

В празднике участвовали порядка тысячи 
человек. На фестивале лучших семейных 
инициатив муниципальных образований каж-
дая семья представляла свой район. Так, на 
площадке Сенгилея была показана блинная 
столица в миниатюре. Цильнинский район 
презентовал молодой учитель физкультуры 
местной школы Дмитрий Руссков, «Учитель 
года» и «Отец года» в номинации «Спортив-
ный папа». Карсунский район привлекал к 
себе внимание экспозицией «Тема Великой 
Отечественной войны через марки и конвер-
ты» и рассказами о Православном форуме, 
который в этом году прошел во второй раз. 
Семья из Старой Кулатки презентовала Са-
бантуй. Всех желающих угощали националь-
ной татарской выпечкой, предлагали спеть 
песни и поиграть в игры. Представители 
Сурского района создавали на своей пло-
щадке мордовский колорит, также угощая 
национальными блюдами, зазывая песнями 
и поделками. О фестивале «Приволжская 
глубинка», объединяющем на своей площад-
ке разные культуры, рассказывала семья из 
Павловского района. А мастерицы из Новой 
Малыклы и Вешкаймы устроили на радость 
детям и взрослым мастер-классы по из-
готовлению поделок из бумаги, квиллингу и 
бисероплетению. 

Кстати 
На Венце в Ульяновске появилась кованая 
композиция «Золотое сердце семьи». При-
сутствующий на его торжественном открытии 
председатель Законодательного собрания 
Анатолий Бакаев отметил:
 - Я уверен, что в свадебных альбомах фото-
графия в этой символичной фотораме станет 
центральным кадром как знак начала счаст-
ливой совместной жизни и веры друг в друга. 
От всей души желаю молодоженам сохранить 
свою любовь на долгие годы. 
Первыми фотографию в сердце сделали но-
вобрачные и супруги-юбиляры, прожившие в 
браке более 20 лет.
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В воскресенье, 20 сентября, в рамках Международной ассамблеи художников «Пластовская осень»   ►
состоится массовый пленэр «Ульяновск - родина талантов», который  пройдет на бульваре Новый Венец.
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Анна ГРИГОРЬЕВА

Она ворвалась в детективный жанр ярко и 
мощно. Это после нее появилось множество 
детективов, написанных женщинами. Но она 
в начале 90-х была первой. И придумала 
абсолютно новую героиню для этого жанра, 
совершенно не похожую на бравых оперов и 
следователей советских времен.

В Ульяновске Марина Алексеева впервые - она стала гостем 
литературного фестиваля «Слово. Том первый», который вошел 
в программу V Международного культурного форума. И в нашем 
городе множество поклонников пришли на встречу с любимой 
писательницей. Конечно, речь идет об Александре Марининой, 
авторе 45 детективных романов.

В минуту душеВной неВзгоды
- Как родилась Анастасия Каменская?
- Каменская была придумана в минуту душевной невзгоды, в тот 

момент, когда мне захотелось высказать все, что я думаю о своих 
начальниках из центрального аппарата МВД. Но я в то время была 
еще майором милиции, мне было немного лет и хотелось еще 
послужить. Говорить открытым текстом в глаза я трусила - это по-
нятно. А вот сказать в завуалированной форме, скрывшись за псев-
донимом и придумав художественную ситуацию, которая позволит 
все это сказать, казалось мне вполне приемлемым вариантом. Что 
я и сделала.

- Настя похожа на вас?
- Когда шла очередная реорганизация МВД, думалось: что толко-

вого я могу сделать в уголовном розыске? У меня нет физической 
подготовки, я не умею сидеть в засадах, я женщина, у меня хоро-
шее теоретическое и юридическое образование, я криминолог, 
но я не оперативник, не криминалист (не путать с криминологом 
- разные профессии). Вот если бы в уголовном розыске была та-
кая служба, при которой не надо бегать, стрелять, участвовать в 
задержаниях, а надо анализировать информацию... Когда пришло 
время придумывать героиню, я вспомнила об этом. Думаю: дай-
ка я сделаю такую неудалую, неспортивную, боязливую, но очень 
усидчивую молодую женщину, которая умеет и любит работать с 
информацией. Так она и родилась.

- А у других героев есть прототипы?
- Скажем, начальник Гордеев-Колобок по типу и стилю руко-

водства коллективом списан с моего начальника, с которым я 
любила работать. Именно он мне объяснил: не нужно заставлять 
подчиненных делать то, что они делать не умеют. Конечно, хорошо 
офицерское правило: не можешь - научим, не хочешь - заставим. 
Но оно совершенно неэффективно. Нужно выяснить, что умеет 
лучше всего каждый из подчиненных, и распределять работу таким 
образом, чтобы каждый справился на пять с плюсом. Все это я по-
дарила Гордееву.

- Неужели преступления, описанные в ваших романах, 
произошли в реальности?
- Реальные уголовные дела на 98 процентов состоят из жуткой 

скуки и рутины. Поэтому для детектива как для жанровой единицы 
конструируется преступление, которое интересно написать. В жизни 
такие преступления встречаются очень редко. Чаще всего муж побил 
жену, детки-наркоманы напали на бабушку и отняли пенсию, друзья 
выпили и подрались до смертоубийства. На этом детектив не сде-
лаешь. Здесь нечего расследовать. Поэтому для детектива история 

придумывается. А вот процесс расследования - на совести автора. 
Либо автор пишет, как это происходит на самом деле, либо не счи-
тает нужным вникать, как это делается в реальности. И очень часто 
благодаря вольному обращению мы получаем, например, такую 
замечательную фигуру, как следователь уголовного розыска. Таких в 
природе нет. Это то же самое, как старший ветеринар хирургическо-
го центра пластики кисти. Следователи - это отдельное подразделе-
ние! Мне всегда хотелось, чтобы в книгах раскрытие преступления 
происходило адекватно тому, как оно происходит в жизни.

- Каменская в романах похожа на Каменскую в сериале?
- Продюсеры и режиссеры стараются отодвинуть автора от про-

цесса создания фильма как можно дальше, потому что он мешает. 
У сценария и фильма есть свои законы: надо сделать так, чтобы это 
было смотрибельно. Как объяснил мне режиссер Юрий Мороз, если 
дословно переносить то, что у меня в книжках, то получатся говоря-
щие головы - много размышлений, обсуждений. В такого рода се-
риалах половина времени отводится на детективную составляющую, 
а половина - на личную жизнь персонажей. Поскольку у меня в книгах 
нет 50 процентов личной жизни, то сценаристы ее придумали сами. 
В общем, в сериале появилось много такого, чего у меня не было. 
Елена Яковлева - очень талантливая актриса, и она сыграла то, что 
написали в сценарии и чего от нее хотели режиссеры. Другое дело, 

что это не совсем то, что в книжках. Актриса справилась со своей 
задачей. Сценаристы не справились с экранизацией.

ВозделыВать сВой огородик
- Вам хотелось когда-нибудь стать писателем?
- Я хотела стать киноведом, кинокритиком. Очень серьезно к 

этому готовилась, читала много специальной литературы, сцена-
рии, журналы про кино. Я свою любовь к кино сохранила до их пор. 
Родители-юристы никогда ничего не навязывали. Но у детей же 
ушки на макушке. Слышала, о чем они разговаривают между со-
бой, с друзьями. И у меня сложилось твердое убеждение, что ничего 
интереснее юриспруденции на свете просто нет. Они так горели 
своей работой, им было так важно и дорого все, что они делают, они 
с такой любовью и энтузиазмом об этом говорили! И я пошла на  
юрфак. И поступила правильно. Все, что мы изучали, «в меня попало».

- Какие условия необходимы вам во время творческого 
процесса?
- В 1998 году я вышла в отставку и честно пыталась работать дома. 

Я была уверена, что у меня получится, будет много свободного 
времени, никуда не надо ехать по полтора часа в один конец. В ре-
зультате получила депрессию на полтора года, ни одной написанной 
строчки, прибавку веса на 16 килограммов и бесконечные слезы. По-
сле всего этого мой литературный агент, он же мой бывший началь-
ник - прототип Гордеева, сказал: «Я все понял. Тебе просто нельзя 
сидеть дома. Оборудую офис, выделю тебе комнатку с компьютером, 
будешь как миленькая каждое утро приезжать». Он оказался прав.  
В первый же день мозг сразу включился. Он же привык к многолет-
нему режиму: утром встал - в школу, в университет, на работу. Если 
не встал, значит, выходной. Единственное: я же ленивая ужасно. Мне 
лень писать черновики, стараюсь все держать в голове.

- Существует ли женский детектив и что это такое?
- Есть детективные истории, написанные мужчинами, есть - напи-

санные женщинами. Они отличаются просто потому, что мужчины и 
женщины принципиально отличаются друг от друга - по мышлению, 
устройству нервной системы, эмоциональному строю. И в жизни нам 
интересно разное. Мужикам интересно обсудить политический кри-
зис в Гондурасе. Интересен футбол, от которого ничего в его жизни 
не изменится - зарплату не прибавят, ребенок не выздоровеет. А 
женское мышление направлено на решение необходимых задач по 
жизнеобеспечению себя, семьи, детей. Женщины возделывают свой 
огородик. А мужчины озирают окрестности и думают: «А че там, в 
десяти километрах, какой-то свободный огород и его никто не вска-
пывает?». У них мышление стратегическое. Потому есть мужской 
детектив, который интересен мужчинам, есть женский - для женщин. 
Кстати, женский детектив может быть с успехом написан мужчиной - 
так, что его будут с интересом читать женщины. И наоборот.
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Маринина коллекционирует  
колокольчики, увлекается танцами  
фламенко и стендовой стрельбой.

Хроника  
культурного  
форума 
В рамках двухдневной деловой про-
граммы V Международного культурного 
форума «Креативный регион - сильная 
страна» прошло обсуждение разнообраз-
ных культурных проектов.

 Развитие творческих индустрий и 
государственно-частного партнерства в 
сфере культуры и международное сотруд-
ничество стали основными темами МКФ-
2015. В заседании под председательством 
главы региона Сергея Морозова приняли 
участие член Комитета Совета Федерации ФС 
РФ по науке, образованию и культуре Геннадий 
Савинов, советник министра культуры РФ Вик-
тор Урсов, заместитель заведующего кафе-
дрой ЮНЕСКО, профессор Ольга Астафьева, 
председатель правления агентства «Творче-
ские индустрии», преподаватель Московской 
высшей школы социальных и экономических 
наук Елена Зеленцова, менеджер программы 
«Валлетта - культурная столица Европы-2018», 
руководитель дизайн-кластера в Валлетте 
Мерчиека Кальдон (Мальта). В адрес участни-
ков форума направил приветствие председа-
тель Госдумы РФ Сергей Нарышкин.

 Работала секция «Развитие террито-
рии: приоритетные культурно-туристские 
проекты Ульяновской области», посвящен-
ная проекту «Музей СССР». На заседании 
круглых столов обсудили «Историко-научную 
концепцию культурно-туристического кла-
стера Ульяновской области «Музей СССР» и 
«Историко-научную концепцию выставочной 
экспозиции Ленинского мемориала в рамках 
проекта «Музей СССР».

Замдиректора по науке Института Рос-
сийской истории Российской Академии наук  
Сергей Журавлев отметил: «Если «Музей СССР» 
действительно приоритетный проект Ульянов-
ской области, тогда совместными усилиями мы 
могли бы начать практическую работу над ним. 
Мы считаем, что в Ульяновске надо строить не 
«исторический Диснейленд», а делать музей 
СССР с настоящей научной концепцией».

 В насыщенной культурной программе 
форума состоялась презентация концер-
та ансамбля народного танца «Волга», 
который выступил в новом почетном статусе 
«Государственный». «Спасибо, что вы у нас 
есть!» - сказал губернатор Сергей Морозов.  
В концерте приняли участие ансамбли танца Ре-
спублик Марий Эл, Чувашия и Башкортостан.

 В рамках Межрегиональной творче-
ской лаборатории «Воспитание традици-
ей» прошла презентация выставки «Ло-
скутный вернисаж». На ней представлены 
работы мастеров народных художественных 
промыслов Республики Татарстан, основа-
теля Клуба лоскутного шитья Казани Нины 
Кузнецовой.

 Состоялось открытие выставки пред-
ставительства Государственного му-
зея изобразительных искусств имени  
А.С. Пушкина в Ульяновске. В экспозиции 
впервые представлены 63 иллюстрации к ро-
ману Михаила Булгакова «Мастер и Маргарита», 
созданные в 1971 году живописцем и графиком 
Константином Эдельштейном. Он одним из пер-
вых иллюстрировал знаменитый роман. 

Темы представленных иллюстраций: герои 
и Москва 1930-х годов, Понтий Пилат, Иешуа 
Га-Ноцри и Ершалаим, бал и вечный приют.

Эти работы поступили в собрание Улья-
новского художественного музея в 2004 году 
благодаря активному содействию ГМИИ.

Что такое 
женский  
детектив?
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На V Международном культурном форуме прошла профессиональная сессия «Архивное дело»,   ►
в которой участвовали 100 архивистов из Ульяновской области, Татарстана, Чувашии и Пермского края.
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Местное счастье
Данила НОЗДРЯКОВ

В Ульяновске со-
стоялась россий-
ская премьера но-
вой отечественной 
семейной комедии 
«Праздник непо-
слушания». Перед 
показом продюсер 
фильма Федор 
Попов встретился с 
журналистами.

Начал Федор Попов с благодарности 
организаторам V Международного куль-
турного форума за возможность посетить 
Ульяновск и представить на суд зрителей 
свою картину.

Фильм снят по произведению Сергея 
Михалкова с одноименным названием. 
Правда, сюжет был изрядно осовременен и 
перенесен в наши дни. Рассказывая, почему 
пришло решение взяться за классику для 
детей и родителей почти пятидесятилетней 
выдержки, продюсер приоткрыл завесу лич-
ной и семейной биографии:

- Я рос на этом культовом произведении, 
на нем и мои дети растут. Моя дочка уча-
ствовала в спектакле по «Празднику непо-
слушания», который они ставили в школе не-
сколько лет назад. На этой сказке Михалкова 
воспиталось, наверное, не одно поколение.

- Получается, выбирая сюжет для 
фильма, вы ориентируетесь во многом 
на свой вкус, а не на вкус зрителей - 
детей?
- Было бы странно, если бы я ориенти-

ровался только на свой вкус. Конечно, я 
его учитываю. Я бы не пошел в одиночку на 
детский фильм - возраст не тот. Но с детьми 
на семейные фильмы ходим. Можно сказать, 
что я делаю картины для зрителей, но с уче-
том собственного вкуса.

- Сейчас есть в прокате хорошие филь-
мы для всей семьи?
- Есть, но, к сожалению, они в большинстве 

своем не отечественного, а голливудского 
производства. Я часто грущу от той мысли, 
как сильно мы отстали от американской 
киноиндустрии. И сейчас даже речь не об 
уровне технологии, а об общем культурном 
фоне. У них действительно выстроена целая 
индустрия - прокат, фестивали, выделяются 
деньги, продвижением картин занимаются 
высококультурные люди.

- Может ли помочь российскому кино 
конкурировать с западными образцами 
развитие регионального синемато-
графа?
- Вы подняли очень важный вопрос. У 

отечественного кино есть шансы, но есть 
и возможности. Порой они находятся у 
нас буквально под ногами, но мы их за-
таптываем. В любой европейской стране, 
Австрии, Италии, Франции, существуют 
землячества, продвигающие культуру 
своего региона. Например, землячество из 
Тироля может выделять деньги на съемку 
фильмов в своем крае. У нашей страны 
есть единственная возможность поднять 
киноиндустрию - это выстроить стратегию 
привлечения денег к прокату и производ-
ству. А не просто получать их из бюджета, 
надеясь, что каждый год будут выделять 
больше. Поэтому если бы местные бюд-
жеты поддерживали киноиндустрию, то 
было бы просто счастье. Но выстраивать 
этот процесс необходимо на уровне фе-
деральной программы, а не только силами 
региональных руководителей.

СПРАВКА «НГ»
Федор Попов - известный кинорежиссер, 
продюсер и актер. Среди поставленных им 
фильмов - «Кавказская рулетка», «Четыре 
таксиста и собака» и «Совсем непростая 
история».

На фестивале «Золотая маска 
в Ульяновске» мы увидели такие 
разные спектакли: «Война и мир. 
Начало романа» Мастерской 
Петра Фоменко и «Рассказ о 
счастливой Москве» театра под 
руководством Олега Табакова. 
«Фоменки» и «Табакерка», как на-
зывают их поклонники и критики.

Приглашение  
к роману

Спектакль «Война и мир» - 
один из самых известных и ти-
тулованных, получил «Золотую 
маску» за лучший спектакль, 
лучшую режиссуру и лучшую 
женскую роль. Его показыва-
ли почти во всех европейских 
странах, в Колумбии, Японии, 
на Бродвее в Нью-Йорке...

Как говорят актеры, к со-
жалению, спектакль и сегодня 
актуален. Время сейчас очень 
тревожное. Появляется огром-
ное количество политиков, ко-
торые не могут почему-то до-
говориться друг с другом и не 
находят в себе достаточно сил 
для того, чтобы противостоять 
непонятно откуда - из воздуха, 
с потолка берущейся агрессии. 
И война уже начинает звучать. 

Пусть еще далеко и не очень 
конкретно, но эти отзвуки раз-
рывающихся бомб уже слышны. 
То же самое происходит в спек-
такле, поставленном Петром 
Фоменко по первой половине 
первого тома романа Толстого.

Те ульяновские театралы, кто 
посмотрел «Войну и мир», ко-
нечно, оценили спектакль - изу-
мительный, завораживающий 
простотой и тонкостью челове-
ческих чувств и эмоциональных 
оттенков. А мы поговорили о 
постановке с ведущей актрисой 
театра Галиной Тюниной, сы-
гравшей Анну Павловну Шерер, 
графиню Наталью Ростову и 
княжну Марью Болконскую.

О создании спектакля: «Сна-
чала мы прочли роман всем 
театром - за полгода. Не просто 
читали. Театр тогда был бездом-
ный. Репетировали в овальной 

гостиной Дома актера. Огром-
ным количеством старых афиш 
мы обклеили все стены - от пола 
до потолка чистой стороной 
наружу. На них расписали по 
эпизодам весь роман от начала 
и до конца, выписали всех пер-
сонажей - около четырех тысяч. 
Потом делали выжимки и при-
думывали драматургический 
материал. Затем был перерыв, 
который длился семь лет. И 
в какой-то момент режиссер 
решил: не достать ли нам опять 
эту композицию - что там у нас 
получилось? Сели, открыли, 
прочли по ролям. И поняли - 
есть материал для спектакля. 
И сделали его за полгода, что 
быстро для работы над таким 
произведением. За семь лет он 
отлежался. Петр Наумович гово-
рил, что этот спектакль - пригла-
шение для чтения романа».

Об актерах Фоменко: «Актеры 
театра Фоменко должны обла-
дать самоиронией, терпением, 
музыкальностью, способностью 
увидеть в материале и сыграть 
нюансы и подробности».

О работе души: «Театр не для 
комфорта и не для удовлетворе-
ния зрительских потребностей в 
удовольствии. Скажу пафосно: 
театр - это работа души. Нужно 
сделать так, чтобы душа трепы-
хала, вибрировала - и у актера, 
и у зрителей. Это взаимный 
процесс. Если ты наполнишь 

зрителя пустотой, она вернется 
к тебе в ответ. И будет распро-
страняться вокруг. А созидание 
- довольно сложный процесс. 
Но он дает зрителям надежду и 
желание жить дальше. Каждый 
театр сам решает для себя 
вопрос, куда и какой дорогой 
идти. Петр Наумович Фоменко 
раз и навсегда решил дотяги-
вать зрителя до определенного 
уровня мышления. И мы взяли 
на себя эту миссию».

СПектакль-Прививка
В «Рассказе о счастливой 

Москве» по Андрею Платонову 
играют актеры, хорошо извест-
ные по участию в популярных 
фильмах и сериалах. Но то, что 
великолепно сыграли на сцене 
Ирина Пегова, Яна Сексте и Ев-
гений Миллер, так не походило 
на их сериальные роли. Спек-
такль принес режиссеру Мин-
даугасу Карбаускису и Ирине 
Пеговой «Золотую маску».

Этот спектакль о том, как 
практически во все времена 
люди обманываются лозунгами. 
О том, как люди продаются и 
покупаются и все это приво-
дит к горьким вещам. И сейчас 
происходит то же самое. На-
стоящее счастье невозможно 
без счастья всеобщего. Невоз-
можно устроить собственную 
жизнь тогда, когда вокруг все 
не устроено. Это прекрасно 
понимают и Москва Честнова, 
девушка с «громким сердцем», 
и многие персонажи Платонова, 
для которого эта мысль стала 
основополагающей в творче-
стве.

- Для меня этот театр - на-
стоящая драгоценность, я его 
очень люблю, - признается ак-
триса МХТ имени Чехова Ирина 
Пегова. - Раньше я играла здесь 
в «Дяде Ване». И вот вернулась. 

Сам текст Платонова, те мыс-
ли, которые мы транслируем 
в зал, все это не похоже на то, 
что я обычно делаю в театре. 
Я люблю, ценю и дорожу этим 
спектаклем. И не хочу, чтобы это 
заканчивалось. Мне кажется, 
от года к году роль и спектакль 
должны быть все лучше, все 
глубже, все интереснее. Навер-
ное, это роль на вырост, которая, 
как хороший коньяк, будет с го-
дами настаиваться, настаивать-
ся, настаиваться. А с героиней 
мы так похожи желанием любви, 
желанием счастья...

- Когда Миндаугас собирался 
ставить спектакль, мы летели 
с гастролей из Бразилии, - до-
полняет Яна Сексте. - Он дал 
мне «Счастливую Москву» и ска-
зал: «Прочти». Тогда мы с Ирой 
были знакомы только на уровне 
«здравствуйте». Когда прочла, 
первое, что я ему сказала: «Это 
Пегова». Он не послушал, ре-
петировал полгода с другой ак-
трисой, мы говорили ему, что он 
ошибается, он не воспринимал. 
А потом за месяц до премьеры 
понял, что все были правы, и 
сказал: «Давайте Пегову!». Когда 
мы начали читать эту вещь Пла-
тонова, были на грани паники, 
отчаяния, потому что это сложно 
понять, проследить мысль, ты не 
можешь даже ухватить предло-
жение. Но вместе с режиссером 
очень медленно, поступательно 
«расчищали» предложения, до-

капывались до сути. И сейчас 
нам кажется, что это очень есте-
ственный, простой язык. А зри-
телям приходится непросто. Это 
тот спектакль, на который прихо-
дят не расслабляться, а работать 
вместе с нами, вместе дойти до 
каких-то серьезных мыслей.

- Этот спектакль - как при-
вивка, - считает Пегова. - У 
меня есть знакомые, которые 
никогда не были в театре. Важ-
но, на какой спектакль человек 
попадет первый раз в своей 
жизни. И я всегда называю 
«Счастливую Москву». Знаю, 
придет - и влюбится в театр, 
поймет, зачем он нужен, и уже 
не сможет без него обойтись.

Нас дотянули  
до Толстого  
и Платонова

Ф
о

то
 П

ав
ла

 Ш
А

Л
А

ГИ
Н

А

Это спектакль на 
вырост, который, 
как хороший коньяк, 
будет с годами  
настаиваться.

Татьяна ФОМИНА

Ульяновские зрители 
убедились: «Золотую 
маску» получают спектакли, 
которые побуждают мыслить, 
чувствовать, размышлять, 
страдать. Спектакли, которые 
доказывают - душа обязана 
трудиться. Ради этого 
обнажают сердца и души 
актеры.

Ирина Пегова.

Галина Тюнина.

Яна Сексте.
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Более 100 миллионов рублей выделено из бюджета Ульяновской области   ►
на социальную поддержку населения на прошлой неделе. Льготы получили свыше 107 тысяч человек.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В соответствии с Законом РФ «О статусе судей 

в Российской Федерации» квалификационная 
коллегия судей Ульяновской области объявляет об 
открытии вакансий на должности:

- судьи Инзенского районного суда Ульянов-
ской области - 1 ед.;

- мирового судьи судебного участка № 1 
Инзенского судебного района Ульяновской об-
ласти - 1 ед.

Заявления от претендентов на должность судьи 
будут приниматься в рабочие дни с 14.00 до 17.00 
по 30 сентября 2015 года включительно по адресу: 
г. Ульяновск, ул. К. Маркса, д. 3, каб. 8.

Кроме заявления в квалификационную коллегию 
представляются документы, указанные в п. 6 ст. 
5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Фе-
дерации». Заявления и документы, поступившие 
после указанного срока, к рассмотрению не при-
нимаются.

Поступившие заявления будут рассматриваться 
квалификационной коллегией судей Ульяновской 
области на заседании 25 ноября 2015 года в 15.00.

Телефон для справок (8422) 44-47-12.

ИЗВЕЩЕНИЕ
ООО «Колос» Майнского 

района Ульяновской  
области извещает  

о проведении общего  
собрания учредителей 

ООО «Колос».

Повестка дня:
1. Утверждение итогов 

внесения дополнительных 
взносов в уставный капитал 
ООО «Колос».

2. Внесение изменений в 
устав ООО «Колос».

Собрание состоится 12 
ноября 2015 года в 13.00 в 
актовом зале библиотеки по 
адресу: п. Безречный Майн-
ского района Ульяновской 
области.

СрОчный авТОвыКУП  
автомобилей отечественного  
и зарубежного производства  

в любом состоянии, после ДТП.  
Тел.: 89510927070, 89278335464.
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ПрОТОКОЛ
общего собрания учредителей общества  

с ограниченной ответственностью «Колос» 
Майнского района Ульяновской области

п. Безречный 11 сентября 2015 года
Присутствовали:  

10 человек ( 544 голоса учредителей)
/явочный лист прилагается/

Президиум собрания:
председатель - Тазетдинов Т.С.;
член собрания - Желтов В.Ю.;
секретарь - Шушковская Н.В.

ПОвЕСТКа ДнЯ
1. Увеличение уставного капитала.
СЛУШаЛИ:
Вопросов не поступило.
Голосовали: единогласно.
ПОСТанОвИЛИ:
Увеличить уставный капитал в 6 (шесть) раз путем 

внесения дополнительных взносов учредителей ООО 
«Колос» в размере своей доли в уставном капитале 
ООО «Колос», умноженной на коэффициент от 1 до 5.

Срок внесения - до 11 ноября 2015 года включи-
тельно.

Способ внесения: денежными средствами в кассу 
ООО «Колос».

Председатель собрания  Т.С. Тазетдинов
Секретарь собрания  н.в. Шушковская
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Специалисты филиала ООО «Газпром газо-
распределение Ульяновск» в г. Ульяновске на-
поминают, что любое производство земляных 
работ, связанное с прокладкой инженерных 
коммуникаций, со строительством зданий и 
сооружений, включая гаражи, погреба, сараи, 
балконы и т.д., должно производиться только 
после согласования с представителями спе-
циализированной организации (филиала ООО 
«Газпром газораспределение Ульяновск» в  
г. Ульяновске по адресу: ул. ватутина, 4).

Согласование проведения земляных работ 
по устранению аварий, ремонту подземных 
инженерных сетей и вызов представителя про-

изводятся до начала земляных работ и осущест-
вляются по телефонам:

служба эксплуатации газопроводов: 
ул. Железнодорожная, 21а,

тел. 32-38-94;
газовый участок Заволжского района: 

ул. Жуковского, 3,
тел. 52-49-00;

филиал ООО «Газпром газораспределение 
Ульяновск» в г. Ульяновске: ул. Ватутина, 4,

тел. 46-52-04.
В аварийных ситуациях необходимо вызывать 

аварийно-диспетчерскую службу по тел. 04 или 
46-43-24.

ПОМнИТЕ! Газовые сети представляют 
собой объект повышенной опасности. 
нарушение правил или самовольное 
производство земляных работ вблизи 
подземных газопроводов может стать 
причиной их повреждения или утечки 
газа, вызвать взрывы, пожары, аварии и 
несчастные случаи.

БУДьТЕ ОСТОрОжны!

Филиал ООО «Газпром  
газораспределение Ульяновск»  

в г. Ульяновске

К сВЕдЕНИю фИЗИчЕсКИх ЛИц И ОргаНИЗацИй,  
ВыпОЛНЯюЩИх ЗЕмЛЯНыЕ раБОты
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Ликбез от онф
В рамках проекта онф «За права заемщи-
ков» запущена программа по финансово-
му просвещению граждан - «Кредитный 
фарватер». В нее вошли интернет-портал 
http://fingramota.zapravazaemschikov.ru/, 
а также специальные курсы для школьни-
ков и студентов, позволяющие им лучше 
ориентироваться в мире финансов. 

На сайте можно пройти онлайн-тест на 
уровень финансовых знаний и получить 
сертификат в случае его успешного прохож-
дения, познакомиться с полезными мате-
риалами о кредитах и займах. Также любое 
учебное заведение может оставить заявку 
на специальный урок, который в оффлайн-
режиме проведут участники проекта ОНФ 
«За права заемщиков». Семинары и лекции 
организуются по пяти темам: личное финан-
совое планирование, анализ последствий 
принятия кредитных решений, инвестиции 
и страхование, антикризисное финансо-
вое планирование и правила обращения с 
электронными деньгами.

«В кризис необходимо с особой осторож-
ностью относиться к кредитам и не при-
нимать на себя те обязательства, которые 
вы не сможете выполнить. Финансовая гра-
мотность россиян действительно оставляет 
желать лучшего: по-прежнему много обра-
щаются за займами к нелегальным креди-
торам и участвуют в финансовых пирамидах. 
Согласно данным Банка России и Росстата, 
с начала 2015 года размер просроченной 
задолженности россиян вырос на 20,8% - 
до 804 млрд руб. Мы пытаемся искоренить 
в гражданах правовой нигилизм, когда они 
не осознают всей личной ответственности 
за свои действия при принятии кредитных 
обязательств. Заемщики подписывают 
кредитные договоры, а потом надеются, что 
государство их спасет. Это неправильный 
подход», - отметил руководитель проекта 
ОНФ «За права заемщиков», депутат Госду-
мы Виктор Климов.

Портал стал еще одним направлением 
комплексной программы ОНФ по повыше-
нию финансовой грамотности населения. 
Ранее был проведен ряд семинаров по теме 
финансовой грамотности в разных регионах 
страны, запущены тематические видеороли-
ки, а также интернет-кампания, посвященная 
опасности займов у компаний, не входящих в 
реестр Банка России.

Видео
НОВОстИ дНЯ От «УЛьЯНОВсКОй праВды»

- В Ульяновске подвели итоги выборов в городскую думу V созыва. 14 сентября в 
конференц-зале администрации города Ульяновска состоялась пресс-конференция с уча-
стием председателя Ульяновской городской избирательной комиссии Вадима Андреева.

- Добро пожаловать на ярмарку. В минувшую субботу в Засвияжском районе прошла 
сельскохозяйственная ярмарка.

 - 10-летие мечети в рабочем поселке Новоспасское стало отличным поводом для 
верующих в очередной раз собраться вместе. 

- «Новый Буквоскоп, или Совершенные картины мира» - интерактивная выставка с 
таким названием открылась в мемориальной экспозиции «Карамзинская обществен-
ная библиотека» Дворца книги Ульяновска.

http://ulpravda.ru/programs/novosti-dnia-ot-id-ulianovskaia-pravda-ot-14092015

КрЕстНый хОд с 
ЖадОВсКОй ИКОНОй 
БОЖИЕй матЕрИ

Жители региона смогли приложиться 
к чудотворной иконе Казанской Божией 
Матери, которая на протяжении многих 
лет находится в Жадовском мужском 
монастыре. 

http://ulpravda.ru/news/news-18507

прИчИНа ВОЗгОраНИЯ «аУдИ Q-3» - пОдЖОг
Рано утром 13 сентября на улице 

Гвардейской в Димитровграде за-
горелся автомобиль «Ауди Q-3».

http://ulpravda.ru/news/news-18540

УЛьЯНОВсКУю мОЛОдЕЖь пОЗНаКОмИЛИ  
с традИцИЯмИ чУВашИИ И татарстаНа 

В рамках Межрегиональной 
творческой лаборатории «Воспи-
тание традицией» представители 
из Чувашии и Татарстана провели 
круглый стол «Национальные 
молодежные проекты в сфере 
традиционной народной культуры 
и фольклора».

http://ulpravda.ru/news/news-18569

сОтрУдНИК дпс ОсУЖдЕН За 
ВЗЯтОчНИчЕстВО И пОБОИ

Бывший инспектор ДПС приговорен 
к четырем годам колонии-поселения и 
штрафу за взяточничество и избиение.

http://ulpravda.ru/news/news-18567

Главное за неделю  
с 09.09 по 15.09.2015 г.

Статьи

оформите пенсию 
в Интернете
Уже 80 из 84 отделений Пенсионного 
фонда России, в том числе отделение 
ПфР по Ульяновской области, прини-
мают заявления на назначение пенсии в 
электронном виде. 

Заявление о назначении страховых пен-
сий, пенсий по гособеспечению и накопи-
тельной пенсии подается через Личный 
кабинет застрахованного лица на сайте ПФР. 
Такой способ обращения за назначением 
пенсии делает необязательным личный ви-
зит гражданина в клиентскую службу Пен-
сионного фонда.

В 2015 году пенсионерами без визита в 
ПФР стали уже 508 жителей Ульяновской 
области, 110 ульяновцев выбрали или из-
менили способ доставки пенсии.

Для назначения пенсии через кабинет 
необходимо совершить несколько шагов: 
указать ряд данных заявителя, выбрать 
вид пенсии и способ ее доставки. При 
этом предусмотрена возможность указать 
или номер телефона, или адрес электрон-
ной почты заявителя на тот случай, если 
специалистам ПФР для своевременного 
назначения пенсии в полном объеме пона-
добятся дополнительные сведения.
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А из стакана чай слаще
Ольга САВЕЛЬЕВА

«Стаканчики граненые упали 
со стола. Упали да разбилися, 
разбилась жизнь моя» - старшее 
поколение помнит эту песню 
неизвестного автора. В 30-е годы 
она пользовалась популярно-
стью в исполнении знаменитого 
Петра Лещенко. 

А вспомнили мы о ней по про-
стой причине. Есть такой забавный 
праздник, который отмечается (не 
знаем кем) в России 11 сентября 
- День граненого стакана. Празд-
ник - повод вспомнить интересные 
факты из нашей истории. Что и 
сделали в музее «Симбирские 
типографии», открыв выставку «На 
грани искусства».

Это сегодня у нас на полках и 
столе - просто изобилие всяческих 
чашек и бокалов. На скорую руку 
пользуемся пластиковыми подо-
биями посуды. Старшее поколение 
помнит: долгие годы в советской 
стране именно он, граненый ста-

кан, был главной посудой для 
любых напитков. Те, кто жил лучше 
других, могли позволить еще и 
подстаканник. На выставке «На 
грани искусства» представлены 
разновидности граненых стаканов, 
многие из которых нынче уж и не 
встретишь (разве что у коллекцио-
неров). А еще - граненые стопки, 
квасные кружки, креманки, аптеч-
ные флаконы.

В происхождении этого предме-
та больше загадок, чем ясных фак-
тов. Факт неоспоримый: именно 
11 сентября 1943 года на стеколь-
ном заводе в Гусь-Хрустальном 
был выпущен первый совет-
ский граненый стакан. Он имел  
16 граней, что считается сегодня 
«классикой жанра». Факт доку-
ментально не доказанный: дизайн 

его, разработанный специально 
для советского общепита, при-
писывают Вере Мухиной, автору 
знаменитой скульптуры «Рабочий 
и колхозница».

И все-таки граненый стакан 
(правда, в несколько иной фор-
ме, без верхнего гладкого обод-
ка) был известен гораздо рань-
ше. Существует легенда о том, 
как известный владимирский 
стеклодув Ефим Смолин по-
дарил толстостенный граненый 
стакан Петру I, заверив монарха, 
что тот якобы не бьется (солгал, 
между прочим). В 1918 году сей 
предмет был изображен на кар-
тине художника Кузьмы Петрова-
Водкина «Утренний натюрморт». 
Так что Мухиной не пришлось 
заново «создавать» стакан, она 
лишь чуть подправила его и при-
способила для промышленных 
посудомоечных машин, которые 
в конце 30-х годов прошлого века 
начали импортировать в СССР. 
Граненые в таких машинах прак-
тически не бились. 

Советский стакан долгие годы 

был единственной посудой для 
пития в столовых, в поездах, в 
уличных автоматах по продаже 
газировки. В доме граненый был 
незаменим. С его помощью из 
теста вырезали «кружочки» для 
пельменей. Он служил универ-
сальным мерилом на кухне, даже 
в классическом издании «Книги о 
вкусной и здоровой пище» 1939 
года сыпучие продукты измеря-
лись стаканами, а не граммами. А 
стоил такой стакан 7 копеек...

Сегодня продукцию, которую 
прежде выпускали десятками 

миллионов в год, большинство 
заводов сняли с производства. 
Но говорят, теперь у граненого 
стакана новая жизнь: он стал арт-
объектом. Всячески расписывают, 
используют в рекламе. Нынче его 
называют символом советской 
эпохи. А ведь и правда - символ. 
У меня дома есть парочка. Налью 
чайку, поставлю в старый подста-
канник, который хранится в нашей 
семье лет шестьдесят. И повеет 
ароматом детства. Куда там со-
временным чашкам или пошлым 
пластиковым стаканчикам...

Граненый стакан превратился в арт-объект.

Первый граненый  
стакан был выпущен  
в 1943 году.

На берегах Волги и Янцзы
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Ольга САВЕЛЬЕВА

Наверное, по Волге многие  
из вас путешествовали.  
А вот по реке Янцзы - вряд ли. 
Теперь есть шанс. Скажем так, 
виртуальный. В Ленинском 
мемориале стартовал 
международный российско-
китайский проект «Волга и Янцзы 
- великие реки дружбы», который 
проходил в рамках  
V Международного культурного 
форума. 

Тех, кто пришел на выставку, встречали юные 
«китаянки» - точнее, наши девчонки, которые 
слаженно, хором приветствовали гостей на 
китайском языке. Они так изящно танцевали 
под национальную китайскую музыку, что им 
с удовольствием аплодировали студенты из 
Китая, обучающиеся в Ульяновске. «Мне очень 
понравилась выставка, особенно торжественное 
открытие, - поделилась У Ин Ин, студентка вто-
рого курса филологического факультета УлГПУ. 
- Здесь очень много старинных китайских вещей, 
каких я не видела даже в Китае». 

Экспозиция действительно очень разнообраз-

на и привлекательна. Здесь и модель судна на 
воздушных подушках «Сормово», рассекавшего 
волжские просторы в 60-е годы, и роскошные 
китайские фарфоровые фигурки и кашпо се-
редины XIX - начала ХХ веков. А панно с китай-
скими видами - шелк, ткачество, а тарелочки 
из металла, цветной эмали и дерева - глаз не 
оторвать. Среди значков - мечта коллекционе-
ров! - членский значок китайской пионерской 
организации 60-х годов, удивительные аква-
рельные пейзажи Дмитрия Архангельского, 
старые путеводители по Волге, бронзовый бюст 
Мао Цзэдуна - подарок китайской делегации Ле-
нинскому мемориалу, забытый журнал «Китай», 
что выпускался в СССР в 60-е годы... И все это 
история дружбы двух стран, в которой столько 
интересных страниц!

Главное же, посетители выставки узнают столь-
ко любопытных фактов! Вот вы в курсе, что Волга 
- крупнейшая река Европы, а Янцзы - третья в 
мире, самая длинная и многоводная река Евра-
зии и занимает первое место в мире по объемам 
грузовых перевозок? У Волги - 200 притоков, у 
Янцзы - 700, на берегах каждой проживает по 30 
процентов населения наших стран. Поволжье - 
многонациональный регион России, а в Китае 
насчитывается 56 национальностей. Три самых 
длинных моста России пересекают Волгу, в том 
числе наш Президентский. А на Янцзы построили 
81 мост и 5 тоннелей. 

Идея этого проекта родилась два года назад. 
Во многом помогло и то, что действуют со-
глашения о сотрудничестве между правитель-
ством Ульяновской области и руководством 
провинции Хунань, мемориалом товарища Мао 
Цзэдуна в Шаошани и Ленинским мемориалом. 
И вот - первая выставка. Проект интересен 
тем, что он не остановится на Ульяновске. Он 
будет путешествовать по Волге и Янцзы и по-
полняться разнообразными экспонатами из 
регионов. А помогут в этом партнеры проекта 
- Национальный музей Республики Татарстан, 
музей речного флота Нижнего Новгорода, Са-
марский историко-краеведческий, Чувашский 
национальный, Волгоградский краеведческий 
музеи, Саратовский музей краеведения, 
Астраханский государственный историко-
архитектурный музей-заповедник. Когда 
столько научных и музейных сил объединяется 
- получается масштабный результат. 
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В Ульяновске построят цирк с дельфинарием на 2 200 мест. Комплекс станет многофункциональным -   ►
здесь будут проходить спортивные мероприятия, театральные представления, концерты.
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С начала года в области зарегистрированы 10 225 детей, в том числе сто двоен и одна тройня.   ►
Только за последнюю неделю в Ульяновске родились две двойни.
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меняться отношение к здоровью под 
влиянием окружения?
- Все опять-таки зависит от состояния 

личности. Условно людей можно назвать 
зрелыми, недозрелыми и незрелыми. 
Если сформировалась зрелая личность, 
то человека очень сложно сбить с толку. В 
идеале считается, что к 20 годам характер 
человека уже выработан, а личность окон-
чательно формируется к 25 годам. И после 
этого изменить что-то сложно. Стержень 
не поменять. А если его менять, то человек 
может реально сломаться. 

Но в то же время человек может прожить 
всю жизнь с незрелой личностью и легко 
поддаваться влиянию. Такие люди не могут 
определиться с тем, нужно им идти к врачу 
или нет. А человека со зрелой личностью 
могут сломать некие обстоятельства. На-
пример, серьезная болезнь. В том числе 
психическая - такая как шизофрения или 
эпилепсия. 

Сказка - ложь
- А может массовое общественное 
мнение влиять на отношение человека 
к своему здоровью?
- Здесь, пожалуй, можно сказать о таком 

явлении, как мифы. Это устойчивые умо-
заключения, которые воспринимаются без 
всякой критики. Как пример - миф о том, 
что, если ты попадешь в психиатрическую 
больницу, тебя здесь заколют уколами и 
ты станешь дураком. Этот миф заставляет 
людей бояться психиатров. И с некоторыми 
другими врачами ситуация похожая. 

- Почему же люди так охотно верят в 
эти мифы?
- Тут нужно искать связь с менталитетом. 

Мы нация верующая, и, к сожалению, все, 
что говорит уважаемый и авторитетный 
человек, наши люди легко воспринимают на 
веру. А потом эти утверждения обрастают 
некими мифами. 

о чудо-таблетках
- Многие люди еще предпочитают 
отказываться от традиционной ме-
дицины в пользу разных целителей, 
псевдоученых и прочих шарлатанов. 
Здесь тоже виновата вера в мифы?
- Скорее свойственная нам вера в чудо. 

Люди не привыкли брать на себя ответ-
ственность и, можно сказать, зарабаты-
вать свое здоровье. Они хотят чудесную 

таблетку, которую выпил - и все прошло. 
Ведь с какими словами наш пациент при-
ходит к врачу: «Доктор, вылечите меня». И 
желательно вылечить сразу и до конца. До 
какого конца - непонятно. Поэтому люди, 
вместо того чтобы утруждать себя про-
цессом лечения, едут к бабушкам, которые 
читают заговоры, дают некие снадобья, 
которые выпил - и тебе стало хорошо. 

Вера в чудо - это результат того, что лю-
бой человек имеет двойственное начало. 
Наш мозг настроен на восприятие как раци-
онального, так и иррационального. Второе 
- это и есть что-то необычное, чудесное. 

- Если отношение к здоровью форми-
руется в подростковом возрасте, зна-
чит ли это, что сейчас нужно влиять на 
умы подрастающего поколения?
- Да, профилактическая медицина очень 

нужна. Когда ребенка водят к врачу, важно 
не зарождать в нем страх перед белым ха-
латом. Нужно говорить, что врач - это чело-
век, который тебе помогает. Ведь в той же 
Европе существует медицинская культура, 
которая развивает правильное отношение к 
своему здоровью. Но это вовсе не означает, 
что нужно бежать к врачу по любому, само-
му незначительному, поводу. 

Друг мой  
доктор
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Игорь УЛИТИН

Почему одних в больницу  
не заманишь пряником, 
а другие готовы бежать к 
врачам после первого чиха?

В отношении к больницам россиян 
можно разделить на три категории. Пер-
вые - это те, кто вовремя обследуется, 
проходит профилактику и не паникует 
при банальном насморке. Вторые ужас-
но не любят ходить по больницам и об-
ращаются за помощью, если уж сильно 
прижмет. Третьи готовы лечиться от 
всего и вся. О том, можно ли исправить 
две последние категории людей, «НГ» 
поговорила с заведующим дневным 
стационаром Ульяновской областной 
клинической психиатрической больницы 
врачом-психиатром и психотерапевтом 
Евгением Панкратовым. 

ВСе начинаетСя  
В детСтВе

- Евгений Анатольевич, почему многих 
людей очень сложно заставить идти 
к врачу?
- Это своеобразный нигилизм по от-

ношению к своему здоровью. Просто 
наше общество не научило таких людей 
заботиться о нем. Здоровье находится в 
первую очередь в руках самого человека. 
Ответственность за себя, в том числе за 
свою жизнь и здоровье, с нас никто не 
снимал. 

Чувство такой ответственности должно 
формироваться у людей в период с 12 до 
14 лет. К этому времени в мозге созревают 
соответствующие зоны. И большую роль 
здесь играет семья. Если это цивилизо-
ванная семья, то она будет заставлять 
человека заботиться о здоровье. Хотя и во 
внешне благополучных семьях бывает не 
без греха. Часто родители слишком заняты 
работой и считают, что если ребенок сыт, 
обут, одет, на этом их забота может быть 
закончена. А это неправильно. Родители 
должны участвовать в становлении своих 
детей. 

Можно сказать, что во главе угла назван-
ных вами проблем - проблемы личности. 

- Мнительность по отношению к свое-
му здоровью тоже закладывается в 
этом возрасте?
- Да. Мы называем это конституцио-

нальной основой. Это готовность человека 
включать себя в некую модель восприятия 
себя в окружающем мире. И в итоге, в за-
висимости от того, насколько человек к 
этому готов, получается - один слишком 
мнительный, а другой разгильдяй. 

- У взрослого человека может по-

Сложно сказать, можно ли победить страх перед врачами,  
но точно можно не допустить его зарождения. 

Чувство ответственности  
за себя должно  
формироваться у людей  
в период с 12 до 14 лет. 

Минздрав не 
предупреждает
Егор ТИТОВ

Новое поветрие захватило мир не год и 
не два назад. Электронной сигаретой в 
фильмах затягивается ловелас Джонни 
Депп, а реклама и ангажированные спе-
циалисты наперебой твердят о ней как о 
лучшем способе избавиться от курения. 
Но так ли безвреден электронный дымок?

«Капитализм загнивает, но так приятно 
пахнет» - эта шутка советского времени, 
как ни одна другая, описывает проблему 
никотиновой зависимости. О том, что куре-
ние - вредная привычка, все знают с малых 
лет, но многих так и тянет вдохнуть аромат 
тлеющего табачного листа.

Едва ли не столько, сколько существует 
курение, ему противодействуют. При царе 
Алексее Михайловиче за курение рвали 
ноздри. Сейчас времена стали мягче, и 
борьба с пагубной привычкой изменилась 
в гуманную сторону. Пропаганда здорового 
образа жизни, книги Алена Карра, жвачка 
с никотином, спреи и в этом же ряду - 
«гаджет» со страниц глянцевых буклетов и 
журналов - электронная сигарета. Начинка 
«приблуды» проста - светодиод, ингалятор 
и аккумулятор.

Основная задача китайского подарка че-
ловечеству - победить подарок индейский. 
В электронных сигаретах все же содержит-
ся никотин, но смол и других вредных ве-
ществ, возникающих в процессе горения, 
не содержится. Хотя в последнее время на 
рынок вышли приспособления, пар которых 
не содержит никотина. Не оставляет дым 
неприятного запаха во рту и в помещени-
ях. И экономическая выгода такого пути 
отказа от курения тоже ощутима - уходить 
денег на электронную папиросу будет не 
больше, чем на пачки с ее бумажными со-
братьями.

Однако большое количество врачей 
бьют тревогу и говорят о том, что вреда 
от них едва ли не больше, чем от обычных 
сигарет. Во-первых, «чудо-продукт» суще-
ствует недавно, и никаких исследований о 
последствиях от долгосрочного или пас-
сивного курения электронного заменителя 
нет. Необязательность сертификации новой 
курительной трубки вызывает вопросы о 
вредоносности или полезности ее содержи-
мого. Кстати, тестирование во Всемирной 
организации здравоохранения электрон-
ная сигарета не проходила, есть лишь за-
ключения независимых врачей и научных 
институтов. 

Ну и последнее по списку, но не по зна-
чению - процесс курения остается, как 
остается и психологическая зависимость 
от необходимости вдыхать облака дыма. У 
ряда специалистов и общественных деяте-
лей возникают сомнения: «Не является ли 
разрекламированная панацея лишь новым 
завуалированным способом подсадить лю-
дей на никотиновую иглу?». И такое мнение 
может только на первый взгляд показаться 
приступом разыгравшейся паранойи. Сига-
рета сделана в виде «гаджета», а все техно-
логические новинки, как известно, модны у 
молодежи. Никто не может гарантировать, 
что вслед за электронными сигаретами 
увлечение курильщика не перекинется на 
вполне обычные, табачные.

И это еще одна проблема, на неразрешен-
ность которой противникам электронных 
сигарет пока остается лишь сетовать. В 
России запрещено выпускать изделия, ими-
тирующие обычные сигареты. Электронные 
же представляются ингаляторами или паро-
генераторами. Не подпадают они и под дей-
ствия антитабачного закона, запрещающего 
курение в общественных местах и продажу 
табачных изделий несовершеннолетним, 
хотя в ряде стран и американских штатов 
уравнивание электронных и обычных сигарет 
уже произошло. 



29Народная газета Спорт

В конце сентября в Ульяновской области пройдет III Международный фестиваль школьного спорта стран СНГ.   ►
В программе –- бадминтон, баскетбол, волейбол, мини-футбол, настольный теннис, шахматы.
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«Старт» для Бразилии и Франции
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Алекс МИТРИЕВ

Активными темпами продолжается 
строительство нового спортивного 
центра в Новом городе Ульяновска под 
названием «Орион». Губернатор Сергей 
Морозов проконтролировал, как идет 
строительство, и встретился с жителями 
домов, находящихся рядом с будущим 
центром.

Коробка нового сооружения практически 
готова, сейчас возводится пристрой. Начались 
работы по подведению инженерных коммуни-
каций, водопровода, и чуть позже в здание 
проведут тепло. По словам заместителя мини-
стра строительства, жилищно-коммунального 
комплекса и транспорта Ульяновской области 
Олега Гришина, до конца года спортивный 
центр точно будет в тепле.

На середину сентября на 70 процентов 
готов спортзал. В его основание навезено 
около 17 тысяч кубов песка! Сейчас по-

степенно начинается утрамбовка грунта 
и укладка специального покрытия. Кроме 
спортзала в «Орионе» будет два бассейна - 
один 25-метровый и второй для маленьких 
детей форматом 10 на 6 метров. Уже начат 
монтаж одной из чаш бассейна.

Все основные работы должны быть 
закончены к концу октября. По словам 
замминистра, объект со всем внешним 
благоустройством территории полно-
стью будет готов к эксплуатации к концу 
учебного года. Планируется, что в новом 
спортивном комплексе появятся секции по 
плаванию, единоборствам, всем игровым 
видам (футбол, волейбол и так далее) и 
тяжелой атлетике.

На встрече с местными жителями губер-
натор Сергей Морозов рассказал о даль-
нейших планах развития спортивной жизни 
в Новом городе. Как сказал глава региона, в 
2017 году запланировано начало строитель-
ства Ледового дворца. Место пока точно не 
определено, но есть вариант на проспекте 
Сурова, между 71-й 72-й школами.

Готовится проектно-сметная докумен-
тация по реконструкции стадиона «Старт». 
Есть вариант включения этого проекта в 
федеральную программу. В любом случае, 
как сказал Сергей Морозов, к 2018 году 
новогородский стадион станет настолько 
современным, что здесь не стыдно будет 
принять любую футбольную сборную мира, 
хоть Францию, хоть Бразилию. Не забыва-
ем, что через три года в России пройдет 
чемпионат мира по футболу, а Ульяновская 
область - один из регионов, тренировочных 
баз команд-участниц.

Иван ВОЛГИН

Вчера, 15 сентября, в «Волга-
Спорт-Арене» стартовали игры  
I этапа Кубка России по хоккею 
с мячом в группе А. Встречались 
после подписания номера 
в печать «СКА-Нефтяник» - 
«Старт», «Водник» - «Родина», 
«Волга» - «Волга-2». Как вы 
поняли, наша команда выступает 
на турнире двумя составами - 
основным и молодежным.

Всего в рамках 24-го Кубка России за 
главный приз поборются 14 команд. На пер-
вой игре ульяновской «Волги» состоялась 
торжественная церемония вручения первых 
клубных карт болельщиков 
русского хоккея, которые обе-
спечивают возможность бес-
платно посетить игры Кубка 
России и ЧМ-2016, а также 
отдельную фан-зону, получить 
необходимую атрибутику, бо-
нусы и скидки. 

По словам министра спорта региона 
Сергея Кузьмина, перед главной командой 
ставится цель войти в четверку лучших и 
пройти во второй этап соревнований. А вот 
главный тренер «Волги» Вячеслав Манкос 
отметил, что задача обеих ульяновских 
команд на турнире - привлечение болель-
щиков. К тому же Кубок - возможность для 
нашей молодежи набраться игровой прак-
тики в матчах против команд Суперлиги. 

Все матчи Кубка России проходят в 
«Волга-Спорт-Арене». Цена билетов - 100 
рублей на центральную трибуну и 50 рублей 
- на трибуны за воротами, абонемент на по-
сещение всех игр I этапа - 1 000 рублей. Не 
смогли попасть в Ледовый дворец? Матчи 
«Волги» можно посмотреть и дома - будут 
организованы онлайн-трансляции. 

Обратите внимание: «Волга» играет в 
новой форме!

Логично, что Кубок России станет свое-
образной «репетицией» к чемпионату 
мира-2016 в Ульяновске. В частности, во 
время Кубка перед «Волга-Спорт-Ареной» 
откроется специальный павильон, где мож-

но будет купить сувенирную продукцию с 
символикой «Волги» и чемпионата мира.

Идут на эксперИмент
С каким настроением прибыли в Улья-

новск наши соперники?
Как сообщает официальный сайт ХК «Ени-

сей», главный тренер Сергей Ломанов объ-
яснил, почему на Кубок поехал не основной 
состав: «Молодым игрокам и новичкам ко-
манды, которые пока не имеют достаточной 
игровой практики, важно принять в турнире 
Кубка страны полноценное участие, неся 
всю ответственность за результат. Шесть 
официальных матчей помогут тренерам 
получить более полную картину о готовно-
сти и потенциале молодых игроков, об их 
психологической устойчивости и лидерских 
качествах. Думая о будущем, надо уметь 
рисковать и идти на эксперименты, на слом 
сложившейся психологии «скамеечников» 
у некоторых игроков. Спарринги, прове-
денные на льду в Кемерове, показали, что 

состав, который выступит в Ульяновске, 
перспективен и боеспособен».

Официальный сайт ХК «Родина» сообщает, 
что кировские хоккеисты в текущем меж-

сезонье впервые вышли на большой 
лед: «Переход с малого льда на 

большой, как это всегда бывает, 
проходит непросто. Всем нужно привыкнуть 

к стандартному для хоккея с мячом размеру 
поля, «продышаться», приноровиться к по-
лету и отскоку мяча от борта». 

Хабаровскому «СКА-Нефтянику» предсто-
ит отстаивать титул обладателя Кубка, кото-
рый команда завоевала в прошлом году. 

А нижегородский «Старт» 13 сентября 
провел товарищеский матч с архангель-
ским «Водником». Оцените силы наших 
соперников: игра завершилась победой 
нижегородской команды - 4:2.

календарь Игр кубка россИИ 
по хоккею с мячом 

Группа А. Играют с 15 по 21 сентября: 
«Родина», «Енисей», «СКА-Нефтяник», «Вол-
га», «Старт», «Водник», «Волга-2». 

Группа Б. Играют с 22 по 28 сентября: 
«Зоркий», «Динамо-Москва», «Динамо-
Казань», «Кузбасс», «Байкал-Энергия», 
«Сибсельмаш», «Уральский трубник». 

16 сентября 
«Водник» - «СКА-Нефтяник» - 13.00, 

«Волга-2» -«Енисей» - 16.00, «Родина» - 
«Волга» - 19.00.

 17 сентября 
«Старт» -«Водник» - 13.00, «Волга-2» 

- «Родина» - 16.00, «Енисей» - «СКА-
Нефтяник» - 19.00.

18 сентября
«Енисей» - «Старт» - 13.00, «СКА-

Нефтяник» -«Волга-2» - 16.00, «Волга» - 
«Водник» - 19.00.

19 сентября 
«Старт» - «Волга-2» - 10.00, «СКА-

Нефтяник» - «Волга» - 13.00, «Родина» - 
«Енисей» - 16.00. 

20 сентября 
«СКА-Нефтяник» - «Родина» -10.00, 

«Старт» - «Волга» - 13.00, «Енисей» - «Вод-
ник» - 16.00.

21 сентября 
«Родина» - «Старт» - 13.00, «Волга-2» 

- «Водник» - 16.00, «Волга» - «Енисей» - 
19.00.

Расписание игр в группе Б смотрите в 
следующем номере «НГ».

«Волга» начинает и...
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«ЗарнИца поволжья»
Команда Ульяновской области примет участие 
в окружном финале военно-спортивной игры 
«Зарница Поволжья-2015». Регион в финале 
будут представлять 14 учащихся Большена-
гаткинской школы, которые состоят в военно-
патриотическом клубе «Щит».

Финальная игра проходит с 13 по 17 сен-
тября в Оренбурге на базе детского лагеря 
«Самородово». В состязаниях принимают 
участие 14 команд из всех регионов окру-
га, занявших первые места на областных, 
краевых или республиканских этапах. Наш 
региональный финал прошел с 14 по 17 мая 
в детском оздоровительно-образовательном 
центре «Юность». Его участниками стали  
20 команд - победительниц муниципальных 
этапов.

В Оренбурге участники пройдут испыта-
ния в 14 видах состязаний, в числе которых 
конкурс-визитка «Равнение на знамена», 
историческая викторина, соревнования по 
военной и физической подготовке, преодо-
ление полосы препятствий, тактическая 
игра на местности. В этом году в программу 
введена новая дисциплина - спортивное 
ориентирование.

«Зарница Поволжья» - один из окружных 
проектов, которые реализуются под патро-
натом полномочного представителя прези-
дента России в ПФО Михаила Бабича. 

в «новом поколенИИ» - 
турнИр по дЗюдо

Всероссийский турнир по дзюдо среди юно-
шей «Волга-2015» пройдет 18 - 20 сентября в 
спорткомплексе «Новое поколение». 

На него приедут 250 борцов из разных 
регионов России. Соревнования пройдут в 
двух возрастных группах - 1998 - 2000 и 1995 
- 1997 годов рождения. 

С 1989 года традиционный турнир юнио-
ров «Волга» проводится в Ульяновске еже-
годно. За это время в нем приняли участие 
более трех тысяч человек. Постоянными 
участниками всероссийских соревнований 
являются команды Самары, Казани, На-
бережных Челнов, Саранска, Чебоксар, 
Йошкар-Олы, Тольятти, Сенгилея и Димит-
ровграда. 

бежИм «кросс нацИИ»
Всероссийский день бега «Кросс нации-2015» 
пройдет 20 сентября. В Ульяновске традици-
онный забег состоится на базе биатлонного 
центра УлГУ «Заря». 

Всероссийский день бега проходит с 2004 
года. В последнее время в нем участвуют 
более 80 регионов России. В прошлом году 
кросс пробежали 450 ульяновцев, а по об-
ласти - более 10 тысяч человек.

К участию в забеге допускаются все жела-
ющие независимо от возраста. Школьникам, 
которым готовят небольшую дистанцию, 
нужно будет предъявить допуск врача. От 
взрослых требуется предоставить этот же 
документ или поставить личную подпись в 
заявке, которая подтвердила бы ответствен-
ность за свое здоровье. 

в память об учИтеле
В субботу, 19 сентября, на стадионе УлГУ на 
Набережной реки Свияги состоится спор-
тивный фестиваль, посвященный памяти 
заслуженного учителя России Владимира 
Мендельсона. 

Замечательный педагог 32 года препо-
давал физкультуру в средней школе № 11. 
Вот уже больше десяти лет проходит турнир 
памяти Мендельсона. Традиционно он вклю-
чает в себя соревнования по мини-футболу, 
баскетболу, армрестлингу, легкой атлетике и 
шахматам. В них участвуют команды образо-
вательных учреждений города. Победители 
получают медали и памятные призы. Ожи-
дается, что в этом году в фестивале примут 
участие около 500 юных спортсменов.
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Овен
К вам придут новые идеи и стремление 
немедленно реализовывать их. Это 

благоприятный период для романтических зна-
комств, которые способны много нового привне-
сти в вашу жизнь, хотя говорить о серьезности 
таких отношений преждевременно.

Телец
Вы захотите сделать все свои дела 
одновременно, чтобы затем спокойно 

отдохнуть. Однако справиться с повседневной 
рутиной быстро не удастся. Это не должно стать 
поводом для отчаяния. В это время намечается 
улучшение финансового положения.

Близнецы
В вашу жизнь сейчас ворвется что-то 
новое. Это может быть новое занятие, а 

может - и новое чувство. Но вне зависимости от 
того, каким будет это новшество, оно приведет 
к стабилизации вашего положения и улучшению 
атмосферы вокруг.

Рак
На пути построения своего счастья вы 
не сдадитесь, каким бы призрачным оно 

ни казалось. В награду на этой неделе вы увидите 
его в весьма конкретных образах. Главное сейчас 
- не увлечься и не переборщить, чтобы не стать 
рабом материального мира.

Лев
Вам стоит взглянуть на мир по-новому. 
Ваша постоянная борьба со всеми и 

отстаивание своих позиций не приносят никаких 
результатов. Нужно остановиться, чтобы вы-
рваться из замкнутого круга. Только это позволит 
вам выйти на новый уровень.

Дева
У вас много задач, и нужно все успеть, 
но вы очень торопитесь. Но если вы еще 

ускорите свой бег по жизни, то только ухудшите 
свое положение. Нельзя совладать со всем, вам 
нужно определиться с главным, тогда хватит сил 
на счастливую жизнь.

Весы
Ваша неуверенность в окружающих оши-
бочна, и совсем скоро ваши дела начнут 

выпрямляться, а на горизонте возникнут новые 
перспективы. Вы обязательно получите помощь 
со стороны, хоть и не ждете ее. Прислушивайтесь 
к советам своих друзей.

Скорпион
Вы действуете порой совершенно без-
рассудно, не обращая внимания на оче-

видные вещи, поэтому наживаете себе врагов на 
пустом месте. Хотя бы иногда прислушивайтесь 
к интересам других людей, тогда вы сможете об-
рести настоящих друзей в их лице.

Стрелец
С одной стороны, вам необходим по-
кой, так как есть много вопросов, ка-

сающихся ваших желаний, эмоций и чувств. А с 
другой стороны, вокруг вас атмосфера веселья и 
праздника, которая не дает вам скучать. Все это 
способно привести к срывам.

Козерог
Сейчас в вашей жизни начинает появ-
ляться какое-то новое чувство. Отойдите 

сейчас в сторону от одолевающих вас меркан-
тильных интересов, потребности командовать и 
взять все под свой контроль. Оградите себя от 
неблаговидных и пагубных целей.

Водолей
На вас могут нахлынуть печаль и уныние 
по непонятным причинам. Проснется 

чрезмерная жалость к себе. Но в вашей жизни 
есть любящая семья, на которую всегда можно 
положиться, поэтому совсем скоро такая нега-
тивная ситуация пройдет.

Рыбы
Вместо того чтобы заниматься соз-
данием уюта, ваша весьма активная 

деятельность направлена куда-то совершенно 
в другое русло. В итоге ваши силы расходуются 
по мелочам. Нужно встряхнуться и пересмотреть 
свои желания и свой образ жизни.

Астрологический прогноз 
с 16 по 22 сентября

Отдохни

Сегодня в 17.00 во Дворце книги в рамках проекта «Картина в библиотеке»   ►
пройдет творческая встреча с заслуженным художником России Борисом Скляруком. 

Предлагаем вам сканворд от «НГ»  и призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему – приз от редак-
ции «НГ» и телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 27 сентября (по штемпелю). 

конкурс «НГ» +

КНижНый Клуб

Что вы читаете?

Ответы на сканворд от 26 августаПравильно отгадали сканворды: 
 «Экзотика» - Г.И. Еремеев (с. Троицкий Сунгур),
«Разлом» и от 26 августа - Е.М. Уланов  (Улья-

новск), «Иена» - В. Нефедов (Ульяновск), «Дока» 
- О.А. Васильева  (Ульяновск). 
Поздравляем победителей 

и приглашаем в редакцию за призами. 

Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.
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Сканворд «Плотина»

Викторина «Измена»
1. Кем работает муж Аси Кирилл?
а) Уборщиком; 
б) Укротителем тигров;
в) Ухогорлоносом.
2. Где познакомились Даша и Ася?
а) На даче;
б) В школе;
в) В отделении полиции.
3. Сколько у Аси любовников?
а) Четыре;
б) Два;
в) Три. 
4. Чему Даша просит Асю научить ее? 
а) Водить машину;
б) Изменять мужу; 
в) Быть хорошей хозяйкой.
5. Из-за чего Ася ссорится с Кириллом?
а) Он мало зарабатывает;
б) Он дает младшему брату ключи от их квартиры;
в) Он приводит домой девушек.
6. Что Даша разбивает Юре?
а) Очки;
б) Нос;
в) Машину.
7. Где Ася и Слава прячутся от Славиного 
отца?
а) Под кроватью;
б) В шкафу;
в) На балконе.
8. Где Глеб знакомится с Дашей?
а) В мужском туалете;
б) В очереди в магазин;
в) В пробке.

По горизонтали: Дартс. Тын. Строй-
ка. Личи. Чатем. Флип. Пуховик. Танта. 
Ералаш. Сало. Угли. Тиканье. Монета. 
Трюм. Пора. Удав. Сакля. Скикда. 
Омар. Нао. Гаур. Полотно. Мирт. Клок. 
Кавалер. Окалина. Туча. Яхта. Идиш. 
Балахон. Атакама.

По вертикали: Ахаггар. Ангара. 
Юбка. Атлетизм. Лопата. Сима. Олух. 
Плечо. Штифт. Оран. Лайм. Сет. Инки. 
Опак. Перно. Иго. Ерика. Карта. Ду-
мьят. Пари. Пат. Рота. Уши. Откат. Грех. 
Оса. Отклик. Айован. Дым. Лида. Иль-
ка. Аноним. Жаркое. Вор. Каша.

Руслан Слепов, 
руководитель 
ульяновско-
го военно-
исторического 
клуба «Рысь».

В основном читаю 
исторические книги, 
в большей части ка-

сающиеся России. Выделю отдельно Вла-
димира Яна. Он очень хорошо описал нашу 
историю, нашествие Чингисхана, восстание 

Разина и Пугачева и так далее. Хорошее, 
познавательное чтиво для особенно моло-
дого поколения.

Вырос я на советской классике. Хотите 
верьте, хотите нет, но читал не про при-
ключения Незнайки или приключения в 
стране Изумрудного города, я очень любил 
читать книжки, рассказывающие о жизни 
нашей страны, в том числе о наших про-
шлых республиках: Узбекистане, Украине, 
Беларуси, Чечне и других. До сих пор мне 
интересна публицистика о том, что проис-
ходит и происходило в нашем государстве. 
Причем именно в России, Америка меня 
вообще не интересует. Я патриот, и меня 
трогает история только нашей страны. 

Очень нравится читать фэнтези. Есть 
особое пристрастие к космическим фентэ-
зийным боевикам. Конечно, не все подряд. 
Бытует мнение, что фэнтези может на-
писать кто угодно. Неправда. Не всем это 
удается. Выделю таких авторов, как Алек-
сандр Бушков, Роман Злотников, Алексей 
Пехов, Мария Семенова. Вот у них и слог, 
и стих, и все остальное хорошие, читать 
интересно и, самое главное, полезно.

Западных авторов также читаю, то же 
самое фэнтези. Например, Энджи Старк. 
Вообще люблю все, что интересно напи-
сано, классику фантастики типа Станисла-
ва Лема, Айзека Азимова, Рея Бредбэри, 
Клиффорда Саймака и так далее.
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Спектакли
концерты

Афиша

22 сентября, во время пятой ассамблеи художников «Пластовская осень», в Ленинском мемориале  ►
состоится открытие выставки «В.Д.Н.Х. (Выставка достижений народных художников)».

Дом музыки
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06) 

22 сентября, 18.30 - откры-
тие органного сезона: «Кано-
ны и импровизация». Профес-
сор Парижской и Версаль-
ской консерваторий Франсис 
Видил (орган, труба)
23 сентября, 18.30 - мо-
сковский джаз. Вадим Эйлен-
криг (труба) и его квартет.

ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13, 
тел. 44-11-56)

25 сентября, 18.00 - «Ми-
стер Этно-2015» (междуна-
родный молодежный кон-
курс).

ДК «Киндяковка»
(проспект Гая, 15, тел. 78-64-18)

19 сентября, 10.00 - фести-
валь азиатской культуры Aki 
no hana fest-2015 

Территория ВРД 
«Авиастар-СП» 
(Новый город)

1 9  с е н т я б р я ,  1 1 . 0 0  -  
II этап открытого чемпиона-
та Ульяновской области по 
дрэг-рейсингу Time of DRAG 
2015|ВЗЛЕТКА

Ульяновский областной  
драмтеатр им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)
ОснОвная сцена

16 сентября, 18.00 - Н.М. Карамзин «Бедная 
Лиза» (ПРО(чтение) в одном действии).

17 сентября, 18.00 - Ж.Б. Мольер «Скупой» 
(комедия).

18 сентября, 18.00 - А. Чехов «Три сестры» 
(драма).

19 сентября, 18.00 - М. Булгаков «Кабала Свя-
тош» (трагифарс).

20 сентября, 17.00 - А. Иванов «Божьи одуван-
чики» (театральная комедия).

23 сентября, 18.00 - Г. Горин «Прощай, кон-
ферансье» (спектакль-концерт с одним антрак-
том).
Малая сцена

16 сентября, 12.00 - А. Усачев «Азбука хоро-
шего поведения» (интерактивный спектакль 
для детей).

17 сентября, 18.00 - О. Новицкая, Д. Долмато-
ва «Вера, Надежда, Любовь»((по книге Г. Демоч-
кина «Вера и правда»).

20 сентября, 17.00 - Р. Тома «Восемь любящих 
женщин» (неприкрытое хулиганство).

Театр-студия Enfant-Terrible
 (г. Ульяновск, ул. Минаева, 6, тел. 8-917-611-22-93)

19 сентября, 17.00 - Борис Шергин, Андрей 
Платонов «Волшебное кольцо» (балаганъ-
экспромтъ).

20 сентября, 17.00 - Петер Вайс «Страсти по 
Мокинпотту» (нечаянная исповедь).

Ульяновский театр  
юного зрителя «Небольшой» 
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)

19 сентября, 18.00 - В. Смехов «Али-Баба, или 
Сорок песен персидского базара» (мюзикл).

20 сентября, 11.00 - М. Бартенев «Жил-был Ге-
ракл» (сочинение на заданную тему в пяти под-
вигах, одном действии и свободным финалом). 

22 сентября, 11.00 - «Царевналягушка.ru, или 
ЧП болотного масштаба» (для семейного про-
смотра). 

Ульяновский областной театр 
кукол имени В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

18 сентября, 18.00 - «Теркин на том свете».

19 сентября, 10.30, 13.00 - «Подлинная исто-
рия бременских музыкантов».

20 сентября, 10.30, 13.00 - «Умка».

Костры горят далеКие
Костры горят далекие,
Луна в реке купается,
А парень с милой девушкой
На лавочке прощается.

Глаза у парня ясные,
Как угольки горящие;
Быть может, не прекрасные,
Но, в общем, подходящие.

Замедлить расставание
Он всей душой старается,
Словечко ищет нежное,
Сидит, сердешный, мается.

Девчата голосистые
Пропели все страдания,
Лишь слышны на скамеечке
Сердечные вздыхания.

Костры дымят потухшие,
Луна за лес скрывается,
А парень с милой девушкой
Никак не распрощается.
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Споем вместе
Мы продолжаем региональный медиапроект 
«НГ» и радио ГТРК «Волга» - «Песня - душа 
народа». Сегодня в рубрике «Народный хит» 
вспоминаем историю замечательной лири-
ческой песни «Костры горят далекие».

«В молодости мы с девчатами очень любили 
петь «Костры горят далекие», - пишет нам Га-
лина Михайловна Субботкина из Инзенского 
района. - Удивительная, душевная песня, 
сколько простоты и скромности в чувствах 
парня и девушки. Недавно на моем дне рож-
дения хотели спеть ее с подругами, да выяс-
нилось, что слова подзабылись. Напечатайте, 
пожалуйста». 

Мелодию «Костров...» написал один из луч-
ших советских композиторов, тонкий лирик 
Борис Мокроусов. Даже невозможно себе 
представить, что в нашей жизни не сущестова-
ло бы песен «Весна на Заречной улице», «Сор-
мовская лирическая», «Вологда», «Заветный 
камень»,«Одинокая гармонь», «Осенние ли-
стья», «На крылечке твоем» из фильма «Свадьба 
с приданым». Представляете, насколько беднее 
стала бы история советской песни без этих лю-
бимых произведений! 

Борис Мокроусов родился на берегу великой 
русской реки Волги в деревне Красная Горка 
Нижегородской области в 1909 году. По вече-
рам мальчишка убегал из дома, чтобы послу-
шать песни, частушки, волжские припевки. При-
саживался у костров, смотрел на незнакомых 
гармонистов, слушал, как звенели балалайки. 
Наверное, эти вечера, великолепная природа 
Красных Горок и их окрестностей остались в 
его памяти на всю жизнь, отзвуки их слышатся 
в мелодиях Мокроусова. 

Играть он научился в школьной самодеятель-

ности, освоив балалайку, мандолину, гитару, а в 
13 лет самостоятельно по слуху и фортепиано. 
Сочинять мелодии начал еще школьником. С 
1924 года подрабатывал тапером в клубе же-
лезнодорожников - играл на рояле во время 
демонстрации немых фильмов. Потом окончил 
музыкальный техникум, Московскую консерва-
торию. Первая песня, принесшая ему популяр-
ность, - «Милый мой живет в Казани», сегодня 
подзабытая. 

Очень интересна история песни «Костры 
горят далекие». Мокроусов получил письмо 
от военных летчиков, где они рассказывали 
об их товарище - Иване Васильевиче Шамове. 
Во время полета, уже после войны, на высоте  
500 м у самолета отказал двигатель, летчик 
чудом остался живым, но парализованным. Два 
с половиной года в госпиталях. Живет в Москве 
и пишет стихи. Друзья попросили композитора 
помочь этому человеку, написать песню на его 
стихи.

Вот что рассказывает на официальном сайте 
композитора вдова летчика Наталья Федоровна 
Шамова: «Поздним вечером слышим звонок в 
дверь. «Кто?» - «Борис Андреевич». Жили мы с 
Иваном Васильевичем на Измайловском буль-
варе. Телефона у нас не было в то время. Борис 
Андреевич написал письмо, что должен к нам 
подъехать. Комнатка с балкончиком в комму-
нальной квартире, девять метров… Долго они 
не могли найти наш дом, тогда Измайловский 
бульвар только строился. И приехали поздно, 
часов в одиннадцать. Открыла. Он такой высо-
кий, в пальто с красивым воротником. Жена с 
ним. Сели.

 - Иван Васильевич, мы ненадолго, не за-
держим вас. Вот, ребята, я по письму лет-
чиков. Вы знаете, они пишут, чтобы «Марш 
авиации» был. У меня пока нет такой мелодии, 
я еще не настроен. А вот есть у меня готовая 
мелодия… Эх, проиграть бы! Муж говорит: 
«Вы мне напойте. Наташа, дай мандолину». 
Мокроусов проиграл мелодию. «Иван Василь-
евич, напишите про любовь, но чтобы все 
совпадало с мелодией и размером», - сказал 
композитор.

Иван Васильевич, возбужденный, конечно, 
долго не спал в ту ночь. И вдруг он вспомнил, 
как мы решились поехать в Володарск, на ро-
дину мужа, на поезде. Внесли его в вагон, по-
садили. Он видел эти места с воздуха, а теперь, 
разбитый, видел все это с земли. «Наташа, ты 
смотри, какая природа, Клязьма, какая красо-
та!». А там луна отражалась в воде, и рыбаки 
сидели на берегу, у костров. Возникла первая 
строчка: «Костры горят далекие, луна в реке 
купается…». И до четырех часов утра он писал 
варианты. Потом они долго переписывались с 
Борисом Андреевичем. 

 - Я сразу же сел за работу, - вспоминал ком-
позитор, - мне понадобилось всего два дня, 
это было небывалое вдохновение, стихи нашли 
ту единственную мелодию, которая сделала 
песню богатой душевной красотой, чистыми 
отношениями. Теперь нужен был исполнитель. 
И я выбрал Владимира Нечаева. 

Позже песню с удовольствием исполняли 
Ольга Воронец, Надежда Кадышева, Ренат 
Ибрагимов, молодая певица Марина Девято-
ва.

 «В песню нужно вложить свою душу - без 
этого она ничего не стоит», - говорил Борис 
Мокроусов. Потому так долго живут его песни 
и поются с любовью и от всей души. 

Подготовила Ольга савелЬева

А какие песни вы считаете своими люби-
мыми? Ждем ваших писем: 432017, Улья-
новск, ул. Пушкинская, 11 или на электрон-
ную почту: glavrednarod@mail.ru
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На урок  
с Шапокляк 
Вы хотите, чтобы начало 
учебной жизни вашего шко-
ляра было ярким и запо-
минающимся? Поучаствуйте 
в программе «Подарок 
первокласснику».

 Вы сможете познакомиться с особен-
ностями обучения в старинной школе, 
традициями начала учебного года, 
письменными принадлежностями и на-
глядными пособиями XIX века, сможете 
собрать холщовую сумочку - «прабабуш-
ку» современного портфеля и пошалить 
на веселой перемене с неповтори-

мой Шапокляк. В заключение по до-
брой музейной традиции предлагается  
написать свои имена в школьном дворе 
и загадать желание. 

Музей «народное образование сим-
бирской губернии 70 - 80 гг.  

XIX века», тел. 42-00-72. 

Парк «Винновская 
роща»
20 сентября, 10.00 - ве-
логонка по пересеченной 
местности.

Бульвар  
Новый Венец
20 сентября, 11.00 - мас-
совый пленэр «Ульяновск - 
родина талантов».
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Фото Владимира ЛАМЗИНА

В вашем доме живет известный актер, 
общественный деятель, ветеран и просто хороший 
человек? Или у самого дома необычная история, он 
овеян легендами и мифами? Мир должен знать о 
ваших соседях и дворе. Расскажите о них и примите 
участие в конкурсе «Соседи с нашего двора».

В Ульяновске в девятиэтажном доме по 
адресу: проспект Гая, 80 уже достаточно 
давно живет бывший мэр города Сергей 
Ермаков, ныне председатель областного 
совета ветеранов. Несмотря на свою 
занятость, Сергей Николаевич всегда 
старается быть в курсе всего, что проис-
ходит во дворе его дома.

Двор очень симпатичный, установлена 
детская площадка, чисто и нет мусора. 
Много цветов, справа от дома (считая от 
первого подъезда) вдоль дорожки к оста-
новке разбита даже огромная клумба.

- Это все мои старания, хотя и некото-
рые жители дома мне помогают, - рас-
сказывает старшая по дому Вера Алек-

сандровна Усерднова. - Вообще, дом не 
так активен, особенно третий подъезд. И 
самое главное, как что случится, со все-
ми проблемами бегут ко мне, как будто 
я всемогущая. Сергей Николаевич, как 
и я, живет во втором подъезде. Очень 
вежливый и внимательный человек. Ни-
когда мимо не пройдет, всегда спросит, 
как дела. Встает очень рано, в пять утра, 
один раз мне тоже так пришлось про-
снуться, чтобы с ним переговорить. Жена 
у него, Алевтина Михайловна, очень 
хорошая, активная женщина, всегда нас 
поддерживает.

Как говорит старшая по дому, так 
сложилась жизнь, что она когда-то рабо-

тала в одной организации с Ермаковым, 
потом жили в одном и том же доме и 
переехали на Гая, 80 тоже практически 
вместе. Тем не менее, несмотря на такое 
давнее знакомство, Вера Александровна 
редко обращается к известному соседу с 
просьбами чем-то помочь по дому или во 
дворе. Но потом по секрету призналась, 
что Сергей Николаевич не так давно по-
мог с ремонтом кровли, познакомил с 
нужными людьми.

Дом поставлен в очередь на замену 
лифтов, но только на следующий год. 
Нужно отремонтировать асфальтовое 
покрытие перед домом. Внутри подъ-
ездов, по крайней мере первых двух, 
очень чисто, как раз пришли новые по-
чтовые ящики взамен старых и совсем 
раскуроченных. Ремонт дома потихоньку 
продолжается. 

Подготовил Дмитрий ЧУРОВ

Дорогие читатели, ждем ваших писем с историями о доме и соседях, с фото-
графиями по адресу: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 или на электрон-
ную почту: glavrednarod@mail.ru.

СоСеди c Нашего двора

Наш сосед -  
бывший мэр

Читайте в следующую среду  
в номере от 23 сентября

аНоНС

В День города  
«МегаФон» устроил  
праздник инноваций
Ванда АисОВА

13 сентября ульяновцы поздравляли родной город с 367-м днем  
рождения. К этой дате в самых людных местах было развернуто 
много площадок, особой популярностью среди которых 
пользовалась зона мобильных развлечений от компании «МегаФон».

На площадке «МегаФона» го-
рожан встречала красочная ин-
сталляция «Я люблю Ульяновск». 
Взрослые и дети фотографиро-
вались возле этого арт-объекта, 
выкладывали свои фотографии в 
социальную сеть Instagram с хэш-
тегом #любипонастоящему и тут 
же могли получить свой распеча-
танный на инстапринтере снимок. 

Но это было только началом зна-
комства с инновационными тех-
нологиями и развлечениями. Пока 
маленькие ульяновцы увлеченно 
лепили фигурки из пластилина, 
дети постарше рисовали объемные 
изображения с помощью 3D-ручек. 
Родители, стоящие рядом, активно 
помогали своим чадам. Самые 
спортивные крутили Go-Pro обруч 

с прикрепленной экшн-камерой. 
Всем, кто смог совершить пять 
оборотов, доставалась специаль-
ная наклейка - собрав несколько 
таких за участие в разных конкур-
сах и развлечениях, можно было 
получить сувенир от «МегаФона». 
Не менее популярным был аттрак-
цион Go-Sphere, где можно было 
управлять шарами с помощью 
мобильных телефонов. А главным 
хитом праздничного дня стали 
очки, благодаря которым гости 
площадки попадали в виртуальную 
реальность. Очередь из желающих 
получить необычные ощущения, 
почувствовав себя гонщиком или 
лыжником, казалось, не закончится 
никогда. 

Были на площадке и другие раз-
влечения: ульяновцы гоняли на 
сигвее (особенно радовались дети, 
глядя, как их папы и мамы пытают-
ся управиться с диковинным транс-
портом), рядом семейные команды 
собирали большие магнитные паз-

лы. А кто-то заворачивал и по делу: 
прямо на площадке можно было 
подключиться к сети «МегаФон» и 
узнать о возможностях высокоско-
ростного мобильного Интернета 
четвертого поколения. Этой воз-
можностью воспользовалось около 
ста горожан. Кроме того, в течение 
всего дня проходил SMS-конкурс, 

в котором можно было выиграть 
смартфон «МегаФон Логин +» и 
4G-модемы. Самым активным 
участником, отправившим около 
тысячи SMS и по праву занявшим 
первое место, стал молодой че-
ловек по имени Владимир. Второе 
и третье места достались двум 
очаровательным девушкам - Ирине 
и Наталье.

«367 лет - это уже вполне солид-
ный возраст. Но наш город вечно 
молод - об этом свидетельствует 
огромный интерес к инновациям, 
который из года в год проявляют 
посетители нашей площадки на 
Дне города. Каждый раз мы ста-
раемся их чем-нибудь удивить, 
рассказать о новых технологиях, 
которые делают нашу жизнь бо-
лее удобной и интересной. Очень 
приятно, что именно мы первыми 
знакомим с ними наших земляков!» 
- говорит директор Ульяновского 
отделения компании «МегаФон» 
Ольга Гусева. 
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Курбан-байрам 
- один из главных праздников ислама отмечают 
на следующей неделе мусульмане всего мира. 
Как проходит праздник жертвоприношения, с 
чем связана традиция, какие ритуалы проводят-
ся, сколько он длится и в чем обязанность верую-
щего человека? Обо всем этом читайте в «НГ».

Поезжайте на Байкал
Самое глубокое озеро с самой прозрачной во-
дой, овеянное тысячами легенд и мифов. Одной 
из тех, кто в этом году добрался до священного 
озера, стала наша землячка Галия Бахтиярова. 
Чем Байкал похож на Красную площадь, Галия 
рассказала нашему корреспонденту. 

Ф
о

то
 В

ла
д

и
м

и
р

а 
Л

А
М

З
И

Н
А

Учредитель – Правительство Ульяновской области.  
Газета зарегистрирована Управлением  
Федеральной службы по надзору в сфере связи,  
нформационных технологий  
и массовых коммуникаций по Ульяновской области. 
ПИ №ТУ 73-00378 от 24 октября 2014 года.

Главный редактор и.М. АРАНОВсКАЯ
Редактор выпуска В.Е. КАМАНиНА
E-mail: glavrednarod@mail.ru;  
http://www.ulpravda.ru/narodka
Адрес редакции: 432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11.
Телефон отдела новостей 30-17-00.
Объявления и реклама принимаются по адресу:
Ульяновск, ул. Пушкинская, 11, 1-й этаж. 
Тел.: 30-18-10, 41-44-88 (факс). Е-mail: ng@mv.ru
издатель: ОГАУ ИД «Ульяновская правда».  
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11.

Подписной индекс 54495 –
«Народная газета центр».
Газета отпечатана с готовых файлов заказчика  
в АО «Первая образцовая типография»,  
филиал «УЛЬЯНОВСКИЙ ДОМ ПЕЧАТИ»,  
432980, г. Ульяновск, ул. Гончарова, 14.  
По вопросам качества печати просьба обращаться
по тел. 41-15-36. Печать офсетная. Объем 8 п.л.  
Время подписания в печать: по графику 16.00, 
фактически 16.00. Тираж 4 110 экз. Заказ № 21191.
Цена свободная.  

За содержание рекламы  
ответственность несут 
рекламодатели.  
Письма, рукописи, 
иллюстрации  
не рецензируются  
и не возвращаются.  
TV-программа 
предоставлена ServiceTV.
Перепечатка материалов допустима только с разрешения редакции.
совокупный тираж медиагруппы «Народная газета» – 
13 250 экз.



Народная газета12 Районные вести. Юг

По информации главы Зеленовского сельского поселения (Старокулаткинский район),   ►
инвентаризировали свою территорию только 526 домов из 907, это примерно 60 процентов.
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рожная дорога делит населенный пункт на 
две части: в одной есть газ, в другой нет. В 
следующем году подготовим документацию 
и «проткнем» дорогу.

Новые горизонты  
счастливого села

План газификации районов, где еще не везде есть голубое топливо, рас-
считан до 2020 года. Регион уже перешагнул через 70-процентный рубеж 
газификации и стремительно приближается к абсолютному показателю.

Алекс МИТРИЕВ

В переводе с тюркского языка 
слово «рызлей» переводится 
как «счастливый». На прошлой 
неделе село с таким названием 
в Николаевском районе 
стало намного счастливее, 
ведь к ним в дома пришел 
долгожданный газ.

Газовые планы района
Село Рызлей небольшое (менее ста жите-

лей), о газификации таких населенных пун-
ктов думают, как правило, в последнюю оче-
редь. Но только не в Ульяновской области. 
Губернатор Сергей Морозов лично курирует 
программу газификации региона и прикла-
дывает массу усилий для ее скорейшей реа-
лизации. Николаевский район долгое время 
был вдали от голубого топлива, но сейчас 
в районе газ пришел уже в 12 населенных 
пунктов, в том числе и в Рызлей.

Газификация села проходила по еще 
достаточно новой, но уже доказавшей 
свою жизнеспособность схеме - частно-
государственного партнерства. Компания 
«Русь» вложила свои средства в разработ-
ку проекта и строительство газопровода 
«Большой Чирклей - Рызлей» длиной 5,5 
километра, еще почти четыре километра 
проложено в самом селе.

- Сегодня в не самый крупный населен-
ный пункт пришел газ, подключились все 
75 домов, - рассказывает заместитель 
председателя правительства области - 
министр строительства, ЖКК и транспорта 
Ульяновской области Александр Букин. 
- Частный инвестор построил газопровод, 
областной бюджет все расходы компен-
сирует. По этой схеме мы будем работать 
и дальше. Сейчас заканчивается газифи-
кация в поселке Баевка, к концу подходят 
строительно-монтажные работы в селе То-
порнино. Разыгрывается конкурс на работы 
по межпоселковому газопроводу до сел 
Тепловка и Головино и дальше, на Чуваш-
ский и Татарский Сайман, село Поспеловка. 
Доведем газовую ветку и до Давыдовки, а 
далее пойдем на Дубровку, Белое Озеро. 
Сейчас есть определенные проблемы с 
селом и станцией Никулино. Железнодо-

Ждем активности  
людей

По словам старосты села Рызлей Ната-
льи Кузнецовой, приход газа - это не только 
помощь и удобство в домашнем хозяйстве, 
но и надежда на то, что из села перестанет 
уезжать молодежь. Об этом же сказал и 
депутат Законодательного собрания Улья-
новской области, уроженец села Рызлей 
Андрей Шадышков. Он возглавляет мест-
ное сельхозпредприятие «Наша Родина», 
которое к газовому празднику подготовило 
особый подарок, вручив ключи от новеньких 
квартир троим молодым работникам своей 
компании.

Одна из семей-новоселов - вынужден-
ные переселенцы с Украины, приехали из 
Донбасса, убегая от войны. Они попали в 
Рызлей, где уже серьезно обосновались, 
получили работу, у них трое детей, двое 
школьного возраста и с 1 сентября по-
шли учиться. Новые квартиры осмотрел и 
губернатор Сергей Морозов, отметив, что 
они ничем не уступают строительству в го-
роде. В такое жилье вряд ли кто откажется 
переехать даже из города.

По окончании торжественного запуска 
газа глава региона провел совещание с 
руководством Николаевского района, от-
метив, что в ближайшие пять лет нужно 
усиленно работать над благоустройством 
населенных пунктов. Это касается не толь-
ко крупных поселков, но и самых маленьких 
сел. Дороги заасфальтируют, появятся 
тротуары и специальные контейнеры для 
мусора, освещение отремонтируют, прой-
дет и ремонт домов.

Особое внимание уделяется поддержке 
малого и среднего бизнеса, открытию 
новых школ и программе «Земский фельд-
шер», стартующей с начала 2016 года. 
Каждому пришедшему врачу на работу в 
сельский ФАП будут выделяться подъем-
ные средства в размере 300 - 500 тысяч 
рублей.

- Также мы почти в пять раз больше на 
следующий год закладываем средств на 
проект «Народные инициативы», около 100 
миллионов рублей, - сообщил Сергей Мо-
розов. - Мы ждем активности от людей.

Право зажечь символический факел 
досталось директору «Руси»  
Александру Шадышкову  
и его внуку Ивану.

Алекс МИТРИЕВ

Ульяновский минздрав уже не первый 
год проводит акцию под названием 
«ОнкоДесант». В этом году медики 
посетили в том числе и Радищевский 
район.

Всего в рамках акции врачи обследовали 
более пятисот жителей сельских районов. 
Проект реализуется в регионе с марта это-
го года по инициативе губернатора Сергея 
Морозова.

- По итогам первого полугодия более 
половины новых случаев рака выявлено 
в регионе на ранних стадиях, а это зна-
чительно повышает шансы пациента на 
выздоровление. По последним данным, 
число излеченных больных выросло почти 
на восемь процентов. При этом улучшил-
ся показатель пятилетней выживаемости 
пациентов и снизилась одногодичная 
летальность. Профилактический про-
ект «ОнкоДесант» предполагает осмотр 

сельчан объединенными усилиями пер-
вичного звена и онкодиспансера. В 2015 
году в рамках акции прошли комплексное 
обследование и получили консультацию 
онколога в районных больницах 508 
человек, в том числе 63 диспансерных 
больных с онкопатологией. Дальнейшее 
обследование в онкодиспансере ре-
комендовано 42 пациентам. У четырех 
человек выявлен рак, они получат со-
ответствующее лечение, - отметил за-
меститель председателя правительства 
- министр здравоохранения Ульяновской 
области Павел Дегтярь.

Напомним, акция направлена на про-
филактику онкологических заболеваний, 
оказание методической помощи специали-
стам районных медучреждений, а также 
повышение выявляемости патологии на 
ранних стадиях. Выезды в муниципалитеты 
будут проводиться в течение всего года. 
Акции в рамках проекта «ОнкоДесант» 
прошли в Тереньгульском, Карсунском, 
Радищевском, Новомалыклинском районах 

и далее пройдут во всех муниципальных 
образованиях.

- Ценность акции «ОнкоДесант» в том, 
что врачи могут осмотреть жителей отда-
ленных сельских районов. Участники акции 
бесплатно проходят маммографию, сдают 
анализы крови на онкомаркеры. Заключи-
тельным этапом становятся консультации 
онкогинеколога, онкоуролога, маммолога, 
онколога-дерматолога. Развитие и под-
держка профилактического направления в 
здравоохранении, особенно использование 
таких методов обследования, как маммогра-
фия для женщин и анализ крови для мужчин, 
определяет возможность своевременного 
обнаружения злокачественных новообразо-
ваний и ряда других заболеваний. Влияние 
подобных выездных комплексных осмотров 
на уровень выявляемости онкопатологии 
на ранних стадиях и, соответственно, на 
эффективность специализированного ле-
чения очень велико, - прокомментировал 
заслуженный врач России, главный онколог 
Ульяновской области Сергей Панченко.

«Десант» на здоровье

вакансии  
Ждут работников

Сегодня в Радищевском районе проживают 
6 627 работоспособных граждан, которые 
трудятся на благо родного края.

Уровень безработицы в муниципальном 
образовании - 0,54 процента. На начало 
сентября работу искали 328 человек. От-
метим, что больше половины безработных  
(58,3 процента) - это женщины. Основные 
соискатели - жители сельской местности 
(77,7 процента) и инвалиды (30,5 процента). 
В летний период были временно трудоу-
строены 106 подростков.

С начала года в службу занятости обра-
тились 253 местных жителя. Официально 
безработными признаны 68 человек. Это 
примерно треть от всех, кто обратился в 
центр занятости. 

Надо отметить, что во исполнение указа 
губернатора Ульяновской области Сергея 
Морозова постоянно идет процесс органи-
зации новых рабочих мест. В Радищевском 
районе с начала года местными организа-
циями (всего 17) заявлено 612 вакансий.

лес проверят на рубку
Активисты Общероссийского Народного 
фронта (ОНФ) провели рейд по лесам Нико-
лаевского района и выявили ряд нарушений.

На адрес ОНФ пришла жалоба из Никола-
евского района, которую решили проверить 
местные активисты. Как сказал руководитель 
группы, сопредседатель регионального шта-
ба ОНФ Олег Мустаев, в Николаевском рай-
оне идет незаконная вырубка леса. Об этом 
сообщили местные жители. Выезд комиссии 
ОНФ подтвердил опасения людей.

- Незаконная рубка деревьев ведется и в 
других районах Ульяновской области. Еже-
годно регистрируется 100 - 135 случаев 
незаконного спила, а ущерб составляет 
около 20 - 30 миллионов рублей. Установить 
«черных лесорубов» удается примерно в 
половине случаев, но ущерб может взыски-
ваться на протяжении многих лет, - отметил 
Олег Мустаев.

По данным министерства сельского, 
лесного хозяйства и природных ресурсов 
Ульяновской области, средний объем неза-
конной рубки в регионе составляет около 15 
- 20 кубических метров, или примерно один 
лесовоз. В настоящий момент для снижения 
количества незаконных вырубок два раза в 
год проводится операция «Лес», в ходе ко-
торой досматриваются транспортные сред-
ства, перевозящие древесину. В следующем 
году планируется увеличение периодичности 
проведения этой акции.

самые быстрые и сильные
Работники администрации Старокулаткинско-
го района показали пример своим коллегам, 
сдав нормы ГТО.

В поселке Старая Кулатка работники ад-
министрации Старокулаткинского района 
решили сдать нормы ГТО. Всего в спортив-
ном мероприятии приняли участие около 60 
сотрудников администрации. 

Экзаменующиеся сдавали летнюю часть 
комплекса ГТО: это все легкоатлетические 
дисциплины - бег на короткие и длинные 
дистанции, прыжки с места и в длину с раз-
бега, наклоны. Входил в программу и сило-
вой комплекс - отжимание и подтягивание; 
у женщин упражнения на пресс, у мужчин 
- рывок гири. 

Согласно протоколам, 33 участника вы-
полнили нормы ГТО. Им поставлены соот-
ветствующие отметки в разрядных книжках, 
которые выданы каждому участнику. Сле-
дующий этап для любителей физкультуры и 
спорта - сдача зимних норм ГТО. Лучше всех, 
«выше, сильнее и быстрее» оказался финан-
совый отдел администрации района

Подготовил Егор НОТТОВ
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Лучшие гармонисты Николаевского района примут участие в межрайонном фестивале   ►
«Играй, гармонь задорная!», который пройдет 27 сентября на площади Ленина в Ульяновске.

Происшествия
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быстро. Показательно то, что специалисты 
и руководители всех связанных с этой про-
блемой ведомств также присутствовали на 
месте происшествия и оказали посильную 
помощь. Отдельную благодарность хочу вы-
разить местному населению, - поблагода-
рил участников тушения пожара губернатор 
Сергей Морозов.

«Горелые мины»
Случилось то, о чем давно предупрежда-

ли. Старый горельник сработал как «мина 
замедленного действия». Горельник - это 
место пожарища, на котором еще остались 
частично как живые, так и мертвые, но стоя-
щие деревья. И, конечно, много упавших, 
полуобгоревших стволов. С каждым годом 
эти деревья все больше и больше высыхают, 
становясь отличным топливом для горения.

Горельники должны, по идее, зачищать, 
но из-за несовершенства лесного законо-
дательства иногда что-либо делать в подоб-
ных «лесах», как ни странно, нельзя. Если 
есть хоть немного живых деревьев, значит, 
это природоохраняемая зона и ни рубить, 
ни пилить нельзя. Об этом лесном массиве 
в Новоспасском районе не раз заводилась 
речь, что его нужно убрать, пока что-нибудь 
не случится. Случилось. Хорошо, что без 
серьезных последствий.

Горельников в Ульяновской области мно-
го. Это наследие в том числе и страшного 

2010 года, когда только к августу в регионе 
был зафиксирован 671 очаг природных 
возгораний общей площадью в полторы 
тысячи гектаров. А в сентябре произошли 
два огромных пожара: в лесном массиве 
в Николаевском и Новоспасском районах 
(площадью в 6 000 гектаров!) и в лесу Пав-
ловского района (около тысячи гектаров).

Для сравнения скажем, что с начала 2015 
года в регионе было 69 лесных пожаров 
(площадью 102 гектара) и 60 загораний 
полей и прилесных территорий (400 гекта-
ров). Все вовремя потушено, но стоит ли и 
дальше рисковать, оставляя горельники?

По словам руководителя департамента 
лесного хозяйства Ульяновской области 
Эдуарда Леонтьева, уже дважды сгорев-
ший Новоспасский лес наконец-то снесут, 
а в следующем году на очищенном участке 
высадят саженцы новых деревьев. Уже есть 
предварительные договоренности с арен-
даторами данного участка леса.

сПравка «НГ»
Ежегодно в России происходит более  
18 тысяч лесных пожаров. В 2014 году по 
сравнению с 2013-м огнем была охвачена 
площадь в 100 раз больше, количество по-
жаров увеличилось в 8 раз. Основная при-
чина возгораний (80 процентов) происходит 
по вине человека.

Дважды горевший 
лес снесут

Дмитрий ЧУРОВ 

В прошлом номере «Народной 
газеты» мы дали краткую 
информацию о лесном пожаре 
в Новоспасском районе. Наш 
корреспондент посетил место 
происшествия, разобрался 
в причинах возгорания 
и выяснил, что будет с 
многострадальным лесным 
массивом в будущем.

Тушили всем юГом
Возгорание произошло очень поздно, при-

мерно в час-два ночи. В этот день природа 
бушевала: сильнейший ветер, гроза. Удар 
молнии и стал роковым. Точка начала пожара 
находилась примерно в 10 километрах от 
села Монастырский Сунгур. Не так далеко и 
село Рокотушка. Площадь пожара около 10 
гектаров. Опасность распространения огня на 
населенные пункты была очень серьезной.

Лесной массив, расположенный между 
этими населенными пунктами, уже однажды 
горел - в 2010 году. Большая часть дере-
вьев погибла, некоторые выстояли, но так 
и остались мертвыми памятниками пожара 
пятилетней давности. Новый огненный по-
рыв стихии завершил свое черное дело, 
практически уничтожив то, что осталось 
после старого возгорания.

- Повезло, что огонь пошел по старому 
пути, - рассказывает глава Новоспасского 
района Александр Вражнов. - Хочу отметить 
слаженную работу пожарных, лесников и 
нескольких крупных местных предприятий. 
Все среагировали достаточно быстро, вы-
делили технику, тракторы, а также специ-
альный переоборудованный танк, предна-
значенный для создания земляных отвалов. 
Совместными усилиями уже к позднему 
вечеру дня, когда произошло возгорание, 
пожар удалось остановить. Было непросто, 
сильный ветер иногда забрасывал горящие 
головешки на расстояние до 500 метров!

Всего в тушении лесного пожара приняли 
участие 70 человек и 35 единиц различной 
техники, собранной буквально со всех юж-
ных районов.

- Оперативная работа специалистов 
лесной отрасли, а также пожарной службы 
позволила потушить пожар достаточно 
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С начала 2015 года в регио-
не было 69 лесных пожаров 
площадью 102 гектара.

Ванда АИСОВА

В Ульяновской области проходит  
первая региональная «Неделя  
антикоррупционных инициатив».

Инициативу проведения подобного меро-
приятия выдвинул губернатор Ульяновской 
области Сергей Морозов.

- Сегодня должны быть важны не столько 

политические взгляды, сколько высокий 
профессионализм людей. И в первую оче-
редь на региональном и местном уровне. 
Существует целый ряд проблем, которые 
волнуют наших земляков. В частности, 
каждый четвертый недоволен работой ор-
ганов власти, коррупцией, - заявил Сергей 
Иванович.

С 14 по 18 сентября во всех районах об-
ласти проводится целый ряд мероприятий 
для населения всех возрастов - начиная с 
малышей из детских садов и заканчивая 
пожилыми людьми. Не стал исключением и 
Павловский район. 

В первый же день недели, 14 сентября, 
в департаменте главного управления 
труда, занятости и социального благо-
получия Ульяновской области по Павлов-
скому району прошла горячая линия под 
названием «Стоп, коррупция!». Звонки 
поступили от двух жителей. 

Для школьников 9-11-х классов павлов-
ской средней школы № 1 прошел классный 
час «Коррупция: что это такое?». Ребята 
выдвинули интересную инициативу: «Вно-
сить свой вклад в борьбу с коррупцией, 
изучать законы, не нарушать их, потому 
что взятка и нарушение законодательства 
- это правонарушение, за совершение ко-
торого наступает ответственность». Также 
девочки, занимающиеся в кружке «Юный 
журналист», раздавали на улицах Павловки 
листовки с материалами, направленными 
на борьбу с коррупцией. 

В детском саду с ребятами из старших 
групп проводили беседу-игру «Детям 
о коррупции». Также планируется про-
ведение тематических мероприятий в 
библиотеках, клубах, музее, больнице, 
Павловском технологическом техникуме 
и Павловском комплексном центре со-
циального обслуживания. 

Стоп, коррупция! 

ДолГ мяГкими часТями
Сколько веревочке ни виться, конец всегда 
будет. Известная всем фраза, но не для всех, 
похоже, понятная. Пример - наглядный случай 
в Новоспасском районе.

На исполнении в отделе судебных при-
ставов по Новоспасскому району находилось 
исполнительное производство в отношении 
должника К. о взыскании штрафа в размере 
30 000 рублей по КОАП РФ за так называе-
мую «передачу руля». 

Поскольку задолженность достаточно 
крупная, мужчина принял решение выпла-
чивать штраф частями. В первые несколько 
месяцев никаких претензий к должнику не 
было, сумма долга хоть и медленно, но уве-
ренно уменьшалась. Но вскоре сумма еже-
месячных выплат стала значительно меньше, 
а после гражданин К. и вовсе позабыл о 
задолженности. Остаток задолженности со-
ставлял 17 000 рублей, а исполнительский 
сбор 2 100 рублей. Предупреждения и тре-
бования явиться в отдел судебных приставов 
должник попросту игнорировал. Поэтому 
сотрудникам службы пришлось применить 
более жесткие меры воздействия. Во время 
посещения по месту жительства должника 
обнаружено имущество, а именно ком-
плект мягкой мебели, на который наложили 
арест. 

Напуганный перспективой остаться без мяг-
кой мебели, должник полностью оплатил остав-
шуюся сумму долга и исполнительский сбор. В 
результате арест с имущества был снят.

Громко - не всеГДа мирно
Громкая музыка иногда может довести до 
печального исхода, как это произошло в 
Павловском районе. Молодой человек убил 
опекуна из-за того, что тот слишком громко 
слушал любимых исполнителей.

Закончено следствие по делу о громкой 
музыке и, что самое печальное, смертельном 
исходе выяснения отношений по этому пово-
ду. Речь идет о 19-летнем жителе рабочего 
поселка Павловка, которому не понравилось, 
что его опекун, после того как его родителей 
лишили прав на него, слишком «оторвался» 
в музыкальном плане. Жили они вместе, но 
вкусы были разные.

Как ни странно, музыкальным агрессором 
стал 64-летний пенсионер, а не 19-летний об-
виняемый. Песни стали последним увлечени-
ем для 64-летнего жителя Павловки. От много-
численных ударов руками по голове от своего 
подопечного он через два дня скончался.

На основе предоставленных данных 
сейчас в судебных органах идет оценка со-
деянного молодым нелюбителем громкой 
музыки.

Забил До смерТи
Что заставило так жестоко избить своего зем-
ляка, 33-летний житель Старой Кулатки до сих 
пор объяснить не может. Но последствия его 
эмоций уже не исправить - человек, которому 
он причинил травмы, умер.

Этот случай произошел в начале сентября 
в районном поселке Старая Кулатка во дво-
ре дома по адресу: улица Тукая. Казалось 
бы, обычная ссора, но она вдруг перешла в 
серьезную словесную перепалку, а потом и 
в драку. Более молодой и сильный 33-летний 
мужчина достаточно легко справился с 56-
летним оппонентом.

По заключению медиков, скончавшийся 
взрослый мужчина получил массу тяжелых 
травм. Причиной смерти является закрытая 
тупая травма грудной клетки, множествен-
ные переломы ребер, грудины, ушибы лег-
ких и сердца.

В настоящее время идет следствие, 
направленное на установление всех об-
стоятельств совершенного преступления, 
решается вопрос об избрании в отношении 
обвиняемого меры пресечения в виде за-
ключения под стражу.

Подготовил Егор НОТТОВ
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В Мелекесском районе возрождают советские традиции. Флаг трудовой славы поднят   ►
в честь коллектива ЗАО «Хлебороб-1» за высокие темпы уборки овощных культур.
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Екатерина НЕйфЕльд

В Димитровграде начали 
строить самый мощный 
в мире ядерный реактор. 
Его официальное название 
- многоцелевой научно-
исследовательский реактор 
четвертого поколения на 
быстрых нейронах МБИР.

Здесь будут проводиться эксперименты, 
которые продвинут вперед отечественную и 
мировую науку, медицину. В Димитровград 
потекут большие деньги и лучшие мозги. 
Как следствие, обещают, что в городе 
появится новый микрорайон.

Безопасная мощность
Пуск реактора откроет широкие экспери-

ментальные возможности в различных обла-
стях - материаловедение, физика реакторов, 
безопасность испытаний новых элементов 
ядерных реакторов. Будут выполняться про-
екты, необходимые для развития глобальной 
атомной энергетики. На базе нового реактора 
планируется создать Международный центр 
исследований, где, в частности, будут изучать-
ся новые виды ядерного топлива, конструк-
ционные материалы и теплоносители. Будут 
проводить исследования для медицины.

Решать так много исследовательских 
задач станет возможно благодаря уни-
кальным техническим характеристикам 
МБИР. Мощность потока электронов будет 
в три-четыре раза больше - это позволит 
работать на совершенно другом уровне. 
Для сравнения: мощность действующего 
сейчас в НИИАРе теплового реактора 
 БОР-60 составляет 60 мегаватт, а на МБИР 
мощность достигнет 150 мегаватт.

Новый объект планируют запустить че-
рез пять лет, после этого старый тепловой 
реактор постепенно будут выводить из 
эксплуатации. БОР-60 эксплуатируют уже 
полвека, за это время не было ни одной 
аварии. Создатели нового комплекса уве-
ряют: он будет так же безопасен.

Как сказал заместитель генерального 
директора корпорации «Росатом» Вячеслав 
Першуков, вопрос безопасности - это один 
из ключевых вопросов. Он отметил, что на 
стройке в Димитровграде работают спе-
циалисты высочайшего уровня: «Я побывал 
на многих стройках, и, надо сказать, имен-
но эта впечатляет своей масштабностью и 
плановостью. Для достижения желаемого 

результата необходимо уметь планировать, 
управлять большим количеством людей, 
материалами, железом, бетоном. Это один 
из самых главных элементов культуры про-
изводства, здесь она есть, и это радует».

тысячи и миллиарды
Новый реактор строят на площадке 

Научно-исследовательского института 
атомных реакторов. Три тысячи человек 
будут задействованы в этой «стройке века». 
Для того чтобы потом обслуживать готовый 
автоматизированный МБИР, потребуется 
гораздо меньше специалистов - около ста.

А вот с деньгами все наоборот: сначала 
их потребуется меньше, а потом - больше. 
Стоимость строительно-монтажных работ 
на первом этапе составляет тринадцать 
миллиардов рублей, их уже выделили из 
федерального бюджета. На втором этапе 
потребуется возвести дополнительную 
инфраструктуру и потратить на это около 
тридцати миллиардов.

На сегодняшний момент на площадке 
строительной базы МБИР уже есть бе-
тонный завод и цех металлоконструкций, 
завершены работы подготовительного пе-
риода строительства, выполнена бетонная 
подготовка и гидроизоляция под фунда-
мент главного здания реактора, идет арми-
рование фундаментной плиты реакторного 
блока, установлены башенные краны.

В торжественной церемонии заливки 
первого бетона в основание фундамента 
главного здания МБИР приняли участие 
депутат Государственной думы РФ Валерий 
Язев, заместитель генерального директора 
«Росатома» Вячеслав Першуков, директор 
НИИАРа Александр Тузов, губернатор Улья-
новской области Сергей Морозов.

мировые планы
«Современный исследовательский ре-

актор - серьезный скачок вперед. Одного 
этого достаточно, чтобы оценивать вклад 
Ульяновской области очень высоко, - ска-
зал Валерий Язев. - Кроме того, здесь  
создается Центр ядерной медицины, ана-
логов которого нет в России, их всего две-
надцать в мире, из них восемь - в Америке. 
Это первый в России центр, который будет 
лечить опухоли мозга, проводить диагно-
стику на ранних стадиях. Уверен, что на 
базе Международного исследовательского 
центра, который здесь создается, появятся 
новые перспективные проекты не только 
российского, но и мирового уровня».

«Последний раз исследовательские ре-
акторы, которые определяют будущее раз-
витие и новые формы атомной энергетики 
не только в стране, но и в мире, строились 
приблизительно двадцать лет назад, - го-
ворит Вячеслав Першуков. - Сегодня снова 
НИИАР возрождает свое первенство - в 
мире такого комплекса нет. Руководством 
страны и госкорпорации уже давно приня-
то и озвучено решение о том, чтобы МБИР 
стал международным центром, поэтому 
мы ожидаем здесь для сотрудничества 
большое количество иностранных научных 
технологических компаний».

Губернатор Сергей Морозов подтвердил, 
что к объекту проявляют огромный интерес 
ученые из Европы и США, Японии и Китая. 
«Мы верим, что наш региональный ядерно-
инновационный кластер имеет большие 
перспективы, - добавил он. - Уже сегодня 
в его структуру входят свыше ста двадцати 
проектов. В результате их реализации толь-
ко в региональную экономику планируется 
инвестировать более ста десяти милли-
ардов рублей и создать более трех тысяч 
высокооплачиваемых рабочих мест».

На церемонии открытия стройки Морозов 
сообщил еще одну новость. О том, что при-
нято решение при поддержке «Росатома» 
возвести здесь большой наукоград: «Рядом 
с Соцгородом будет построен такой же го-
род не меньшей численности, где-то также 
пятьдесят тысяч человек, с уникальной по 
комфортности средой».

Реактивная стройка

Новый ядерный комплекс будут возводить три тысячи строителей.

Создатели нового  
комплекса уверяют:  
он будет безопасен.

Сегодня НИИАР возрождает 
свое первенство - в мире 
такого реактора нет.

Стройку торжественно открыли первые лица.

Школьники играют  
в президентские игры

Команда ребят из Зерносовхозской школы 
отправилась на финал Президентских спор-
тивных игр. Всероссийские соревнования про-
ходят в Туапсинском районе, в детском центре 
«Орленок» с 8 по 28 сентября.

Две с половиной тысячи спортсменов 14 
- 15 лет сразятся в шести дисциплинах: пла-
вание, уличный баскетбол, легкая атлетика, 
пулевая стрельба, пионербол и велоспорт. В 
числе почетных гостей звезды отечественно-
го спорта: Иван Едешко - директор проекта 
«Четвертые Президентские спортивные игры 
школьников», заслуженный мастер спорта по 
баскетболу, олимпийский чемпион 1972 года, 
чемпион мира 1974 года, двукратный чемпион 
Европы, заслуженный тренер России, и Евге-
ний Садовый - заслуженный мастер спорта по 
плаванию, трехкратный олимпийский чемпи-
он, четырехкратный чемпион Европы.

Президентские спортивные игры прово-
дятся с 2011 года и являются одним из прио-
ритетных направлений спортивно-массовой 
работы общеобразовательных школ. Чтобы 
попасть в финал Игр, команды выдерживают 
огромную конкуренцию на школьном, муни-
ципальном и региональном этапах.

возьмите щеночка
В ближайшие выходные в Димитровграде 
пройдет выставка-ярмарка бездомных 
животных. Ее организуют волонтеры местной 
группы помощи бездомным животным «Кот 
и пес». Выбрать себе пушистого друга можно 
будет на аллее у драмтеатра.

«Эти выставки обязательно нужны. Они 
привлекают внимание людей к проблеме без-
домных животных, позволяют найти хозяев 
для животных и получить какую-то спонсор-
скую помощь от горожан, потому что всех 
этих животных надо лечить, кормить, содер-
жать. На все это нужны деньги и немалые», 
- говорит волонтер группы и ветеринарный 
врач Ольга Данилова.

Таким образом ищут животным дом в 
Димитровграде уже в четвертый раз. По-
сетителей обычно много. Приходят целыми 
семьями. Но, к сожалению, далеко не все 
животные сразу находят себе хозяев. В 
среднем удается пристроить от десяти до 
двадцати питомцев.

луковый праздник
В субботу в Димитровграде пройдет «Фестиваль 
лука». Под таким кодовым названием скрыва-
ется большая ярмарка фермерских продуктов, 
которые в этот день можно будет купить в 
центре города по привлекательной цене.

В ярмарке будут участвовать хозяйства 
Мелекесского, Чердаклинского, Старо-
майнского и других районов области, пред-
приятия пищевой и перерабатывающей 
промышленности Димитровграда, предста-
вители личных подсобных хозяйств, оптовой 
и розничной торговли, потребительские 
общества районов и города. Доставку про-
дуктов одиноко проживающим ветеранам, 
пенсионерам, а также гражданам с ограни-
ченными возможностями здоровья обеспе-
чат добровольцы.

На местах ярмарочной торговли планиру-
ется выступление коллективов художествен-
ной самодеятельности.

сотый малыШ
В Новой Малыкле накануне Дня семейного 
общения родился сотый ребенок. 

Юбилейным ребенком оказалась внучка 
главы района Сергея Гришина. Счастливый 
дедушка приехал в больницу, чтобы лично 
вручить дочери подарок и свидетельство о 
рождении. Вместе с ним родительницу по-
здравили заместитель главы администра-
ции, начальник загса и врач-гинеколог.

Радостное событие произошло 11 сентя-
бря в семье Алексея и Ирины Архиповых, 
дочь Анастасия стала их вторым ребенком.

Подготовила Евгения ШЕПЕлЕВА
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Шесть родителей за один день оштрафовали в Мелекесском районе. За то,   ►
что их несовершеннолетние дети гуляли по ночам, они заплатили в казну по 400 рублей.

Происшествия
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Пьяный  
сбил бабушку

В Мулловке пьяный водитель сбил пожилую 
женщину. 83-летнюю пенсионерку с перело-
мами обеих ног и серьезной травмой головы 
отправили в городскую больницу.

После страшного столкновения ВАЗ 
пятнадцатой модели протаранил забор ста-
диона, оставил бампер на траве, врезался в 
столб. Нетрезвый мужчина пытался замести 
следы, даже спрятал машину в кустах. Но 
нечаянно уснул прямо там, за рулем. Будили 
его уже инспекторы ДПС.

Очевидцы рассказывают, что слышали 
сильный удар и видели, как женщину от-
бросило с обочины на дорогу. К бабушке 
выбежала жительница ближайшего дома, по-
щупала ей пульс. Вызвала скорую помощь. 
Говорит, что несчастная стонала, двигала 
глазами.

В полиции уточняют, что в этой аварии был 
еще один пострадавший. Рядом с водителем 
находился пассажир. Его тоже увезли на 
«скорой», он получил ушибы. По факту ДТП 
ведется следствие.

утоПленник
В Кандаковском заливе около села Бирля 
утонул мужчина.

Как сообщает пресс-служба региональ-
ного управления МЧС, личность утонувшего 
установлена: это уроженец Самары 1951 
года рождения. Тело обнаружил и вытащил 
из воды случайный прохожий. Он вызвал 
полицию и передал его сотрудникам право-
охранительных органов. Теперь они выясня-
ют обстоятельства происшествия.

сгорел дом
В селе Лебяжье на улице Школьной сгорели 
жилой дом и надворные постройки.

На момент возгорания в доме находи-
лась женщина. Удивительно, но огонь и 
дым в собственном жилище хозяйка за-
метила не сразу. А когда заметила, то в 
панике выбежала на улицу. Пожарных вы-
звали соседи. Пламя уже рвалось сквозь 
окна и стены.

Ближайшее пожарное подразделение 
находится в Димитровграде, в двадцати 
километрах от села. Пожарные прибыли на-
сколько возможно быстро, но деревянный 
дом к этому моменту уже полыхал, пламя 
выбралось на веранду, перекинулось на 
сарай и курятник. Открытое горение лик-
видировали спустя 17 минут. Пожар уни-
чтожил все.

По предварительным данным регио-
нального управления МЧС, причиной 
пожара послужило неосторожное обра-
щение с огнем. Развитию пожара способ-
ствовали позднее обнаружение и плотная 
застройка.

крыша в огне
В двухквартирном доме на улице Вокзальной 
в селе Новочеремшанск случился пожар.

В одной из квартир находилась пожилая 
супружеская пара, во второй никого не было. 
Проснувшись от громких хлопков, пенсио-
нерка разбудила мужа, и они вместе вышли 
на улицу проверить, в чем дело. Выйдя из 
дома, пенсионеры увидели, что крыша дома 
объята пламенем. Примерно в то же время 
соседи увидели из окна пламя и вызвали 
пожарную охрану.

Спасатели прибыли через две минуты. 
За дом боролись вдесятером и спасли его. 
Только вот крышу придется делать новую. 
В результате пожара огнем повреждены 
кровля на площади 105 квадратных метров, 
внутренняя отделка в квартирах. По пред-
варительным данным, причиной пожара 
послужило короткое замыкание.

Подготовила Евгения ШЕПЕЛЕВА

Екатерина ШЕПЕЛЕВА

В Новомалыклинской районной больни-
це один день работали лучшие врачи-
онкологи области. Прийти на прием к 
докторам и кандидатам медицинских 
наук смогли 144 местных жителя. Кое-
кому акция «ОнкоДесант» даже помогла 
выявить признаки опасной болезни на 
ранней стадии.

Об акции пациентов предупреждали за 
месяц, чтобы успеть отобрать тех, кому 
профильный осмотр нужнее всего. Пред-
варительно жителям района бесплатно 
провели маммографию, делали анализы 

крови на онкомаркеры. Группу риска в 
день икс переадресовали трем пригла-
шенным специалистам. Всего за один 

день они приняли 144 пациента. Выяви-
ли 14 человек, которым рекомендовано 
пройти дополнительное обследование в 
областном онкологическом диспансере. 
Диспансерный осмотр смогли пройти 47 
пациентов, ранее получавших радикаль-
ное лечение.

Это четвертый выезд многопрофильной 
бригады врачей онкодиспансера в рамках 
«ОнкоДесанта». Цель акции - выявление 
онкологической патологии на ранних ста-
диях, привлечение внимания населения и 
медиков Ульяновской области к проблеме 
профилактики онкологических заболева-
ний, оказание методической помощи рай-
онным специалистам. Акция продолжится 
в других районах области.

ЦараПина
Хотя «отмечал» - это неподходящее 

слово. Часто он вовсе забывал, какое идет 
число: страшные военные дни и ночи слива-
лись в одно. Бывало, в отчаянии он даже не 
хотел отвечать на письма родных: «Зачем? 
Пиши не пиши. Все равно убьют». Но судьба 
распорядилась иначе. Хуснулла прошел всю 
войну. Побывал под пулями и бомбежками 
в десятке городов и сел от Приморья до 
Сталинграда. Перешел границы Молдавии, 
Румынии, Венгрии, Чехии. И вернулся до-
мой целым и невредимым.

Правда, одна «царапина» все же осталась: 
осколок от мины зацепил макушку. Ветеран 
снимает тюбетейку, поглаживает шрам и 
рассказывает его историю. Дело было под 
Сталинградом. Работал на железной дороге, 
зацепил мину. Но легко отделался, даже в го-
спиталь не поехал. Лечился у себя в части.

На железной дороге, в специализирован-
ных войсках, Хуснулла провел все девять 
армейских лет. Кто-то считает эту службу 
несерьезной, практически тыловой. Желез-
нодорожникам не приходилось бросаться 
грудью на амбразуру, давить врага на пере-
довой, рыть окопы и выведывать военные 
тайны. Но без этих «тихих» войск до горячих 
точек не доехало бы оружие и припасы, не 
смогли бы укрыться в тылу женщины и дети. 
Больше ста тысяч километров рельсов нужно 

было держать целыми и невредимыми, бе-
речь сильнее собственной головы.

ремонт Под обстрелом
Перекрыть дороги, изолировать фронт от 

тыла - значило практически одержать побе-
ду. Поэтому фашисты бомбили рельсы и со-
ставы. «После бомбежки железнодорожный 
путь выглядит так, словно его плугом вспа-
хали, - вспоминает ветеран. - Но мы все 
восстанавливали. Работали сутки напролет. 
Запчастей, конечно, не хватало. Шли в лес, 
шпалы пилили из дерева. И все это под 
обстрелом. Нам мешали восстанавливать 
пути, бомбили постоянно. И не только с 
неба мешали. Пехота вражеская окружала, 
брали в плен наших ребят».

Старый солдат говорит, что за всю войну 
не так часто держал в руках винтовку и 
стрелял в кого-то. Цель у них была другая 
- ремонтировать, а не убивать. Но когда 
встречались вот так с врагом, бывало, 
прямо инструментом отбивались. Вообще 
железнодорожников легко было застать 
врасплох. Очень уж были поглощены они 
работой. Видят лишь участок и ничего во-
круг. Так неожиданно, легко и быстро убили 

земляка Хуснуллы: «Мы с ним вместе в 
армии служили, вместе на фронт ушли, да 
и детство провели в одном районе: я в Тю-
гальбуге, а он в Александровке жил».

Когда молодой парень видел, как убива-
ют вокруг него товарищей, именно тогда 
на него нападали бессилие и отчаяние. 
Именно тогда он не хотел писать письма 
родным. Именно тогда без стеснения 

плакал. Даже спустя десятки лет, расска-
зывая об этом, трет глаза и просит сделать 
передышку...

Жизнь и Порядок
О победе наш Хуснулла Идматуллов 

узнал, когда находился в Чехии, в городе 
Брно. Помнит, как радовались, как предвку-
шали скорое возвращение домой. Но бой-
цам «тихого» фронта пришлось задержать-
ся в армии. После страшных пяти лет войны 
разрушены были целые города, заводы и... 
местами железные дороги. Нужно было все 
приводить в порядок. В родное село Хус-
нулла вернулся только в 1948 году.

Тогда началась настоящая жизнь. Встре-
тил жену, устроился в колхоз. С любимой 
женщиной родили детей, прожили вместе до 
самой ее смерти. И в колхозе проработал до 
пенсии. Потом еще долго собственным ого-
родом занимался. Теперь с ним живет дочь, 
заботится об отце, о доме, животных, боль-
шом огороде. Бережно хранит его военную 
форму. Сегодня она чистит его старый пид-
жак, достает из сундука ордена и медали, 
вешает отцу на грудь. Они выпьют по капле 
«фронтовых» и помолчат в память о тех, кто 
уже не отмечает дни рождения на земле.

Профессора поработали в районной больнице

Солдат  
«тихого»  
фронта Ф
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Больше ста тысяч километров 
рельсов нужно было беречь 
сильнее собственной головы.

Хуснулла Идматуллов прошел всю 
войну.

Екатерина НЕйфЕЛьд

17 сентября Хуснулла Идматуллов празднует свой 96-й 
день рождения. Это теперь он отмечает его в тихом селе 
Старая Тюгальбуга, в деревянном доме, за столом, на 
котором все свое и за которым все свои. В молодости 
девять лет подряд он отмечал дни рождения в армии.
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22 сентября с 10.00 до 13.00 в здании администрации Карсунского района личный прием проведет  ►
заместитель руководителя регионального государственного жилищного надзора. 
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Проблемы чистой воды 
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Иван СОНИН

Что происходит с финансированием программы 
по обновлению родников и водопроводов?

Прошедшее лето наглядно показало, что далеко не везде в об-
ласти все хорошо с водоснабжением. В том числе и на западе 
региона. Перебои с водой были в Сурском, Инзенском, Барышском 
районах. Чуть ли не единственным муниципалитетом, где проблем 
с водой не было, оказался Базарносызганский район. Помогло 
то, что пару лет назад в проблемных селах был отремонтирован 
водопровод по подпрограмме «Чистая вода». И именно эта под-
программа на днях стала поводом для обсуждения на совещании 
в Законодательном собрании региона. 

Деньги есть?
Одной из основных тем, касающихся подпрограммы «Чистая 

вода», стало ее финансирование. На сегодняшний день оно, пожа-
луй, вызывает ассоциации с палкой о двух концах. С одной сторо-
ны, в течение всех предыдущих лет средств на реализацию «Чистой 
воды» не жалели. Речь идет как о поступлении из областного, так 
и из федерального бюджетов. Например, в прошлом году общая 
сумма финансирования составила 87 миллионов рублей. До конца 

2015-го планируется получить еще больше - 105 миллионов. Но в то 
же время возникают проблемы, которые впору уже называть клас-
сическими для коммунальной сферы не только нашей области, но 
и всей России вообще. В первую очередь это позднее заключение 
контрактов на соответствующие работы. Сюда же можно отнести и 
задержки с поступлением федеральных средств. То есть деньги как 
бы официально выделены, но пока они дойдут до региона, условия 
для проведения работ становятся не самыми подходящими. Да и с 
освоением выделяемых средств из-за этого возникают проблемы. 
Как итог - на начало сентября оставались неосвоенными более  
26 миллионов.

Что же касается финансирования подпрограммы на следующий 
год, то пока все выглядит не так радужно, как было раньше. Напри-
мер, из областного бюджета, который пока только формируется, на 
нее предполагают выделить лишь около семи миллионов рублей. О 
средствах на реконструкцию родников пока даже не приходится го-
ворить. По программе «Устойчивое развитие сельских территорий» 
на «Чистую воду» тоже запланировано почти в два раза меньше, 
чем в 2015-м. В этом году было 47 миллионов рублей, на 2016-й 
заложено 25. Не исключено, что сумма вырастет, но говорить с 
уверенностью об этом пока рано. 

только Два лиДера
Главная проблема формулируется довольно просто - отсутствие 

качественной воды. Судя по данным, которые были приведены на 
совещании в ЗСО, на сегодня в области лишь два муниципалитета 
могут похвастаться тем, что у них действительно чистая вода, - это 

Димитровград и Ульяновск. Да и то областной центр не весь, а лишь 
его левобережная часть. Правда, улучшение все-таки есть. Напри-
мер, после работ, проведенных по подпрограмме «Чистая вода», в 
Инзе качество воды тоже повысилось. Так что можно сказать, что 
«западная столица» Ульяновской области вошла в тройку лидеров 
по качеству воды. Но в то же время в этом же муниципалитете на-
ходится село, которое едва ли не до конца лета числилось как одно 
из самых проблемных, - это Первомайское. 

Проблема реконструкции и обустройства родников также под-
нималась на совещании. Так, председатель комитета по аграр-
ным вопросам, продовольствию, развитию сельских территорий, 
природопользованию и охране окружающей среды Виктор Анти-
пов высказался за то, чтобы продолжать работу по изысканию 
средств на три направления. Первое - это продолжение реали-
зации подпрограммы «Чистая вода», второе - на обустройство 
родникового хозяйства и третье - это издание атласа родников 
Ульяновской области. 

После работ, проведенных на системе  
водоснабжения, улучшилось качество  
воды в Инзе.

До конца 2015 года на «Чистую воду» долж-
но поступить около 105 миллионов рублей.

БесеДы о простом
Людям, находящимся в местах не столь отда-
ленных, иногда больше, чем другим, требует-
ся помощь духовных наставников. Именно так 
рассуждают сотрудники филиала по Сурскому 
району УИИ УФСИН России по Ульяновской 
области. 

По их инициативе в Свято-Никольском 
храме р.п. Сурское состоялась встреча осуж-
денных без изоляции от общества с про-
тоиереем Георгием (Шенгур). Обсуждались 
простые и понятные каждому темы - все, что 
касается отношений между людьми, вопро-
сы брака и семьи, прощения, покаяния, сми-
рения, терпения. Все девять заключенных, 
кто был на этой встрече, смогли окунуться 
в атмосферу святынь, задать волнующие их 
вопросы. Главное, что стремились донести 
до этих людей служители храма, - мысль о 
том, что любовь к людям - основная добро-
детель человечества. 

Даже после беседы люди не стремились 
уйти - каждый хотел побыть наедине с собой, 
подумать о греховности, переосмыслить дан-
ную встречу, поверить в свои силы, научиться 
доверять окружающим и понимать их. 

нет коррупции!
В Кузоватовском районе стартовала «Неделя 
антикоррупционных инициатив», которая 
пройдет с 14 по 20 сентября текущего года. 

 Главная цель мероприятия - максимально 
возможное вовлечение всех социальных 
групп населения в антикоррупционную 
деятельность. Инициатором проведения 
выступил губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов.

Уже в первый день недели в Обществен-
ной приемной прошел единый день приема 
граждан. Жители обращались по вопросам 
приобретения жилья семье с ребенком-
инвалидом, материнского капитала и про-
цедуры установления инвалидности. 

На единую антикоррупционную горя-
чую телефонную линию поступил звонок 
с просьбой разрешить спорный вопрос, 
касающийся ситуации по ремонту памятни-
ков воинам-кузоватовцам, павшим в годы 
Великой Отечественной войны. 

Молодежь района активно участвовала во 
флешмобе «Нет коррупции!», который про-
шел на площади Ленина. После акции все 
желающие устроили массовый велопробег. 
Люди проехали по улицам р.п. Кузоватово в 
сопровождении сотрудников отделения по-
лиции и ГИБДД. 

Всю программу проведения профильной 
недели можно узнать на официальном сайте 
Кузоватовского района.

кажДый нароД Богат 
по-своему

В Базарном Сызгане прошел праздник на-
циональных культур и традиций. Основная 
идея мероприятия в том, что каждый народ 
богат по-своему - имеет свои обычаи, язык и 
легенды, предания и мифы. 

В Базарносызганском районе проживают 
представители многих национальностей - 
русские, мордва, чуваши, татары, чеченцы, 
дагестанцы, армяне, украинцы, молдаване, 
узбеки. Культура и духовность каждой из 
национальностей позволяют сделать наш 
край сильным и самодостаточным. Главная 
же задача нынешнего поколения - сохранить 
свои культурные традиции.

Представители каждого из народов рас-
сказывали о своих традиционных праздни-
ках и обычаях. Для татар, например, особо 
почитаемыми являются мусульманские 
религиозные праздники - Курбан-байрам, 
Ураза-байрам, Рамазан. 

Практически на каждой из площадок, по-
священных живущим на Базарносызганской 
земле народностям, можно было познако-
миться с культурными и национальными тра-
дициями, попробовать различные кушанья, 
услышать песни, пословицы и поговорки. 

Подготовила Ванда АИСОВА

Звон на пол-области 
Иван ПОрфИрьеВ

Призы фестиваля «Малиновый звон», 
состоявшегося в Жадовке Барышского 
района, разъехались по западным и 
южным районам области. 

Фестиваль, который посвящен местным 
работникам культуры Ивану и Таисии Кры-
ловым, проходил в начале сентября уже в 
девятый раз. Порадовать местных жителей 
своим творчеством, народными песнями, а 
также ремеслом и кулинарными изысками 
собрались представители сразу 14 райо-
нов области. Конечно же, главным из всего 
вышеназванного творчества было именно 
песенное. Показать свое мастерство из 
некоторых районов приехало не по одно-
му коллективу. Например, принимающий 
Барышский район выставил на конкурсную 
программу артистов из самой Жадовки, 
соседнего рабочего поселка имени Ленина, 
из Измайлова и из Малой Хомутери. Хотя 
такая массовость муниципалитету-хозяину 
все равно не помогла. Барышский район по 
результатам конкурса остался без призов. 

Победителем и обладателем кубка Гран-
при «Малинового звона» стал ансамбль рус-
ских народных инструментов «Карсунские 

наигрыши». Переходящий кубок он получил 
от прошлогодних победителей - коллектива 
Барышского ЦКиД. Но одним только Гран-
при призы фестиваля не заканчивались. Так, 
сразу две награды отправились в Новоспас-
ский район - ансамбль «Сударушка» получил 
первое место в номинации «Народный во-
кал: хоры и ансамбли», а детская вокальная 
студия «Подсолнушки» увезла домой специ-
альный приз. Лауреатами второй и третьей 
степени в народной хоровой номинации 
стали коллективы из Базарного Сызгана и 
Николаевки. В номинации «Народный вокал. 
Соло» две из трех премий достались участ-
никам из Кузоватовского района - Ларисе 
Евсеевой и Юлии Игониной. Третье же место 
получил Александр Шарапов из Павловки. 

К слову, «Малиновый звон» этого года 
удачно совпал по времени проведения с 
проходящим в Ульяновске Международ-
ным культурным форумом, как бы став 
его составляющей. 
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 25-26 сентября в Барыше пройдет IX Всероссийский вокально-хоровой фестиваль   ►
«Осенний звездопад-2015», участие в котором примут хоры из нескольких регионов России. 

Происшествия
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Не дали погибНуть
На прошлой неделе в западных районах об-
ласти произошли сразу два случая спасения 
людей, которые едва не погибли от пожара. 

Первый из них случился в Барыше, где 
на улице Гоголя загорелся двухквартирный 
дом. В тот момент, когда произошло заго-
рание, хозяева обеих квартир были дома. 
Однако пламя первыми увидели не они, а 
их соседи. Они же вызвали пожарных. Тем 
временем и сами жильцы поняли, что их 
дом горит. Правда, самостоятельно выйти из 
него сумели жильцы только одной квартиры, 
во второй жил инвалид второй группы. К 
счастью, соседи не бросили его на произвол 
судьбы и вынесли из полыхаюшего здания. В 
результате этого пожара из людей никто не 
пострадал. Чего не скажешь о жилье. Огонь 
серьезно повредил чердак плюс уничтожил 
сени одной из квартир. Она же была сильно 
закопчена дымом. Причиной пожара спе-
циалисты назвали короткое замыкание. 

Второй пожар произошел в прошедшее 
воскресенье в селе Чуфарово Вешкаймского 
района. Огонь вспыхнул в одной из квартир 
двухэтажного восьмиквартирного дома. За-
пах дыма почувствовали соседи и вызвали 
пожарных. Огнеборцы за считанные минуты 
справились с огнем. Они же спасли женщи-
ну, проживавшую прямо над загоревшейся 
квартирой. Как оказалось, она надышалась 
угарного газа и потеряла сознание. Если 
бы не вовремя подоспевшие пожарные, то 
женщина могла бы погибнуть. Сейчас она 
находится в больнице. 

Квартира серьезно пострадала от огня. 
Причиной пожара специалисты назвали под-
жог. Причем возгорание произошло около 
полудня. Кто мог стать виновником поджога, 
предстоит установить следователям. 

Роковой диваН
На днях в Кузоватовском районе к 7 с полови-
ной годам лишения свободы был приговорен 
житель села Приволье, едва не зарезавший 
своего односельчанина. 

Само преступление произошло еще в апре-
ле этого года. В тот роковой день компания из 
нескольких мужчин выпивала у одного из них 
дома. Когда употреблено было уже слишком 
много, собутыльники начали расходиться. 
Кто-то домой, а кто-то просто отдохнуть на 
диванчике все в том же доме, где шла попой-
ка. Диван-то, можно сказать, и стал причиной 
конфликта. Владельцу жилья не понравилось 
то, что прилегший отдыхать гость ведет себя 
слишком вольготно и неуважительно. Муж-
чина в ответ на эти претензии выдал пару 
крепких фраз, которые еще сильнее раззадо-
рили хозяина, и тот, схватив нож, набросился 
на оскорбившего его «товарища». К счастью, 
вызванная скорая помощь вовремя подо-
спела и доставила потерпевшего в больницу. 
Мужчина был спасен, хоть и провел не один 
день на больничной койке. А его обидчику 
теперь придется провести несколько лет в 
колонии строгого режима. 

Забыл шлем 
Еще один мотоциклист поплатился ездой без 
шлема.

ДТП произошло ранним утром в минувшую 
пятницу в Базарном Сызгане. 21-летний па-
рень ехал на своем «Урале» по улице Авдеева 
и в какой-то момент, не справившись с управ-
лением, упал в почти двухметровый кювет. В 
результате аварии парня пришлось госпитали-
зировать в больницу. Если бы на нем был шлем, 
скорее всего, беды можно было бы избежать. 

Подготовил Иван СОНИН

Живая церковь

Соседи не бросили инвалида 
на произвол судьбы  
и вынесли его из пожара.
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- Выходили с утра и к вечере приходи-
ли. Ночевали у нас в домах. И никто не 
жаловался, что далеко или долго, - рас-
сказывает прихожанка церкви Александра 
Кузнецова. 

Однако несколько месяцев церковь все-
таки простояла закрытой. Произошло это по-
сле войны. Как говорит Любовь Мускатинова, 
это было как-то связано со вспышкой ящура 
в соседней Жадовке. Но и тогда местные 
жители, как бы сказали сейчас, проявили 
активность. Одна из селянок едва ли не пеш-
ком добралась до Москвы, смогла попасть 
к Калинину, которого и попросила открыть 
церковь заново. Что и было сделано. 

Еще раз Христорождественский храм 
пострадал от советских властей в 1959 
году. Тогда с него были сняты колокола, 
которых нет до сих пор. Но даже лишенную 
голоса церковь продолжали посещать при-
хожане. 

кРещеНые коммуНисты
По воспоминаниям Любови Муска-

тиновой и Александры Кузнецовой, на  
1970 - 1980-е годы приходится пик посе-
щений церкви. 

- Из одного только Барыша люди при-
езжали на трех автобусах, по 40 человек в 
каждом, - говорят они. 

Из остальных сел и рабочих поселков 
люди едут в Павловку на машинах и трак-
торах, загружаясь в телеги и кузова целы-
ми «делегациями». Людей крестят, пары 
венчают, хотя и не без трудностей. Напри-
мер, старосте - человеку, отвечавшему за 
взаимодействие храма с властями, - нужно 
было составлять списки 
тех, кого можно крестить, 
а кого нельзя. И однажды 
ему влетело за то, что 
отец Сергий - настоятель, 
служивший в церкви 
с 1980-го по 2009 
год, - крестил… 
партийных. По-
сле этого в 
церкви пошли 

Иван СОНИН

Церковь в селе Павловка 
Барышского района, когда-то 
собиравшую сотни прихожан, 
сейчас даже в большие 
праздники посещают не более 
нескольких десятков. 

Современные жители Ульяновской об-
ласти уже привыкли к тому, что в церкви нет 
ничего диковинного. Но еще 30 лет назад 
ситуация была совершенно иной. На всю 
область не набиралось и десятка действую-
щих православных храмов. И одним из тех 
мест, куда можно было съездить помолить-
ся, был храм Рождества Христова в селе 
Павловка Барышского района. 

с ключами в лес
Деревянную церковь с немного по-

косившимся крестом видно сразу, едва 
въезжаешь в Павловку. Стоит она здесь 
уже более 150 лет - с 1869 года. В том же 
году в ней были освящены три престола - 
основной для села Павловка - в честь Рож-
дества Христова, еще два - в честь Космы 
и Дамиана для соседней Феофилатовки и 
Дмитрия Солунского для Неклюдовки. По 
словам нынешнего настоятеля церкви ие-
рея Георгия (Мускатинова) и его жены Лю-
бови, возможно, это вторая, а то и третья 
церковь в этом селе. Но если у нее и были 
предшественницы, то, скорее всего, стояли 
они меньше. А эту даже лихие для церкви 
советские годы почти не тронули, притом 
что в соседних селах церкви закрывали, а 
после переделывали в клубы, склады или 
магазины, а где-то и рушили. 

На вопрос, почему же павловский храм вы-
стоял, жена отца Георгия, она же дочь преж-
него настоятеля церкви отца Сергия, говорит, 
что, по сути, сделать это не дал народ. 

- Рассказывают, что когда приезжали за-
крывать ее, местные жители брали ключи и 
убегали в лес, - рассказывает Любовь Му-
скатина. - Почему же не срывали замки или 
просто не разрушили - тут сказать сложно. 
Наверное, те, кто приезжал закрывать, сами 
были верующими. 

В общем, Христорождественскому хра-
му суждено было устоять. А после того 
как бури революций и гонений на церковь 
прекратились, наступил, можно сказать, 
расцвет этого божьего места. 

беЗ куполов
Начиная с конца 1930-х павловский храм 

становится фактически духовным центром 
всего Барышского, Николаевского и практиче-
ски половины Инзенского районов. Небольшая 
деревянная церковь принимает сотни человек 
каждые выходные. Как рассказывают старо-
жилы, в те времена народ шел в основном 
пешком. В том числе из сел, до которых было 
километров по 30, а то и больше. 

на хитрость - коммунистов, а также их детей 
крестили, но в списки крещеных не вписыва-
ли. Не выдавали им и свидетельства о кре-
щении, которые появились в конце 1980-х. 
Получалось, люди и перед партией офици-
ально чисты, и к церкви приобщались. 

В то же время бывало и так, что Христо-
рождественский храм получал грамоты от 
советской власти. Из-за большого наплыва 
прихожан у церкви был большой доход, зна-
чительную часть которого она передавала в 
Фонд мира. За эту благотворительность од-
нажды храм и был отблагодарен властями. 

упадок
В самом конце 1980-х число прихожан 

павловской церкви начинает резко падать. 
В Базарном Сызгане и Барыше возрожда-
ются собственные церкви. Затем строится 
Жадовский мужской монастырь. И в итоге к 
середине 1990-х число молящихся в храме 
Рождества Христова сокращается до не-
скольких десятков. Такое положение вещей 
сохраняется и по сей день. 

- На большие праздники дай бог соберет-
ся человек 50, - рассказывает отец Георгий. 
- А в остальные дни, если несколько человек 
придут, и то хорошо. 

Пожилые жители даже с соседних улиц не 
идут в церковь, жалуясь на здоровье, на то, 
что у них болят ноги стоять на службе. 

- 50 лет назад старые люди пешком 
из Юрловки, Черного Ключа, даже 
из Пензенской области ходили и 
не жаловались, - с грустью говорит 
Александра Кузнецова. - А сейчас 
из соседнего дома им трудно. 

Но все-таки про церковь не за-
бывают. В первую очередь те, 
кого в ней крестили. Нет-нет да 

заглянут в Павловку те, кого 30, а 
то и больше лет назад здесь 
окунали в купель. 

Местному старосте влетело 
от властей за то, что в церк-
ви крестили партийных.

Чтобы церковь вновь  
открыли, местные жители 
дошли до Калинина.
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